
Из аптек 
выписывают 
маркетинг
Фармацевтов 
предложено наказывать 
за навязывание лекарств

Аптеки в 60% случаев навязы-
вают покупателям препараты, 
с производителями которых они 
подписали маркетинговые дого-
воры, об этом уведомил Минпро-
мторг союз «Национальная фар-
мацевтическая палата». Поэтому 
надо запретить эту практику под 
угрозой отстранения от работы 
на полгода фармацевтов-нару-
шителей, предлагают министер-
ству члены союза. В начале 2019 
года парламентская фракция 
«Единая Россия» решила иници-
ировать ограничения размеров 
бонусов, получаемых фармроз-
ницей за продвижение опреде-
ленных лекарств. Если это слу-
чится, то аптеки повысят цены 
не менее чем на 10%, предупре-
ждают игроки рынка. 

Союз «Национальная фармацев-
тическая палата» (НФП) считает не-
обходимым регулировать взаимо-
действие между аптечными сетями 
и производителями. Об этом НФП 
написала замминистра промыш-
ленности и торговли РФ Сергею Цы-
бу. В письме (копия есть у „Ъ“) пред-
лагается запретить приоритетную 
рекомендацию конкретного препа-
рата покупателям в рамках марке-
тинговых договоров между аптеч-
ными сетями и производителями. 
При нарушении запрета предпола-
гается приостанавливать действие 
сертификата специалиста или сви-
детельства об аккредитации фар-
мработника на срок до шести меся-
цев. Соответствующие обязатель-
ные проверки нужно внести в регла-
мент проведения контрольной за-
купки Росздравнадзора, говорится 
в письме. Из него следует, что в про-
тивном случае пациент приобретает 
навязанный ему препарат, а не реко-
мендованный врачом. 

НФП образована рядом отрасле-
вых организаций, объединяющих 
аптеки и производителей. Впрочем, 
крупные сети туда не входят. Как со-
общил „Ъ“ представитель НФП Дмит-
рий Целоусов, письма о регулирова-
нии маркетинговых договоров на-
правлялись также в Минздрав и Госду-
му. Оперативно получить коммента-
рий в Минпромторге и Минздраве не 
удалось. В аппарате парламентской 
фракции «Единой России», которая 
в феврале 2019 года начала работу по 
регулированию взаимодействия про-
изводителей и аптек, сообщили „Ъ“, 
что письмо от НФП пока не получали. 
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Защита от главного дурака
В Минэкономики взялись за легализацию  
страхования ответственности топ-менеджеров
Минэкономики уточнит пра-
вовой статус и законодатель-
но опишет уже существующий 
в России двадцать лет, но ма-
ло развитый институт страхо-
вания ответственности высо-
копоставленных управленцев 
компаний (D&O). Подготовлен-
ные ведомством поправки к за-
конам об АО и ООО расширяют 
саму по себе страховую защи-
ту на недобросовестные дей-
ствия управленцев компаний, 
и это, по ожиданиям экспер-
тов, увеличит российские тари-
фы на D&O. По мнению участ-
ников рынка, поправки вряд ли 
приведут к росту сегмента, по-
скольку этот вид страхования 
для компаний остается добро-
вольным. Кроме того, измене-
ния Минэкономики не решают 
серьезной проблемы с налого-
обложением страхования от-
ветственности — в мире оно 
стимулируется налогами.

Минэкономики в пятницу опу-
бликовало проект поправок к за-
конам об АО и ООО, описываю-
щий на уровне законодательства 
институт страхования ответствен-
ности управленцев высшего зве-
на — так называемое страхование 
D&O (directors and officers liability 
insurance). Проект разработан в со-
ответствии с ранее утвержденной 
правительством «дорожной кар-
той» «Трансформация делового 
климата». Согласно плану, доку-
мент должен быть внесен в прави-
тельство в декабре 2019 года. В ве-
домстве-соисполнителе, ЦБ, „Ъ“ со-
общили, что поддерживают проект 
Минэкономики.

Этот вид страхования достаточ-
но популярен в других странах, но 
в России распространен мало, при-
том что первый полис D&O был 

продан в РФ еще в 1996 году. Сей-
час, по оценкам экспертов, такой 
страховкой защищено несколько 
процентов менеджеров высшего 
звена, требования о покупке такого 
полиса обычно содержатся в кон-

трактах иностранных директоров. 
Ответственность страховщика по 
годовому полису может составлять 
сотни миллионов долларов. Так, 
прошлогодний полис руководст-
ва «Газпрома» был выписан СОГА-
Зом с лимитом выплат $100 млн, 
страховая премия по нему состави-
ла $900 тыс. Полисами D&O поль-
зуются и сами страховщики: дейст-
вующий договор ответственности 
менеджмента «Росгосстраха» выпи-
сан компанией АИГ с лимитом вы-

плат $10 млн и страховой преми-
ей за него $95 тыс. Годовые сборы 
и выплаты сегмента D&O оценить 
сложно, говорит директор группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Алексей Бредихин: в за-
висимости от договора премия по 
нему может учитываться как в сег-
менте страхования ответственно-
сти, так и в страховании финансо-
вых рисков.

Поправки Минэкономики опи-
сывают возможность компаний 

заключать договоры страхова-
ния ответственности членов со-
вета директоров (наблюдатель-
ного совета), гендиректора и чле-
нов правления. Страхуются риски 
их обязательств по причинению 
убытка собственникам компа-
ний и иным лицам «в результате 
неосторожных действий (бездей-
ствия)». Кроме того, согласно по-
правкам, компания может заклю-
чить имущественный договор, 
который также будет относиться 
к сегменту D&O, поскольку защи-
тит ее от судебных расходов, свя-
занных с привлечением директо-
ров к гражданской ответственно-
сти (в случае возникновения уго-
ловной ответственности либо по-
лис не действует, либо в зависи-
мости от условий договора опла-
чиваются только услуги адвока-
тов — это устоявшаяся российская 
и общемировая практика).

Как сказано в пояснительной 
записке к проекту, проблемной зо-
ной D&O является противоречие 
обычных условий такого страхова-
ния и положений нормы Граждан-
ского кодекса (ГК) о запрете заклю-
чать соглашения, исключающие 
или ограничивающие ответствен-
ность членов органов управления 
за убытки, причиненные обще-
ству их недобросовестными и не-
разумными действиями. «В то же 
время по условиям типовых до-
говоров страховая защита предо-
ставляется членам исполнитель-
ных органов, в том числе дейст-
вовавшим недобросовестно или 
неразумно, если только в их дей-
ствиях нет состава умышленно-
го правонарушения (уголовного 
или административного).
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С бухгалтерами  
пойдут в финразведку
К борьбе с отмыванием  
подключают новые силы

Адвокаты, нотариусы и бухгалтеры бу-
дут обязаны инициировать блокиров-
ку средств на счетах своих клиентов, 
входящих в черные списки Росфинмо-
ниторинга. Такая норма содержится 
в поправках в антиотмывочное законо-
дательство, принятых Госдумой в трех 
чтениях и одобренных Советом федера-
ции в конце прошлой недели.

В борьбу против отмывания денег вклю-
чатся новые категории участников рынка. Те-
перь обязанность инициировать блокировку 
(заморозку) средств клиентов, входящих в чер-
ные списки Росфинмониторинга, а также кли-
ентов, не включенных в список, но в отноше-
нии которых финразведка приняла решение 
о применении такой меры, будет установле-
на для адвокатов, нотариусов и бухгалтеров, 
в том случае если они от имени клиента или по 
его поручению проводят сделки с недвижимо-
стью, управляют его деньгами или иным иму-
ществом, банковскими счетами, привлекают 
средства для создания организаций и т. п.

Соответствующий закон, вносящий по-
правки в антиотмывочное законодательст-

во (115-ФЗ) и ряд других правовых норм, был 
принят Госдумой в третьем чтении в начале 
марта и одобрен Советом федерации в конце 
прошлой недели. Первоначально документ, 
поданный в Госдуму еще в октябре 2017 го-
да, касался только ограничительных мер для 
операций в рамках электронных платежей. 
Однако в феврале 2019 года группа депута-
тов внесла в него ряд поправок, касающихся 
новых обязанностей по организации ПОД/
ФТ для ряда профессиональных категорий, 
по аналогии с теми, что действуют для бан-
ков. Помимо требования блокировать опе-
рации по счетам фигурантов черных спи-
сков в их число вошли требования по иден-
тификации клиента, его представителя или 
выгодоприобретателя, бенефициарного 
владельца, а также контроль над операция-
ми госслужащих и иностранных публичных 
должностных лиц. Порядок проведения бло-
кировок подозрительных средств отдельно 
описан в информационном письме Росфин-
мониторинга от 1 марта 2019 года.
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Су-35 укрепят  
египетскую силу
Каир осваивается в клубе крупнейших 
покупателей российского оружия

Как стало известно „Ъ“, Россия под-
писала с Египтом контракт на постав-
ку нескольких десятков тяжелых много-
функциональных истребителей Су-35. 
Вместе с поставляемыми Египту сред-
ними истребителями МиГ-29М/М2 они 
должны в ближайшие годы значитель-
но повысить боевой потенциал парка 
египетских ВВС, на вооружении кото-
рых до сих пор находятся устаревшие 
советские МиГ-21 и китайские J-7. 
Сам контракт, оцениваемый в $2 млрд, 
подтверждает статус Египта как одно-
го из крупнейших покупателей россий-
ского оружия.

О том, что Египет подписал соглашение 
на поставку истребителей Су-35, „Ъ“ расска-
зали два топ-менеджера предприятий обо-
ронной промышленности. По их словам, 
соответствующее соглашение, подразуме-
вающее поставку «свыше двух десятков ма-
шин» и средств авиационного поражения 
к ним на сумму около $2 млрд, вступило 
в силу в конце 2018 года, а сами поставки 
могут начаться уже в 2020–2021 годах. Сто-

имость контракта собеседники „Ъ“ раскры-
вать отказались, но отметили, что контракт 
«гарантирует загрузку мощностей произ-
водителя машины — Комсомольского-на-
Амуре авиационного завода — на несколь-
ко лет вперед». При этом один из собесед-
ников „Ъ“ подчеркнул, что производствен-
ные возможности заводской линии позво-
ляют предприятию без проблем изготовить 
в 2019–2020 годах еще около 20 таких ма-
шин для нужд российских воздушно-косми-
ческих сил. В Федеральной службе по ВТС 
и «Рособоронэкспорте» (спецэкспортер рос-
сийских вооружений) от комментариев „Ъ“ 
по этой теме воздержались.

В последние годы Египет является од-
ним из крупнейших покупателей широ-
кого ассортимента российского вооруже-
ния и военной техники. Эта активность на-
прямую связана с фигурой президента Аб-
дель-Фаттаха ас-Сиси, пришедшего к влас-
ти в Египте в ходе государственного пере-
ворота в 2013 году.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 97,4

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 апреля 2019 года, 
подсчитал Минфин. Это на $6,2 выше действующей мартовской ставки — $91,2 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 февраля 
по 14 марта 2019 года — $65,1 за баррель, или $475 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 апреля повысится до $9,7 с $9,1 за тонну. Пошлина на 
светлые нефтепродукты и масла повысится с $27,3 до $29,2 за тонну, на темные — с $91,2 до $97,4 за тонну.

МАКРОЭКОНОМИКА

Россию отпускает  
«голландская болезнь»

Аналитики S&P Global Ratings 
опубликовали исследование, при-
званное ответить на вопрос, осво-
бодилась ли Россия от нефтяной 
зависимости. Их вывод — «в послед-
ние два года зависимость внутрен-
них экономических и финансовых 
условий от колебаний цен на нефть 
уменьшилась», а «связь валютного 
курса с ценами на нефть, судя 
по всему, нарушилась». Так, с апре-
ля по сентябрь 2018 года нефть мар-
ки Urals подорожала на 20%, а рубль 
обесценился на 13%, повышение 
же цен на нефть за прошедший год 
в среднем на 30% не отразилось 
на ускорении роста ВВП. Еще  
недавно повышение цены нефти 
на 30% сопровождалось увеличе-

нием внутреннего спроса на 8–9% 
и двузначными темпами роста им-
порта, во время роста нефтяных цен 
курс рубля повышался, а во время 
падения снижался, что сопровожда-
лось оттоком иностранного капитала 
и говорило о прогрессирующей 
«голландской болезни». Основными 
признаками выздоровления в S&P 
называют то, что значительную часть 
2018 года цены на нефть росли, а 
валютный курс снижался. Это объ-
ясняется действием бюджетного 
правила и международных санкций, 
что, в частности, сделало потоки 
иностранного капитала в РФ и из нее 
менее проциклическими (зависящи-
ми от бума или спада на сырьевых 
рынках). В результате в 2018 году 
при росте цен на нефть и ослабле-
нии рубля в экономику РФ вернулся 
двойной профицит — федерального 
бюджета и платежного баланса.

Несмотря на то что правительству 
удалось ослабить влияние колебаний 
нефтяной конъюнктуры на экономику 
и финансы, РФ все еще структурно 
зависима от них: на долю нефти 
и газа приходится около 20% ВВП, 
45% доходов федерального бюд-
жета и почти 60% экспорта товаров 
(экспорт металлов обеспечивает 
еще 10%). Это негативно влияет 
на суверенный рейтинг (сейчас — 
ВВВ+), отмечают в S&P. Рейтинга 
высшего качества (категорий А и АА) 
нефтезависимой стране можно 
добиться наращиванием ликвидных 
активов правительства по примеру 
Катара, Саудовской Аравии и Ку-
вейта, где они могут достигать 100% 
ВВП (10% у РФ). Другой способ — 
повышение конкурентоспособности 
несырьевых секторов, стимулиро-
вание диверсификации экспорта 
и устойчивого роста. «Это потребует 
последовательного проведения 
реформ, направленных на улучшение 
условий ведения бизнеса и повыше-
ние качества регулирования, а также 
на решение проблем, связанных 
с низким уровнем конкуренции 
и инноваций»,— отмечают в S&P.

Алексей Шаповалов
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Жители России имеют наимень-
ший период экономической ак-
тивности среди граждан разви-
тых стран. В среднем российские 
мужчины находятся на рынке тру-
да 33,8 года, а женщины — 32,1 
года, подсчитали исследовате-
ли из Высшей школы экономики. 
Первый для России расчет  этого 
показателя, важного в том числе 
для расчета пенсионного возра-
ста, оказался хуже  имевшихся 
косвенных данных Минтруда 
и исследователей.

Трудовая жизнь россиян состав-
ляет 33,8 года для мужчин и 32,1 года 
для женщин, что является наимень-
шими показателями среди развитых 
стран. К таким выводам пришли экс-
перты Высшей школы экономики в 
работе «Продолжительность трудовой 
жизни в РФ: тренды и перспективы». 
Исследование, выполненное Еленой 
Варшавской и Михаилом Денисенко, 
является первой работой такого ро-
да в современной России — послед-
няя подобная публикация выходи-
ла в 1983 году. Под термином «трудо-
вая жизнь» в данной работе понима-
ются периоды экономической актив-
ности, то есть и занятость, и безрабо-
тица. Ожидаемая продолжительность 
экономической активности оцени-
валась на базе данных 1992–2015 го-
дов отдельно для мужчин и женщин 
в двух вариантах: для лиц, достигших 
трудоспособного возраста (15 лет и 
старше), и для пожилых людей (50 лет 
и старше). Кроме того, исследовате-
ли оценили перспективы продолжи-
тельности трудовой жизни россиян с 
учетом различных прогнозов уровня 
смертности и сценариев повышения 
пенсионного возраста.

Итак, сейчас продолжительность 
ожидаемой трудовой жизни для 
15-летнего россиянина составляет 
33,8 года, а для россиянки — 32,1 го-
да. Для 50-летних мужчин этот пока-
затель равен 10 годам, а для женщин 

— 9 годам. Из всего периода трудо-
вой жизни у мужчин время работы 
составляет 31,8 года, а средняя общая 
продолжительность безработицы — 
2 года, у женщин — 30,5 года и 1,6 го-
да соответственно. Экономически 
неактивными мужчины проживают 
17,9 года, женщины — 30,4 года.

В первую очередь динамику ожи-
даемой продолжительности трудо-
вой жизни определяют уровни уча-
стия населения в рабочей силе и 
смертности. С 1992 по 2002 год ожи-
даемая продолжительность трудо-
вой жизни в РФ в возрасте 15–72 лет 
снизилась на 4,3 года (с 35,2 до 30,9) 

для мужчин и на 2,6 года (с 33,9 до 
31,3) для женщин — в основном из-
за снижения уровня участия в рабо-
чей силе (вес этого фактора соста-
вил 63% для мужчин и 80% для жен-
щин). Рост же продолжительности 
трудовой жизни в 2003–2015 годах 
на 3 года (до 33,8) для мужчин и на 
0,8 года (до 32,1) для женщин был 
обусловлен в основном снижени-
ем смертности (оно дало почти 85% 
прироста продолжительности тру-
довой жизни для мужчин и 75% для 
женщин). Исследователи отмечают 
уникальность этой связи — в боль-
шинстве развитых стран она отсут-
ствует, так как уже в 1970-х годах 
смертность в трудоспособном воз-
расте была низкой.

В международном сопоставлении 
продолжительность трудовой жиз-
ни в России относительно невелика, 
особенно по сравнению со странами 
Европы и Северной Америки. Муж-
чины в других исследованных стра-
нах работают дольше, чем россияне, 
с точки зрения абсолютного значе-
ния (лидер — Япония, где трудовая 
жизнь мужчин достигает 45,2 года). 
В России мужчины проведут две тре-
ти, 65,4%, общей продолжительно-
сти жизни на рынке труда, а рекор-
дсмены по этому показателю, япон-
цы,— 68,4%. Ожидаемая продолжи-
тельность трудовой жизни росси-
янок на 6,3 года больше, чем у ита-
льянских женщин с самой короткой 
продолжительностью трудовой жиз-
ни (25,8 года), и на 7,9 года меньше, 
чем у шведских женщин, у которых 
она выше всего (40 лет). Российские 
женщины также имеют один из са-
мых коротких периодов экономиче-
ской неактивности (30,4 года), усту-
пая около года латвийским, литов-
ским и шведским женщинам.

Что касается трудовой жизни 
50-летних, то для мужчин она совпа-
дает с оценками для Польши, Венг-
рии и Франции. Ожидаемая продол-

жительность экономической неак-
тивности для них одна из самых ко-
ротких — как в Литве и Латвии, где 
недавно повышался возраст выхо-
да на пенсию. Что касается россий-
ских женщин в возрасте 50 лет, то 
продолжительность их трудовой 
жизни близка к среднемировому 
значению (8,7 года). В то же время 
(вместе с жительницами стран Бал-
тии) они имеют самую короткую 
продолжительность экономиче-
ской неактивности (21,3 года).

Классический для ЕС вопрос о 
том, как высокая доля высшего об-
разования (в России — с 1990-х) вли-
яет на среднюю длину карьеры, в 
работе практически не обсуждает-
ся. Напротив, ответ на вопрос о свя-
зи трудовой активности и возраста 
выхода на пенсию является одной 
из целей работы. В целом вывод ис-
следователей ВШЭ в том, что увели-
чение пенсионного возраста вместе 
с увеличением продолжительности 
жизни повысит срок трудовой жиз-
ни на 3–3,5 года (см. подробнее «Ъ-
Онлайн»). Впрочем, ранее вопрос ис-
следовался с других позиций, и хо-
тя полноценно сопоставить старые 
и новые данные невозможно, оче-
видно, что прямые оценки длитель-
ности трудовой жизни более песси-
мистичны. Так, например, ряд работ 
был посвящен подсчету доли рабо-
тающих пенсионеров — например, 
Институт социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС оцени-
вал ее в 50%, что явно отличается от 
данных работы ВШЭ. С другой сто-
роны, показатель экономической 
неактивности у исследователей Выс-
шей школы экономики также суще-
ственно ниже альтернативных дан-
ных Минтруда, который на основе 
статистики о выплате пенсий оце-
нивал период дожития мужчин по-
сле выхода на пенсию (в 60 лет) в 15 
лет, а женщин (в 55 лет) — в 25 лет.

Анастасия Мануйлова

Недолгая трудовая доля
Период экономической активности россиян оказался ниже, чем в развитых странах
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Минэкономики отправило на согласова-
ние доработанный законопроект о госре-
гулировании выбросов и поглощения угле-
кислого газа. Он предлагает ввести в РФ 
весь набор передовых экономических мер 
борьбы с изменением климата — от це-
левых показателей и разрешений на вы-
бросы парниковых газов для компаний до 
запуска торговли единицами сокраще-
ний и введения сбора за превышение раз-
решенной эмиссии. В Российском сою-
зе промышленников и предпринимателей 
(РСПП) оспаривают обоснованность нова-
ций, но, видимо, будут искать компромисс 
с чиновниками: Владимир Путин на недав-
нем съезде союза предложил бизнесме-
нам перестать сопротивляться новому ре-
гулированию в экологической сфере.

Третья версия проекта закона «О госрегули-
ровании выбросов и поглощения парниковых 
газов» (есть у „Ъ“) разрабатывается Минэконо-
мики с ноября 2017 года (см. „Ъ“ от 14 декабря 
2017 года, 22 марта и 4 декабря 2018 года). По 
плану совершенствования госрегулирования 
выбросов парниковых газов (ПГ) и подготов-

ки РФ к ратификации Парижского соглашения 
проект этого закона должен быть готов к ию-
ню 2019 года. Он, в частности, позволяет прави-
тельству вводить целевые показатели выбросов 
ПГ, сборы за сверхнормативные выбросы (эти 
средства предлагается направлять в Фонд под-
держки проектов сокращения выбросов, учре-
жденный Минэкономики и Минфином). Новая 
версия законопроекта отличается от предыду-
щей, ноябрьской, прежде всего подробным 
описанием отдельных регуляторных механиз-
мов — от системы квот и последующей торгов-
ли правами на выбросы до стимулирования со-
кращения выбросов ПГ и увеличения их погло-
щения (включая налоговые льготы).

Директор программы «Климат и энергети-
ка» «WWF России» Алексей Кокорин характе-
ризует законопроект как «набор возможных 
инструментов, из которых впоследствии пра-
вительство будет выбирать и применять не-
обходимые». По его мнению, углеродное ре-
гулирование вводится не для исполнения 
РФ Парижского соглашения (по нему РФ обя-
залась снизить выбросы ПГ на 30% от уровня 
1990 года к 2030-му, а сейчас они уже на 32% ни-

же уровня 1990 года), «а для стимулирования 
трансформации экономики в более энергоэф-
фективную и конкурентоспособную».

Отметим, что РСПП в декабре 2018 года под-
готовил альтернативный законопроект о регу-
лировании выбросов ПГ (есть у „Ъ“), не предпо-
лагающий ни квотирования, ни торговли со-
кращениями, ни платы за сверхнормативные 
выбросы. Вместо этого документ описывал го-
споддержку проектов сокращения выбросов 
компаниями и продажу прав на выбросы, по-
лученных от этого, за границу.

«В представленном виде законопроект 
Минэкономики поддержан быть не может,— 
сказал „Ъ“ источник в РСПП.— Предложение 
введения прямых квот и платы за углерод выд-
вигается в условиях отсутствия документов, 
которые бы обосновали финансово-экономи-
ческие последствия подобных действий». Он 
предупредил, что как минимум в части тепло-
вой генерации «это может отразиться на тари-
фах, в том числе повысить бюджетные расхо-
ды социальной сферы».

Однако недовольство промышленников 
на этот раз, возможно, будет преодолено. Вы-

ступая на прошлой неделе на съезде РСПП, 
Владимир Путин предложил предпринима-
телям перестать сопротивляться ужесточе-
нию регулирования в экологической сфере. 
«Недопустимо бесконечно сдвигать сроки 
отказа от архаичных технологий, пытаться 
смягчить, закруглить тот или иной экологи-
ческий законопроект»,— сказал президент. 
На согласование проекта в варианте Мин-
экономики у РСПП осталось максимум пол-
года. Что касается ратификации Парижского 
соглашения, во вторник спецпредставитель 
президента по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей 
Иванов заявил, что РФ пойдет на это только 
после полного учета лесов и их способности 
поглощать двуокись углерода. Глава Рослесхо-
за Иван Валентик ранее говорил, что инвен-
таризация лесов из космоса для ратифика-
ции Парижского соглашения будет проведе-
на к 2020 году (ранее глава МИДа Сергей Лав-
ров обещал, что соглашение будет ратифици-
ровано летом 2019 года).

Ангелина Давыдова,  
Алексей Шаповалов

РСПП получил климатическую установку
Белый дом готовит промышленникам экономические меры для снижения выбросов

Таким образом, в части ответст-
венности за неумышленные, но при 
этом неразумные и/или недобросо-
вестные действия страховая защи-
та сохраняется, что соответствует 
мировой практике, но потенциаль-
но может трактоваться как ничтож-
ное ограничение или исключение 
ответственности указанных лиц»,— 

указывает Минэкономики. Поправ-
ки ведомства исключают противо-
речия с ГК.

По словам президента Россий-
ской национальной перестраховоч-
ной компании Николая Галушина, 
развития эти поправки сегменту не 
дадут: «Они не устанавливают обя-
занность страховаться, а предостав-
ляют это право». По его словам, про-
блема, которая требует решения, в 

поправках не отражена: в соответ-
ствии с Налоговым кодексом рас-
ходы на добровольное страхование 
ответственности относятся на при-
быль, что сдерживает развитие это-
го сегмента.

По мнению Алексея Бредихина, 
основной смысл поправок в том, что-
бы предоставить возможность стра-
ховать ответственность за неумыш-
ленные, но при этом неразумные 

или недобросовестные действия. 
«В принципе это может быть удоб-
но, так как снимается проблема при-
знания разумности и добросовест-
ности действий директоров. При 
этом в связи с расширением стра-
хового покрытия тарифы по данно-
му виду, скорее всего, существенно 
возрастут»,— считает он. В качестве 
примера «распаковки» полиса D&O 
он привел ситуацию с санацией бан-

ка «Открытие», страховщиком ко-
торого был «Ингосстрах» (выплаты, 
впрочем, в итоге не было). По неко-
торым оценкам, в целом на санацию 
проблемных банков Банк России по-
тратил порядка 2 трлн руб. «Если бы 
эти убытки были хоть частично за-
страхованы, мы бы получили колос-
сальный рост страховых премий по 
D&O»,— рассуждает эксперт.

Татьяна Гришина
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По оценкам ученых, увеличение пенсионного возраста вместе 
с увеличением продолжительности жизни повысит срок трудовой 
жизни на 3–3,5 года  ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

с1



новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 18 марта 2019 №46/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Место в парламенте  
стало поводом для дискуссий
На мандат Жореса Алферова  
претендует предприниматель из Подмосковья

Президиум ЦК КПРФ сегодня 
должен принять официальное ре-
шение о передаче мандата, кото-
рый стал вакантным после смер-
ти академика Жореса Алферова. 
В конце прошлой недели лидер 
партии Геннадий Зюганов зара-
нее заявил, что решение приня-
то и место в Госдуме достанется 
экс-кандидату в президенты ди-
ректору совхоза имени Ленина 
Павлу Грудинину. Экс-министр 
спорта РФ авторитетный бизнес-
мен Борис Иванюженков, знако-
мый с предполагаемым лидером 
подольского ОПС Сергеем Лала-
киным, заявил, что обжаловал 
в суде решение президиума ЦК, 
поскольку также значится в спи-
ске кандидатов КПРФ и может 
претендовать на мандат.

Официальное решение о переда-
че мандата Жореса Алферова, скон-
чавшегося 1 марта, может быть при-
нято президиумом ЦК сегодня в 12 
часов. На заседание руководящего 
органа приглашен Павел Грудинин, 
сказал „Ъ“ один из коммунистов. На-
кануне обострилась конкуренция за 
мандат. Помимо господина Груди-
нина (баллотировался в Госдуму под 
№9 в подмосковной региональной 
группе) в партии были иные вариан-
ты. Среди них называли экс-канди-
дата в мэры Москвы предпринима-
теля Вадима Кумина (баллотировал-
ся в составе Московской региональ-
ной группы под №2), а также Бори-
са Иванюженкова (№6 в областной 
группе, как и господин Грудинин). 
Собеседники „Ъ“ в партии называли 
его спонсором из Подмосковья, сто-
ронником прохождения которого в 
Госдуму является заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ Владимир Кашин. 
Он отказался от комментариев „Ъ“.

РБК сообщил вечером 15 марта, 
что господин Иванюженков оспо-

рил решение президиума ЦК КПРФ 
о передаче мандата. Накануне Ген-
надий Зюганов заявил, что прези-
диум ЦК 14 марта принял решение 
отдать думский мандат Павлу Груди-
нину. Правда, заседание президиу-
ма не проводилось: лидер партии 
лишь «прозондировал почву, пого-
ворив с некоторыми членами ЦК», 
говорили „Ъ“ в КПРФ.

На момент сдачи материала в пе-
чать иск господина Иванюженкова 
не значился в картотеке Подольско-
го горсуда. Собеседник „Ъ“ в КПРФ 
охарактеризовал его как человека 
«уважаемого», который «просто так 
бы не стал бы подавать иск». «Зна-
чит, имел серьезные основания»,— 
заключил он. В конце 1990-х Борис 
Иванюженков получил скандаль-
ную известность как предприни-
матель, якобы имевший широкие 
знакомства в подольском ОПС. Жур-
нал «Коммерсантъ-Власть» 31 авгу-
ста 1999 года, ссылаясь на силови-
ков, называл его одним из ближай-
ших сподвижников предполагаемо-
го лидера сообщества Сергея Лала-
кина (Лучка). Господин Иванюжен-
ков в 1999–2000 годах возглавлял 
Минспорт РФ, с 2007 по 2017 год ру-
ководил Федерацией бокса России. 
Сейчас он является вице-президен-
том Паралимпийского комитета Рос-
сии и председателем совета Всерос-
сийской федерации спорта лиц с по-
ражением опорно-двигательного 
аппарата, а Сергей Лалакин в апре-
ле 2018 года стал председателем 
набсовета этой федерации. В интер-
вью журналу «Коммерсантъ-Власть» 
вскоре после назначения главой 
Минспорта Борис Иванюженков го-
ворил, что у него были проблемы с 
правоохранителями, но предъяв-
лявшиеся обвинения (в частности, 
в изнасиловании и незаконном хра-
нении оружия) были сняты. «Вот вы 

говорите: лидер ОПГ, правая рука 
Лучка и прочее. Лучка я не знаю. Я 
знаю Сергея Николаевича Лалаки-
на. Его считают лидером ОПГ. Но ни 
один человек не скажет, что его хоть 
раз вызвали в милицию. Для регио-
на он нужен. Порядок, дисциплина, 
все тренируются. Как помощь нуж-
на — идут к нему. Кто-то про него на-
говорил. Как клеймо навесили. Мы 
даже встречались, обсуждали, как 
это убрать. Но потом поняли: пусть 
будет как есть»,— утверждал госпо-
дин Иванюженков.

Депутат Мособлдумы секретарь 
областного отделения КПРФ Алек-
сандр Наумов заявил „Ъ“, что теперь 
выбор кандидата для передачи ман-
дата — «это функция чисто президи-
ума ЦК КПРФ»: «Он может передать 
мандат кому угодно, потому что он 
передается из общефедеральной ча-
сти списка». Говорить о том, какой 
из претендентов в подмосковной 
группе КПРФ предпочтительней, 
он отказался.

Пресс-секретарь лидера КПРФ де-
путат Госдумы Александр Ющен-
ко заявил „Ъ“, что позиция партии 
не изменилась: «Мандат передается 
Грудинину. Иванюженков ошибоч-
но основывается на некоем поряд-
ке очередности при передачи манда-
та». В своем заявлении тот указал, что 
сначала мандат должны были пред-
ложить ему.

«Перспектив по обжалованию пе-
редачи мандата Грудинину реально 
нет, если только президиум КПРФ не 
ошибется с кворумом и процедурны-
ми вопросами при принятии реше-
ния»,— говорит политюрист Антон 
Рудаков, подчеркивая, что, по сло-
вам самих же коммунистов, «пока 
президиум не собирался».

Максим Иванов,  
Всеволод Инютин,  
Лиза Миллер

Петербургской политике пригодится опыт Приморья
В городскую администрацию переходит бывший вице-мэр Владивостока

Как стало известно „Ъ“, в бли-
жайшее время у председателя 
«политического комитета» адми-
нистрации Санкт-Петербурга по-
явится двое новых заместителей. 
Одним из них станет Сергей Шер-
стюк, который до сих пор работал 
вице-мэром Владивостока. По 
словам собеседников „Ъ“, взять 
его на работу врио губернатора 
Петербурга Александру Беглову 
посоветовал глава Приморско-
го края Олег Кожемяко: губерна-
торы знакомы по прежней рабо-
те в администрации президента. 
Повышение до должности зам-
преда комитета получит также 
Андрей Чапуров, который прора-
ботал в нем больше десяти лет.

В преддверии губернаторских 
и муниципальных выборов Алек-
сандр Беглов продолжает переста-
новки в администрации региона. 
Зампредом комитета территори-
ального развития, отвечающего за 
внутреннюю политику, в ближай-
шее время станет Сергей Шерстюк, 
до недавнего времени занимавший 

должность вице-мэра Владивосто-
ка. Об этом „Ъ“ сообщил источник 
в администрации Санкт-Петербур-
га. Сам господин Шерстюк подтвер-
дил грядущее назначение, но ска-
зать, от кого получил предложе-
ние, отказался, заявив: «Государст-
во призвало».

Большая часть карьеры господи-
на Шерстюка связана с Приморьем: 
отслужив в органах госбезопасно-
сти и проработав несколько лет в ап-
парате областного заксобрания, он 
в 2000 году перешел на работу в пол-
предство президента в Дальнево-
сточном федеральном округе (пол-
предом на тот момент был Констан-
тин Пуликовский), спустя год стал 
главным федеральным инспекто-
ром по региону. Как писал „Ъ“ 19 де-
кабря 2002 года, Сергей Шерстюк в 
должности главного федерального 
инспектора оценивал и некоторые 
политические решения — в частно-
сти, ему не понравились развешен-
ные по Владивостоку на тот момент 
мэром Юрием Копыловым растяж-
ки «Путин — сила России» и «Путин 

— будущее России». Господин Шер-
стюк счел, что эти баннеры дискре-
дитируют президента, а мэра Влади-
востока уличил в излишнем стрем-
лении угодить главе государства. В 
2005 году „Ъ“ называл Сергея Шерс-
тюка, на тот момент начальника ор-
ганизационного управления пол-
предства, в числе потенциальных 
участников списка претендентов на 
пост главы Приморья, который го-
товил для президента полпред.

Вслед за первым полпредом пре-
зидента в ДВФО Константином Пу-
ликовским в 2006 году Сергей Шер-
стюк перешел на работу в Ростех-
надзор: господин Пуликовский 
возглавил ведомство, а господин 
Шерстюк стал заместителем пред-
седателя его управления на Севе-
ро-Западе. Но вскоре Сергей Шер-
стюк занял должность вице-прези-
дента технохолдинга «Сумотори» в 
Приморском крае, принадлежаще-
го приморскому предпринимателю 
Виталию Веркеенко (с декабря 2017 
по октябрь 2018 года тот был мэром 
Владивостока). В январе 2018 года 

господин Веркеенко назначил Сер-
гея Шерстюка своим заместителем, 
а сложив полномочия, именно ему 
поручил временно исполнять свои 
обязанности. Виталий Веркеенко 
демонстративно покинул пост мэ-
ра Владивостока спустя несколь-
ко дней после того, как врио гла-
вы Приморского края стал Олег Ко-
жемяко. Исполняющим обязаннос-
ти мэра Владивостока Сергей Шер-
стюк пробыл всего два месяца, усту-
пив должность ставленнику госпо-
дина Кожемяко Сергею Гуменюку. 
По словам собеседника „Ъ“ в руко-
водстве заксобрания Приморского 
края, назначение Сергея Шерстюка 
в администрацию Санкт-Петербур-
га — результат персональных дого-

воренности господина Кожемяко и 
Александра Беглова, знакомых со 
времен совместной работы в адми-
нистрации президента в 2007 году.

Вторым заместителем председа-
теля комитета территориального 
развития Санкт-Петербурга в бли-
жайшее время станет Андрей Ча-
пуров, говорит собеседник „Ъ“ в ад-
министрации города. Господин Ча-
пуров работает в комитете террито-
риального развития больше деся-
ти лет. Сейчас он руководит отде-
лом, отвечающим за координацию 
работы районных администраций. 
Председатель комитета территори-
ального развития тоже сменился 
недавно: смена руководителя это-
го городского ведомства стала од-

ним из первых кадровых решений 
Александра Беглова. Вместо Игоря 
Князева, человека, близкого к экс-
губернатору Георгию Полтавченко, 
был назначен Александр Бельский. 
До того как стать председателем ко-
митета, тот занимал пост главы Се-
строрецка — муниципалитета в Ку-
рортном районе Санкт-Петербурга 
(этот район в начале своей карьеры 
возглавлял сам Александр Беглов). 
Кроме того, господин Бельский на 
протяжении нескольких лет был 
директором благотворительного 
фонда, основанного по инициати-
ве Александра Беглова.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Софья Самохина

Су-35 укрепят египетскую силу
По словам военных источников, бывший 

министр обороны ас-Сиси, сменивший во 
главе государства Мохаммеда Мурси, весь-
ма быстро осознал реальную потребность 
армии в массовом перевооружении. Уже в 
2014 году Москва и Каир заключили пакет 
оружейных контрактов, подразумевавший 
поставки различных систем ПВО (зенит-
ных ракетных комплексов «Антей-2500» и 
«Бук-М2Э»), артиллерии, стрелкового ору-
жия и прочего вооружения на сумму око-
ло $3,5 млрд. Подписанный тогда пакет кон-
трактов де-факто стал первым реальным 
примером возобновления ВТС между Каи-
ром и Москвой с 1972 года, когда страну по 
требованию президента Египта Анвара Са-
дата покинули советские военные совет-
ники. Впоследствии был заключен еще ряд 
знаковых оружейных контрактов: к таким 
можно причислить соглашение на постав-
ку 46 истребителей МиГ-29М/М2 (на сумму 
около $2 млрд) и 46 боевых вертолетов Ка-52 
(стоимостью свыше $1 млрд), оба сейчас на-
ходятся в стадии реализации.

Отметим, что на фоне столь масштабных 
закупок в России Египет не стал отказывать-
ся от предложений других стран. Так, в фев-
рале 2015 года египетские военные закупи-
ли во Франции 24 истребителя Rafale, фре-
гат типа FREMM и оперативно-тактические 
крылатые ракеты Scalp-EG на сумму пример-
но €5 млрд. Позднее, правда, сообщалось о 
блокировке США продажи Египту данных 

ракет: La Tribune отмечала, что в Scalp-EG 
установлены компоненты американского 
производства, экспорт которых требует вы-
дачи разрешительной лицензии (согласно 
американскому ограничительному режиму 
International Traffic in Arms Regulations). Без 
нее поставка ракет другой стране невозмож-
на. Зато в октябре 2015 года с согласия Рос-

сии египетские военные приобрели у Фран-
ции два вертолетоносца типа Mistral, пред-
назначавшиеся для ВМФ РФ, но так и не пере-
данные ему по политическим мотивам (тог-
дашний президент Франсуа Олланд напря-
мую увязывал поставку со стабилизацией 
обстановки на юго-востоке Украины). В ию-
не 2016 года оба корабля — «Гамаль Абдель 
Насер» и «Анвар Садат» — вошли в состав 
ВМС Египта. Отметим, что в 2017 году Россия 

также стала победителем египетского тенде-
ра на поставку вертолетов Ка-52К корабель-
ного базирования: после подписания твер-
дого контракта ВМС Египта планируют раз-
местить на двух Mistral несколько вертолет-
ных эскадрилий (в совокупности, это поряд-
ка 32 вертолетов Ка-52К).

Примерно тогда же появились первые 
сообщения относительно готовности Егип-
та приобрести Су-35: местные СМИ (напри-
мер, газета El Watan) сообщали о том, что 
Египет купит у России 12 таких машин, по-
скольку они «превосходят по своим техни-
ческим характеристикам и боевым возмож-
ностям любые из существующих в настоя-
щее время в мире истребителей», в том чи-
сле американские F-35 и F-22. Примерно с 
того времени стороны с различной степе-
нью интенсивности вели переговоры по те-
ме Су-35, но реальная подвижка произошла 
уже после задействования данных истреби-
телей во время операции России в Сирии, 
говорит один из военных собеседников „Ъ“: 
Египту были интересны истребители, спо-
собные в перспективе не только заменить 
физически устаревающие советские МиГ-21 
и их китайские производные J-7 (под эту за-
дачу как раз и приобретались МиГ-29М/М2), 
но и повысить боеготовность основного 
парка своих ВВС, состоящих из американ-
ских F-16 и французских Mirage 2000. Еги-
пет относится к тем странам, которые стре-
мятся к закупке разнотипных систем воо-
ружения, отмечает эксперт Центра анализа 
стратегий и технологий Константин Маки-

енко: «Единственное, что в какой-то степе-
ни сдерживает их колоссальные запросы, 
это ограничение по ресурсам».

Напомним, что до последнего времени 
было известно о двух твердых контрактах 
на Су-35: в ноябре 2015 года было подписано 
соглашение с КНР на поставку 24 истребите-
лей Су-35 (контракт на сумму свыше $2 мл-
рд был выполнен в конце 2018 года, когда 
заказчику были доставлены последние че-
тыре машины), а в 2018 году 11 Су-35 закон-
трактовала Индонезия (контракт оценива-
ется в $1,1 млрд, из которых примерно по-
ловина приходится на встречные поставки 
невоенной продукции). При этом к Китаю 
за эту сделку впервые были применены так 
называемые вторичные санкции в рамках 
CAATSA («О противодействии противникам 
Америки посредством санкций»). Так, в сен-
тябре 2018 года за запрещенное сотрудниче-
ство с Россией ограничительные меры бы-
ли наложены на департамент развития обо-
рудования китайской армии Центрального 
военного совета и его директора Ли Шанфу. 
Аналогичными санкциями США угрожали 
и индонезийским властям, однако министр 
обороны страны Риамизард Риачуду заявил, 
что Джакарта не намерена отменять сделку 
по Су-35, несмотря на антироссийские санк-
ции США и возможные ограничительные 
меры за сотрудничество с Москвой. Постав-
ка первых Су-35 в Индонезию может начать-
ся уже в конце 2019—начале 2020 года.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Египет готовится принять Су-35  
на вооружение  
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ФСБ завершила расследование 
уголовного дела бывшего основ-
ного собственника «Росгосстра-
ха» (РГС) Сергея Хачатурова. 
Как стало известно „Ъ“, к предъ-
явленным ранее бизнесмену об-
винениям в хищении акций стра-
ховой компании на 6,1 млрд руб. 
и отмывании этих денег на фи-
нальном этапе следствия добави-
лось еще одно — в растрате иму-
щества его собственной фирмы 
«РГС-активы» на сумму 2 млрд 
руб. По версии ФСБ, господин  
Хачатуров в январе 2017 года осу-
ществил убыточный обмен имев-
шихся на балансе этой компании 
паев на векселя еще одной из сво-
их структур. Адвокаты бизнесме-
на называют новое обвинение не-
законным, отмечая, что в сделке 
было задействовано исключи-
тельно имущество самого госпо-
дина Хачатурова, поэтому ущер-
ба кому бы то ни было причинено 
быть не могло даже теоретически.

По данным „Ъ“, новый эпизод в 
уголовном деле, фигурантами ко-
торого являются Сергей Хачатуров 
и экс-акционер РГС-банка Надежда 
Клепальская, появился около двух 
недель назад. А на днях следственное 
управление ФСБ объявило обвиня-
емым и их адвокатам о завершении 
расследования и предоставило мате-
риалы дела, которые насчитывают 
около 70 томов, для ознакомления в 
соответствии со ст. 217 УПК РФ.

Новое обвинение господину Ха-
чатурову было предъявлено по ч. 4 
ст. 160 УК РФ (растрата в особо круп-
ном размере). Напомним, что изна-
чально, в апреле 2017 года, само де-
ло в отношении Сергея Хачатурова 
и Надежды Клепальской было возбу-
ждено именно по этой статье. Тогда, 
как уже рассказывал „Ъ“, версия след-
ствия заключалась в том, что обвиня-
емые за несколько месяцев до переда-
чи контроля над ПАО РГС банку «От-
крытие» переоформили принадле-
жавшие компании господина Хачату-
рова «РГС-активы» чуть более 3,6% ак-
ций ПАО «Росгосстрах» в уставный ка-
питал подконтрольной ему же фир-
мы ООО «Техника и автоматика». Вне-
сение акций произошло в мае 2017 

года. В августе 2017-го эти акции по 
требованию ЦБ РФ, консолидировав-
шего под своим контролем «Росгос-
страх», были проданы через биржу 
банку «Траст» (находящемуся в сана-
ции «Открытия»). После уплаты на-
логов господин Хачатуров инвести-
ровал полученные деньги в процент-
ные векселя Альфа-банка, а затем раз-
местил их на валютном счете.

Тогда защита обвиняемых, ком-
ментируя обвинение, заявляла, что 
«растратить или присвоить» по ст. 160 
УК РФ можно только чужое имущест-
во, что противоречит фактическим 
обстоятельствам дела. В результате 
в августе 2018 года, следствие пере-

квалифицировало обвинение на ч. 4 
ст. 159 УК РФ (особо крупное мошен-
ничество), при этом сохранив фабу-
лу дела неизменной. Недавно обви-
няемым добавили и обвинение в от-
мывании средств, полученных пре-
ступным путем (ст. 174.1): речь шла о 
тех самых 6,1 млрд, полученных при 
продаже акций, с которых, к слову, 
господин Хачатуров заплатил около 
1 млрд руб. налогов.

Новый эпизод дела относится к 
декабрю 2016-го—январю 2017 го-
да. Как говорится в материалах рас-
следования, в это время господин Ха-
чатуров «начал совершать действия, 
направленные на хищение вверен-
ного ему имущества» своей же фир-
мы «РГС-активы», передав находив-
шиеся на балансе компании паи ПИ-
Фа недвижимости «Невский» другой 
своей фирме в обмен на векселя еще 
одной, также принадлежащей ему 

структуры. Следствие сочло обмен 
невыгодным, а ущерб оценило в сум-
му не менее 2 млрд руб. В постановле-
нии следствия указано, что действия 
«фактического собственника и бене-
фициара» Хачатурова были соверше-
ны «не в интересах ООО „РГС-акти-
вы“, а с целью хищения, вопреки во-
ле» компании. «Деятельность общест-
ва должна быть направлена на извле-
чение прибыли (экономической вы-
годы), а не на отчуждение ее имуще-
ства»,— резюмировало следствие.

Вины ни по одному эпизоду го-
сподин Хачатуров, находящийся, не-
смотря на усилия адвокатов и опре-
деление Верховного суда РФ (см. „Ъ“ 
за 4 декабря 2018 года), уже почти год 
в СИЗО (срок ареста продлен до 18 
апреля), и госпожа Клепальская (она 
находится под домашним арестом) 
не признают. На протяжении многих 
месяцев обвиняемые давали показа-

ния, рассчитывая, по словам защи-
ты, объяснить законность и правиль-
ность своих действий. Но с февраля 
2019 года обвиняемые отказались да-
вать показания, ссылаясь на исклю-
чительно обвинительную направ-
ленность расследования и его необъ-
ективность.

Адвокат бизнесмена Алексей 
Мельников назвал новое обвинение 
«абсурдом, доведенным до абсолю-
та». «Мы изначально предполагали, 
что следствие обязательно добавит 
еще какие-нибудь обвинения,— ска-
зал он „Ъ“.— Цель этого действия — 
скрыть за количеством обвинений 
ненадлежащее их качество. Огром-
ные суммы якобы похищенного и 
жонглирование в документах следст-
вия сложными экономическими ка-
тегориями без необходимого пони-
мания их истинного значения — все 
это направлено на то, чтобы скрыть 
отсутствие доказательств самих фак-
тов хищения. Следствие так и не от-
ветило на главный вопрос: как мож-
но украсть у самого себя и хотя бы тео-
ретически причинить ущерб „Откры-
тию“, которому безвозмездно была 
передана собственность стоимостью 
более 100 млрд рублей!»

«Если вспомнить историю с ак-
циями,— продолжил адвокат,— то 
следствие изначально квалифици-
ровало действия с ними как растра-
ту, указывая, что Хачатуров растра-
тил или присвоил „вверенное ему 
имущество“. Затем, видимо разо-
бравшись, что у человека, являюще-
гося генеральным директором сво-
ей собственной фирмы, просто не 
может быть субъекта, который бы 
ему „вверил“ ее имущество, обвине-
ние переквалифицировали на мо-
шенничество. А одним из способов 
отмывания денег стали, по логике 
следствия, миллиардная уплата на-
логов с продажи ценных бумаг и раз-
мещение денег на российском бан-
ковском счете, где они благополучно 
и были арестованы следствием. И в 
случае с новым обвинением мы ви-
дим, что Сергей Хачатуров, являясь 
единственным собственником всех 
задействованных в сделке компа-
ний, нанес ущерб сам себе, посколь-
ку никаких интересов у ООО „РГС-ак-

тивы“, отдельных от интересов един-
ственного собственника компании 
Сергея Хачатурова, не существовало. 
Указание же, что лицо являющееся 
собственником и генеральным ди-
ректором ООО „РГС-активы“, могло 
действовать „против его воли“, оче-
видно, указывает на игнорирование 
базовых и общеизвестных понятий 
о юридических лицах, закреплен-
ных в Гражданском кодексе РФ, со-
гласно которым обвиняемый и был 
единственным „волеобразующим“ и 
„волеизъявляющим“ субъектом. Его 
действия если и противоречат чьей-
то воле, то только воле сегодняшне-
го руководителя „Открытия“ Миха-
ила Задорнова, который является за-
явителем по делу. Мы уверены, что 
Сергей Хачатуров находится в СИЗО 
исключительно с целью неисполне-
ния „Открытием“, бесплатно полу-
чившим ПАО „Росгосстрах“, своих 
обязательств по договору».

Господин Мельников отметил, 
что, по его мнению, дело господина 
Хачатурова является проявлением 
тревожной тенденции, когда в осно-
ву уголовного расследования ложит-
ся оценка правоохранительными 
органами экономической целесоо-
бразности той или иной коммерче-
ской сделки, когда вместо нормаль-
ного «предпринимательского ри-
ска», появляется искажающий эко-
номическую жизнь «силовой риск». 
«Ст. 2 Гражданского кодекса гласит, 
что предпринимательской является 
самостоятельная, осуществляемая 
на свой риск деятельность, направ-
ленная на систематическое получе-
ние прибыли. Закон не случайно го-
ворит о риске, поскольку „самосто-
ятельные“ действия предпринима-
теля, принимающего решения, за-
висят от сотен факторов и изначаль-
но содержат вероятность потери его 
имущества,— отметил адвокат.— У 
нас же получается, что любые дей-
ствия, вне зависимости от причин и 
обстоятельств, могут стать поводом 
для уголовного преследования. И 
появляются непрогнозируемые си-
ловые риски. Силовикам нельзя да-
вать такого права, иначе вести биз-
нес станет просто невозможно».

Александр Игорев

Сергею Хачатурову усилили мошенничество растратой
ФСБ завершила дело бывшего собственника «Росгосстраха»

Как стало известно „Ъ“, бизнес-
омбудсмен Борис Титов напра-
вил главе администрации прези-
дента РФ Антону Вайно письмо, 
в котором попросил скорректи-
ровать нормы ст. 210 УПК, кара-
ющей за организацию преступ-
ного сообщества (ОПС) и участие 
в нем. По мнению господина Ти-
това, под статью об ОПС не долж-
ны попадать участники предпри-
нимательской деятельности, за 
исключением тех, кто обвиняется 
в производстве фальшивых денег. 

По данным „Ъ“, Борис Титов на-
правил письмо Антону Вайно не толь-
ко как руководителю администра-
ции президента, но и как главе рабо-
чей группы по мониторингу и ана-
лизу правоприменительной практи-
ки в сфере предпринимательства. От-
талкиваясь от последнего послания 
Владимира Путина Федеральному со-
бранию, господин Титов, в частности, 
особо отметил, что добросовестные 
коммерсанты по-прежнему испыты-
вают риски оказаться под уголовным 
преследованием, в том числе по ста-
тье об организованном преступном 
сообществе. Среди первоочередных 
мер, которые могли бы препятство-
вать давлению силовиков на бизнес, 
господин Титов отметил исключение 
из уголовно-процессуальной сферы 
дел по фактам неисполнения или не-
надлежащего исполнения «граждан-
ско-правовых сделок, совершенных в 
письменной форме». Здесь Борис Ти-
тов особо оговорился, что речь идет 
только о тех контрактах, которые не 
были признаны судом мнимыми, не-
действительными или притворны-
ми. Вторым пунктом предложений 
господина Титова является создание 
органами прокуратуры специально-
го государственного реестра, в кото-
ром будут отмечаться все заявления 
о преступлениях, начиная с момен-
та их подачи, движение материалов 
доследственной проверки, возбужде-
ния уголовного дела и т. д. По замы-
слу автора, это позволит существенно 
повысить «прозрачность и контроли-
руемость» этих процессов, снизит ри-
ски возможных нарушений и злоупо-
треблений. Отдельным предложени-
ем господина Титова является запрет 
на привлечение к уголовной ответст-
венности предпринимателей, обви-
няемых в создании или участии в ор-
ганизованном преступном сообщест-
ве (ОПС). Согласно сложившейся пра-

ктике, отмечает господин Титов, эту 
статью, которая предусматривает до 
20 лет заключения, регулярно вменя-
ют не только представителям крими-
нальных кругов, но и бизнесменам. 
Господин Титов считает, что следова-
тели зачастую делают это необосно-
ванно и неправомерно, а после того, 
как ответственность по ст. 210 была 

по инициативе президента РФ серь-
езное ужесточена, эта тенденция мо-
жет стать повседневной практикой. 
В результате бизнес-омбудсмен пред-
ложил дополнить ст. 210 УК уточне-
нием о том, что она не распространя-
ется на лиц, которые привлекаются 
к уголовной ответственности по од-
ной из статей, предусмотренных гла-
вой 22 УК РФ («Преступления в сфере 
экономической деятельности»). Надо 
отметить, что эта глава содержит по-
рядка 60 различных составов престу-
плений, но, по мнению господина Ти-
това, лишь одна из них, и то в поряд-

ке исключения, может применяться 
к бизнесменам вместе со ст. 210 УК. 
Речь идет о хранении, изготовлении, 
перевозке или сбыте поддельных де-
нег или ценных бумаг (ст. 186 УК РФ). 
Впрочем, подобные обвинения тра-
диционно считались особо тяжким 
преступлением, причем скорее не 
экономическим, а направленным 
против власти и государства. 

«Прошу рассмотреть вопрос об 
инициировании заседания возглав-
ляемой вами рабочей группы для 
обсуждения указанных предложе-

ний»,— резюмировал Борис Титов в 
своем обращении к главе президент-
ской администрации. 

Помощник господина Титова, гла-
ва ассоциации защиты бизнеса Алек-
сандр Хуруджи пояснил „Ъ“, что пись-
мо на имя Антона Вайно стало «резуль-
татом кропотливой работы и долгого 
анализа материалов и информации, 
скопившихся в аппарате бизнес-ом-
будсмена за те неполные семь лет, ко-
торые он находится на своем посту». 
«Очевидно, что многие из нынешних 
уголовных дел являются обычной 
трансформацией гражданско-право-

вых отношений в иную плоскость»,— 
сказал господин Хуруджи, попутно на-
помнив, что он сам оказался в СИЗО 
после того, как его оппонент, «проиг-
рав все суды вплоть до Верховного», 
обратился с заявлением в правоохра-
нительные органы. «Следователи, как 
правило, не обращают никакого вни-
мания на принцип преюдиции (обя-
зательность вступившего в силу реше-
ния для последующих судов.— „Ъ“)»,— 
подчеркнул господин Хуруджи. В каче-
стве свежего примера необоснованно-
го привлечения бизнесмена к уголов-
ной ответственности господин Хуруд-
жи назвал Майкла Калви, основателя 
Baring Vostok. Впрочем, отметил он, 
структуры Бориса Титова уже запусти-
ли бесплатное приложение «Набат» 
для оперативной связи оказавшихся 
«под прессом» бизнесменов с уполно-
моченными по защите их прав.

Господин Хуруджи также отметил, 
что в обращении господина Титова от-
дельно указано, что ст. 210 УК следст-
венными органами часто использу-
ется просто для утяжеления обвине-
ния и в качестве предлога для про-
дления срока содержания обвиняе-
мых под арестом. «Было торговое или 
промышленное предприятие, а ста-
ло ОПС»,— возмущается господин 
Хуруджи, отмечая, что по этой статье 
обвиняемым грозят такие сроки, что 
они порой идут на сделку со следстви-
ем, даже не чувствуя за собой вины. 
Кроме того, эту же статью, как он от-
метил, порой используют как «особо 
тяжкую» для продления сроков содер-
жания под стражей. «По делу о мошен-
ничестве, например, предельный 
срок ареста составляет всего год, а вку-
пе со ст. 210 — уже 18 месяцев, и это 
без учета времени на ознакомление с 
материалами следствия и суда»,— по-
яснил „Ъ“ Александр Хуруджи.

Господин Хуруджи также отметил, 
что в ближайшее время ведомством 
господина Титова будут сформули-
рованы еще несколько предложений 
для внесения изменений в действую-
щее законодательство. Одно из них 
будет касаться облегчения практики 
условно-досрочного освобождения 
(УДО) для предпринимателей. «Сей-
час убийце проще выйти на свободу, 
чем бизнесмену, так как с последне-
го требуют возмещения всего ущерба 
по делу, а он зачастую непонятно как 
и кем многократно завышен»,— ска-
зал господин Хуруджи.

Сергей Сергеев

Борис Титов исключает предпринимателей 
из преступного сообщества
Бизнес-омбудсмен просит скорректировать статью УК

Как стало известно „Ъ“, после 
вмешательства генерального 
прокурора РФ Юрия Чайки бы-
ло прекращено скандальное рас-
следование в отношении менед-
жеров и владельцев компании 
Katton Ltd и подмосковного за-
вода «Техинвестстрой». Следст-
вие длилось пять лет, в нем фигу-
рировала сумма ущерба 1,4 млрд 
руб., однако, по мнению генпро-
курора, все это время следст-
венный департамент МВД РФ, 
а затем и Следственный комитет 
России расследовали обычный 
гражданско-правовой спор.

По данным „Ъ“, свое постанов-
ление о закрытии уголовного де-
ла о попытке рейдерского захвата 
подмосковного завода «Техинвест-
строй» Юрий Чайка подписал, ссы-
лаясь на ст. 24 УПК РФ (прекраще-
ние уголовного дела). Само дело бы-
ло возбуждено в отношении быв-
ших совладельцев и топ-менедже-
ров предприятия Ольги Евстафье-
вой, Александра Рубцова и Дениса 
Красикова. Мотивируя свое реше-
ние, глава надзорного ведомства 
подчеркнул, что события, которые 
легли в основу уголовного дела, яв-
ляются предметом гражданско-пра-
вовых отношений, что, отметил ген-
прокурор, согласно действующему 
законодательству, не может лечь в 
основу уголовного разбирательст-
ва. В соответствии с решением го-
сподина Чайки следователь по осо-
бо важным делам Главного следст-
венного управления (ГСУ) СКР за-
крыл уголовное дело с формули-
ровкой «за отсутствием состава пре-
ступления». Об этом решении были 
на днях уведомлены и все фигуран-
ты пятилетнего расследования, ко-
торые теперь имеют право на реаби-
литацию. Также господину Рубцову 
возвращен залог 45 млн руб., кото-
рый пять лет хранился на депозите 
Мосгорсуда.

Скандальное расследование на-
чалось в 2013 году, после обраще-
ния в правоохранительные орга-
ны бизнесмена Дмитрия Иванчен-
ко. Как посчитал заявитель, его не-
законно лишили акций зареги-
стрированной на Кипре компании 
Katton Ltd. По материалам дела эта 

офшорная фирма через посредни-
ка, компанию «Гастобраво», владела 
производителем оцинкованной ста-
ли — подмосковным заводом «Те-
хинвестстрой». Как первоначально 
считало следствие, господину Иван-
ченко и его компаньону Александ-
ру Рубцову принадлежало по 45% ак-
ций Katton Ltd, еще 5% акций было у 
финансового директора ООО Ольги 
Евстафьевой.

По материалам расследования 
через несколько лет совместной ра-
боты партнеры рассорились и пред-
ложили заявителю продать свой па-
кет, а после отказа весной 2013 года 
начали простым большинством го-
лосов проводить необходимые им 
решения, связанные с продажей ак-
тивов. После этого господин Иван-
ченко и обратился с заявлением о 
хищении его имущества, а следо-
ватели квалифицировали действия 
Александра Рубцова, Ольги Евста-
фьевой и юриста Дениса Красикова, 
который помогал при совершении 
сделок, как мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Если первые двое фигурантов 
вину не признавали, то, отсидев че-
тыре месяца в СИЗО, юрист пошел 
на сделку со следствием и дал при-
знательные показания, после чего 
его дело выделили в отдельное про-
изводство, а господина Красикова 
поместили под домашний арест. В 
ноябре 2014 года господин Рубцов 
вышел под залог 45 млн руб., а Оль-
га Евстафьева выйти на таких же 
условиях не смогла, поскольку на-
значенные ей судом 35 млн руб. не 
собрала.

За пять лет, в течение которых ве-
лось расследование, следствие два-
жды пыталось направить материа-
лы дела в суд, однако прокуратура 
отказывалась подписывать обвини-
тельное заключение. При этом дело 
передавалось сначала в ГУ МВД Рос-
сии по Центральному федерально-
му округу (ныне упразднено), затем 
в следственный департамент МВД, а 
откуда в июле 2018 года — в ГСУ СКР.

Адвокат Ольги Евстафьевой Анд-
рей Гривцов, подтвердив прекраще-
ние расследования, не стал коммен-
тировать „Ъ“ этот факт.

Владислав Трифонов

Генпрокурор 
прекратил 
рейдерский захват
Закрыто дело о попытке хищения 
имущества завода

Сергей Хачатуров  
так и не понял, почему его 
обвиняют в причинении 
ущерба его собственным 
компаниям 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Господин Титов считает, 
что следователи зачастую 
применяют ст. 210 УК РФ 
необоснованно  
и неправомерно

Борис Титов особо отметил,  
что добросовестные коммерсанты  
по-прежнему испытывают риски  
оказаться под уголовным преследова-
нием, в том числе по статье об органи-
зованном преступном сообществе
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светская 
жизнь

Светский галоп  
на сенном отваре
На прошлой неделе Марина Сечина 
вручила FKSR Awards-2018, Виктор 
Вексельберг и Леонард Блаватник 
выступили на вечере эндаумент-фон-
да Еврейского музея, Ольга Голодец 
и Зельфира Трегулова открыли боль-
шую выставку «Илья Репин» в Новой 
Третьяковке, Эмин и Араз Агаларовы 
пригласили друзей в новый ресто-
ран Lesnoy, а владелица Galladance 
Ольга Панченко в новом баре «Кла-
ва» пригласила друзей на танец, но 
теперь уже в честь своей новой ини-
циативы — бренда Paola Ray.

Госпожа Сечина была избрана 
главой Федерации конного спор-
та России в декабре 2016 года. Тог-
да же она пообещала вывести рос-
сийский конный спорт на новый 
уровень. Похоже, сейчас в жизни 
федерации и госпожи Сечиной на-
стал этап, когда проделанную рабо-
ту можно и хочется показать всему 
свету. Так, в конце февраля в особня-
ке Смирнова прошел гала-ужин ор-
ганизации, а теперь светских гостей 
пригласили на вручение профессио-
нальной конноспортивной премии. 
Вечер прошел в медиа-центре парка 
«Зарядье» и был оформлен в стиле 
романтики комфортабельного ави-
аперелета. Не очень понятно, поче-
му так: главные партнеры вечера — 
банк «Уралсиб» и LG — с темой авиа-
ции не связаны. Однако слышать на 
входе «Добро пожаловать на борт» го-
стям, среди которых были дочь Ма-
рины Сечиной Инга Каримова с су-
пругом Булатом Каримовым, Анас-
тасия Задорина, Кирилл Шубский, 

Екатерина Одинцова, Михаил Ту-
рецкий, Екатерина Мцитуридзе, Ар-
тем Овчаренко, Марина Ким и дру-
гие, явно нравилось. «Это любимый 
наш праздник, потому что сегодня 
мы чествовали наших героев»,— 
сказала госпожа Сечина с таким эн-
тузиазмом, что нет сомнений — ско-
ро у каждого героя светских хроник 
имена героев конного спорта будут 
от зубов отскакивать.

В Новой Третьяковке в ожида-
нии открытия выставки гости име-
ли возможность ближе познако-
миться с Ильей Репиным путем упо-
требления отвара из сена по рецеп-
ту его гражданской супруги Натальи 
Нордман-Северовой. Она была ори-
гиналкой и вегетарианкой. После-
дователей своих кулинарных экспе-
риментов она не обрела ни при жиз-
ни, ни спустя 105 лет после смер-
ти. Сено на вернисаже спросом не 
пользовалось. Когда началась тор-
жественная часть, госпожа Голодец 
призвала собравшихся: «Надо изба-
виться от шаблонов и приготовить-
ся к свежему взгляду». Среди не при-
губивших сенного отвара были за-
мечены совладелец галереи «Три-
умф» Емельян Захаров и гендирек-
тор МИА «Россия сегодня» Дмитрий 
Киселев: 7 марта они подписали до-
говор о долгосрочном сотрудничест-
ве, и вот теперь выходят вместе. Бы-
ло бы логично, если бы в том же со-
ставе они с вернисажа отправились 
на гала-вечер эндаумент-фонда Ев-
рейского музея — с ним «Россия се-
годня» подписала аналогичный до-
говор 6 марта. Однако же проигно-
рировали. Или немножко сэкономи-
ли — место за столом на вечере сто-
ило $5 тыс. Всего же в пользу фонда 
поддержки и развития Еврейского 
музея и центра толерантности в этот 
вечер было собрано более $500 тыс. 
Выступая перед гостями, гендирек-
тор музея Александр Борода отме-
тил всевозрастающую значимость 
фонда по мере взросления музея: 
«Когда планируешь открытие Еврей-
ского музея, у тебя есть два основ-
ных риска — создать музей о холо-
косте или сделать его внутриобщин-
ным культурным центром, лишь 
иногда обслуживающим еврейских 
туристов. По прошествии почти се-
ми лет со дня открытия мы можем 
точно заявить, что ни то ни другое 
не относится к нашему музею». Вик-
тор Вексельберг напомнил о необхо-
димости сплотиться: «Чтобы не оста-
вить в XXI веке места антисемитиз-
му и нетерпимости». А Леонард Бла-
ватник призвал гостей вечера не за-
бывать фонд в своих завещаниях.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Сено на вернисаже 
спросом  
не пользовалось

Марина Ракова, ранее возглав-
лявшая государственный Фонд 
новых форм развития образо-
вания, стала заместителем ми-
нистра просвещения всего не-
сколько месяцев назад. Она 
рассказала корреспонденту 
„Ъ“ Ксении Мироновой, зачем 
цифровизация нужна в школах, 
где нет туалетов, как мини-
стерство будет разрабатывать 
для каждого школьника инди-
видуальный контент и почему 
у многих учителей нет мотива-
ции к развитию.

— Не могли бы вы пояснить, 
что закладывается в понятие 
«цифровая образовательная 
среда» (один из приоритетов 
национального проекта «Обра-
зование»)?
— Во-первых, хочу подчеркнуть: 
никто не собирается заменить 
школу онлайн-курсами, а учителей 
и учебники — роботами и планше-
тами. Это все страшилки, которы-
ми пугают родителей и обществен-
ность. «Цифра» — это инструмент, 
новые возможности для образо-
вания. В рамках цифровой среды 
у нас есть три задачи. Первая — 
перевод управления отраслью на 
принятие решений на основании 
анализа больших данных. Это зна-
чит, что можно будет доставать тре-
буемую контрольно-надзорны-
ми или иными органами инфор-
мацию в один клик. Это разгружа-
ет учителя от рутинной бумажной 
работы, которая не позволяет ему 

заниматься творчеством. Данные 
позволят также оценивать качест-
во образования, предлагать улуч-
шения, выявлять лучшие модели 
и программы образования — в об-
щем, все то, что уже делается в дру-
гих сферах, например в брониро-
вании отелей или облачных бух-
галтериях. Будут также созданы 
личные кабинеты учеников и учи-
телей. У каждого пользователя си-
стемы будет накапливаться циф-
ровой след, и мы сможем строить 
индивидуальную траекторию об-
учения: видеть какие-то дефициты 
при освоении учебной програм-

мы и автоматически выдавать тот 
контент, который может либо воз-
местить пробел в основном обуче-
нии, либо дополнить имеющиеся 
знания. Если ребенок интересуется 
чем-то другим в социальных сетях, 
платформа сможет предложить 
интересный именно ему контент. 
Это ни в коем случае не означает, 
что мы заменяем школьное обуче-
ние. Мы не хотим вручить каждо-
му школьнику планшет и обучать 
только через него. Однако обору-
дование, которое закупается в рам-
ках реализации нацпроекта, дает 
дополнительные возможности для 

развития ребенка. Такой подход 
обеспечит равный доступ к образо-
ванию для ребят, которые находят-
ся в сельской местности или на уда-
ленных территориях, где есть не-
хватка учителей и вариативности 
контента. Хочется развеять миф, 
что мы заменяем учителя,— это не 
так. Никакими роботами вербаль-
ное общение заменить нельзя. Тре-
тье — это сервисы для учителя. 
К сожалению, никогда мы не смо-
жем показать всем детям атомную 
станцию, но сможем показать в VR 
ее цифровой двойник или провес-
ти детям виртуальную экскурсию.
— Как планируется следить за 
тем, чем интересуется школь-
ник, и какого рода контент бу-
дет ему предлагать платформа, 
отслеживающая его цифровой 
след?
— Например, для сельских школ 
это в основном предметные об-
ласти, технология, информати-
ка и основы безопасности жизне-
деятельности. Последнее направ-
ление полностью разрабатыва-
ется совместно с МЧС. Ребята бу-
дут учиться современным вещам: 
поведению в социальных сетях, 
обеспечению информационной 
безопасности своих данных, ки-
бергигиене.
— Учитель, как врач, должен раз-
виваться постоянно, однако из-
за большой нагрузки и низких 
зарплат преподаватели, особен-
но в регионах, зачастую повы-
шение квалификации воспри-
нимают как дополнительную 

нагрузку. Как им учиться, что-
бы это было не в ущерб лично-
му времени?
— Система отчетности будет устро-
ена так, чтобы вопрос такой нагруз-
ки был снят в принципе, это при-
оритет нашей работы. Что касает-
ся денег — выравнивание систе-
мы оплаты труда было задачей, по-
ставленной предыдущим майским 
указом, и подвижки в этом вопросе 
значительные. Сейчас многие педа-
гоги получают достойную заработ-
ную плату; конечно, многое еще 
предстоит сделать, однако сегод-
няшнее положение дел гораздо луч-
ше, чем это было, допустим, когда 
работала моя мама. Если говорить 
о мотивации к развитию, я думаю, 
что здесь есть некоторая стереотип-
ность: даже если у подавляюще-
го большинства все хорошо — они 
работают, учат, готовят олимпиад-
ников,— всегда будут люди, кото-
рым по их психотипу нужно гово-
рить, что все плохо. Их, собствен-
но говоря, мы и слышим. За все вре-
мя работы с детскими технопарка-
ми «Кванториум» через нас прошло 
15 тыс. преподавателей, желающих 
работать в системе, и мы видим, что 
учителя очень хотят учиться и раз-
виваться. Даже очень опытные учи-
теля, которым кажется, что они все 
знают, уже через два-три дня абсо-
лютно погружены в новую парадиг-
му и хотят начать применять ее на 
практике.

полная версия 
kommersant.ru/12568

«Никто не собирается заменить школу  
онлайн-курсами, а учителей — роботами»
Замминистра просвещения РФ Марина Ракова рассказала „Ъ“ о цифровой образовательной среде

„Ъ“ удалось ознакомиться с новой редакцией законо-
проекта Минэкономики о масштабной реформе техос-
мотра. Поправки ко второму чтению вводят запрет на 
рекламу фирм, торгующих диагностическими карта-
ми, их сайты будет блокировать Роскомнадзор. Опе-
раторов ТО ждут усиленные штрафы за выдачу диагно-
стических карт на машины, которые не приезжали на 
проверку. Часть требований к операторам смягчат: им 
не надо будет передавать в МВД видеосъемку провер-
ки каждой машины.

Новая версия поправок к закону о техосмотре (170-ФЗ) 
и КоАП, подготовленная Минэкономики, одобрена прави-
тельством для внесения в Госдуму. Масштабная реформа ТО, 
о которой „Ъ“ уже рассказывал, включает несколько законо-
проектов, принятых в первом чтении в 2018 году. Вводятся 
штраф 2 тыс. руб. за управление авто без техосмотра, фотови-
деофиксация процедуры ТО, диагностические карты пере-
водятся в электронный вид, ужесточается ответственность 
операторов. Главная цель реформы — исключить практику 
незаконной покупки диагностических карт вместе с поли-
сом ОСАГО без предоставления авто. По оценкам экспертов, 
карты покупают 80% автовладельцев, в Москве это можно 
сделать за 1–1,2 тыс. руб.

Согласно новой редакции поправок („Ъ“ удалось озна-
комиться с текстом), контроль над техосмотром автобусов 
вновь перейдет ГИБДД (Госавтоинспекцию исключили из 
этого процесса в 2011 году). Порядок проверки автобусов 
пропишут отдельным постановлением правительства, в за-
коне «О полиции» закрепят необходимые полномочия для 
инспекторов ГИБДД.

Также Минэкономики предлагает смягчить (по срав-
нению с редакцией в первом чтении) требования к опе-
раторам техосмотра. Сейчас их, по данным Российского 

союза автостраховщиков, более 4,9 тыс., каждый прово-
дит в среднем 50–60 проверок в сутки. Изначально пред-
лагалось обязать компании записывать видео осмотра ка-
ждой машины и сразу же передавать данные в облачное 
хранилище МВД. В новой редакции предлагается переда-
вать только фото, а видео хранить на серверах операторов: 
по запросу ГИБДД компания обязана будет его выдать.

Будут внесены поправки в закон «О рекламе» и закон 
«Об информационных технологиях и о защите информа-
ции». Фирмам, не имеющим аккредитации операторов, 
запретят рекламу услуг по ТО и оформлению диагности-
ческих карт, а также услуг по приему документов для ТО. 
Если будет выявлен сайт, содержащий информацию о не-
законных услугах, он будет блокироваться через реестр Ро-
скомнадзора. Интересно, что спрос на подобные услуги 
в онлайне снижается: в феврале 2019 года «Яндекс» зафик-
сировал 7,3 тыс. запросов о покупке диагностических карт, 
год назад их было более 10 тыс.

Изменения предлагаются и в КоАП. Сегодня за выдачу 
диагностической карты на машину, которая не приезжала 
на осмотр, на 100–300 тыс. руб. штрафуется только компа-
ния. В первой редакции законопроекта предлагалось вве-
сти штраф 5–10 тыс. руб. и для должностных лиц, и теперь 
его повысят до 30–50 тыс. руб. Вводится штраф 5–10 тыс. руб. 
и для граждан — рядовых сотрудников пунктов ТО, не явля-
ющихся должностным лицами.

Предложенные Минэкономики поправки — «очеред-
ная попытка отполировать существующую порочную сис-
тему», считает гендиректор союза «Техэксперт» Сергей Зай-
цев. «Честные» операторы, по его словам, готовы передавать 
видео техосмотров в информационную систему МВД: это по-
зволило бы поднимать архивные записи в случае ДТП, что-
бы понимать, кто и на каком этапе «пропустил» неисправ-

ность машины. «Недобросовестные операторы, храня дан-
ные у себя, будут их подделывать, доказать по ним что-ли-
бо не получится»,— считает господин Зайцев. Идея запи-
си видео неплохая, говорит президент группы компаний 
ВИМ (пункты ТО в Москве) Игорь Волчек, но вопрос в серве-
рах для хранения данных: «Честный бизнес по проведению 
ТО малорентабелен, закупку оборудования многие опера-
торы не потянут и вынуждены будут закрыться». Господин 
Волчек напомнил, что в Москве камеры стояли в пунктах ТО 
до 2011 года: операторы обязаны были только фотографиро-
вать процесс, а сотрудники отдельного ГУПа в онлайн-режи-
ме следили за проверкой машин.

Ужесточение штрафов, по мнению Сергея Зайцева, ра-
ботать не будет из-за «отсутствия системы надзора» за опе-
раторами. Скептически он отнесся и к поправкам к зако-
ну «О рекламе» и блокировке сайтов: «Нужно бороться 
с причиной появления таких сайтов, а не со следствием. 
Мы знаем прекрасно, как это все работает: один сайт за-
блокируют, через пять минут откроется его клон по друго-
му адресу». Такая норма может создать проблемы для ре-
альных операторов, считает Игорь Волчек, если не будет 
прописано четких критериев блокировки: «Общий посыл 
законопроекта правильный, но проблема в отсутствии 
понятных механизмов его реализации». Минэкономики 
нужно было дополнить законопроект другими поправка-
ми, отмечает Сергей Зайцев: прописать обязанность опе-
раторов соответствовать квалификационным требовани-
ям профстандарта (разработан, но еще не введен в дейст-
вие); пересмотреть тарифы, вынуждающие операторов ра-
ботать в убыток (в ряде регионов ТО официально стоит все-
го 200–300 руб.); исключить участие страховых компаний 
в системе контроля техосмотров.

Иван Буранов

Реформа техосмотра  
обрастает деталями
Законопроект Минэкономики доработан ко второму чтению

Венецианская комиссия Совета Европы (СЕ) утверди-
ла стандарты финансирования НКО для государств—
членов СЕ, на основании которых могут быть приня-
ты рекомендации Комитета министров СЕ. Эксперты 
призывают исключить дискриминацию и чрезмерный 
контроль для НКО с иностранным финансированием. 
Доклад подготовлен на основе заключений комиссии 
с критикой необоснованных законодательных препят-
ствий к деятельности институтов гражданского обще-
ства в странах СЕ, в том числе российского закона об 
иностранных агентах.

Доклад Венецианской комиссии подготовлен ее члена-
ми из Чехии, Великобритании, Нидерландов и Исландии 
по запросу генсекретаря СЕ Турбьорна Ягланда. В нем обо-
бщена четырехлетняя критика комиссии законодательных 
препятствий иностранному финансированию в государст-
вах Центральной и Восточной Европы, в том числе в России, 
Венгрии и на Украине. Национальные государства пытают-
ся оградить себя от внешних воздействий введением осо-
бых правил в отношении иностранного финансирования 
НКО и партий. Однако право НКО на поиск финансовых 
и материальных ресурсов — «неотъемлемая часть» свобо-
ды собраний, защищенной ст. 11 Европейской конвенции 
о правах человека и ст. 22 Международного пакта о граждан-
ских и политических правах.

Ограничение прав НКО может считаться законным, если 
оно «основано на фактах и направлено на предотвращение 
реальной, а не гипотетической опасности», говорится в до-
кументе. Например, для борьбы с финансированием терро-
ризма и отмыванием денег требование к НКО представлять 
отчетность госорганам может быть введено, а требование 

публично раскрывать данные об источнике финансирова-
ния и донорах — нет: общественность, в отличие от власти, 
бороться с преступностью не обязана, говорится в докладе. 
Даже при наличии «правдоподобных доказательств непо-
средственной угрозы государству или демократии» введе-
нию любых ограничений, в том числе на иностранное фи-
нансирование НКО, должны предшествовать оценки ри-
сков. Но абстрактная «обеспокоенность общественности» 
и «подозрения» в отношении законности и честности их фи-
нансирования такие ограничения оправдать не могут.

Незаконными считают в комиссии СЕ и ограничения для 
НКО, мотивированные их «политическими целями». Вене-
цианская комиссия подчеркнула, что «правовое регулиро-
вание не должно ни в какой форме ущемлять демократи-
ческие права отдельных лиц выражать свое мнение, про-
водить правозащитные мероприятия и кампании за поли-
тические перемены». Единственной законной целью мо-
жет быть обеспечение прозрачности влияния лоббистских 
групп на процесс формирования политических институтов 
и принятия решений, то есть если НКО занимается лоббиз-
мом, понятие которого четко определено в законодательст-
ве (в РФ такого закона нет). Венецианская комиссия считает, 
что в случае «продвижения конкретных интересов путем об-
щения с государственными должностными лицами в рам-
ках структурированной и организованной деятельности» 
общественность заинтересована в том, чтобы знать участни-
ков лоббирования и их финансовые источники.

При этом власти должны исключить чрезмерный контр-
оль над НКО: в борьбе с преступностью приоритет следует от-
давать уже существующим инструментам банковского и ан-
титеррористического законодательства, прежде чем прибе-

гать к новым громоздким требованиям отчетности. Любые 
различия в правилах отчетности и раскрытия информации 
между структурами гражданского общества и бизнеса долж-
ны быть объективно и разумно обоснованы. Санкции, нала-
гаемые на НКО за нарушение требований законодательства 
об иностранном финансировании, должны быть соразмер-
ными, им должно предшествовать предупреждение (c воз-
можностью получить разъяснения и время для исправления), 
нарушение правил представления отчетности или раскры-
тия информации не может приводить к роспуску НКО. Судья 
должен иметь возможность оценить соразмерность санкции, 
налагаемой на НКО, исходя из серьезности нарушения. В от-
ношении НКО, финансируемых из-за рубежа, не должно быть 
дискриминации. Государства должны воздерживаться от не-
гативных кампаний и наложения на такие НКО ярлыков, ко-
торые могут вызвать недоверие к ним и препятствовать их за-
конной деятельности. Напротив, доступ к финансированию 
для ее осуществления власти должны облегчать.

Эти рекомендации относятся и к российскому закону об 
иностранных агентах, в заключении по которому Венеци-
анской комиссии (см. „Ъ“ от 30 июня 2014 года) говорилось 
о его «негативном воздействии на обеспечение в РФ свобо-
ды объединения и выражения мнений». В деле НКО—ино-
странных агентов, коммуницированном Европейским су-
дом по правам человека, участвуют в качестве третьих лиц 
правозащитные организации, в том числе из Венгрии, где 
в 2017 году был принят аналогичный закон. В докладе Вене-
цианской комиссии говорится, что на основании содержа-
щихся в нем стандартов могут быть приняты рекомендации 
Комитета министров СЕ.

Анна Пушкарская

Иностранные средства примиряют  
с политическими целями
Венецианская комиссия Совета Европы утвердила стандарты финансирования НКО

Замминистра просвещения РФ Марина Ракова  
напоминает, что учитель — «альтруистичная профессия»  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА



Белград пришел  
в массовый беспорядок
Протестующие пытались выйти в эфир  
и заблокировать президента, но не преуспели

После трех месяцев мир
ных  протестов в Сер
бии в минувшие выход
ные произошла их резкая 
 радикализация. В вос
кресенье демонстранты 
на несколько часов забло
кировали президент ский 
дворец, где в это  время 
находился глава государ
ства Александр Вучич. 
А накануне они ворвались 
в здание «Радио и теле
видения Сербии», потре
бовав доступа в прямой 
эфир. Оппозиция доби
вается отставки  всего 
высшего руководства 
республики и проведе
ния свободных выборов 
до конца года. Впрочем, 
как признались „Ъ“ сами 
участники протестов, ак
ции в выходные показали: 
четкого плана дальней
ших действий у  сербских 
оппозиционеров нет. 
С подробностями — кор
респондент „Ъ“ на Балка
нах Геннадий Сысоев.

Протесты, которые про-
ходят в сербских городах ка-
ждую субботу начиная с 8 де-
кабря, в минувшее воскресе-
нье резко обострились. По 
призыву лидеров оппозици-
онного движения «Союз за 
Сербию», которое объединя-
ет десяток партий и пытает-
ся возглавить протесты, не-
сколько тысяч человек со-
брались в полдень у прези-
дентского дворца, располо-
женного в самом центре Бел-
града. На это время там была 
назначена пресс-конферен-
ция президента Александ-
ра Вучича по поводу произо-
шедшей накануне попытки 
захвата здания «Радио и теле-
видения Сербии» (РТС).

В субботу вечером группа 
из нескольких десятков про-
тестующих, возглавляемая 
лидером входящего в «Союз 
за Сербию» националисти-
ческого движения «Двери» 
Бошко Обрадовичем, ворва-
лась в здание РТС. Иници-
атор акции призвал занять 
все помещения и не поки-
дать их, пока лидерам про-
теста не предоставят прямой 
эфир. Занявшие несколько 
этажей протестующие в те-
чение двух часов требова-

ли отставки президента, вы-
крикивали «Измена!» и пе-
ли народную песню «Ой, 
Косово, Косово». После это-
го спецназ начал вытеснять 
собравшихся, избегая жест-
ких методов, и к 22:30 теле-
видение было освобождено 
от протестующих. Несколь-
ко человек были задержаны.

На пресс-конференции 
Александр Вучич объявил, 
что целью нападавших бы-
ла не РТС, а президент, кото-
рый «проводит националь-
ную консолидацию Сер-
бии», и заверил, что власть 
не позволит насилием угро-
жать кому-либо. Президент 
отказался общаться с руко-
водством оппозиции, на-
звав Бошко Обрадовича фа-
шистом, а двух других лиде-

ров «Союза за Сербию» — Ву-
ка Йеремича и Драгана Джи-
ласа — олигархами, и пообе-
щал разговаривать только 
с представителями граждан-
ского общества.

Тем временем эти самые 
представители, собравши-
еся у президентского двор-
ца, стали разбирать метал-
лические ограждения во-
круг здания и взяли дворец 
в кольцо. Кроме того, они за-
блокировали все три выхода 
из здания. «Вучич теперь мо-
жет покинуть дворец толь-
ко через крысиную нору!» — 
подбадривал протестую-
щих Бошко Обрадович. В от-
вет раздался звук десятков 
свистков, уже многие годы 
являющихся символом бел-
градских протестов, и воз-
гласы «Вучич — вор!».

Однако попыток штур-
ма здания собравшиеся не 
предпринимали. Ничего не 
предпринимал и оцепив-
ший дворец полицейский 
спецназ. Протестующие 
объявили, что не разойдут-
ся, пока президент не вый-
дет к ним и не ответит на их 

требования. В начале про-
тестов этих требований бы-
ло с десяток, но несколько 
дней назад лидеры оппози-
ции свели их, по сути, к од-
ному: отставка всего выс-
шего руководства страны 
и проведение до конца года 
свободных выборов. А пре-
зидент через Twitter заве-
рил сограждан, что поки-
дать свой кабинет и ломать 
рабочий график не собира-
ется, и распространил фото, 
на котором он играет в шах-
маты с главой МВД Небой-
шей Стефановичем.

Впрочем, своих обеща-
ний не сдержали ни про-
тестующие, ни президент. 
После пары часов стояния 
у дворца основная масса де-
монстрантов отправилась 
в другой конец города, к зда-
нию МВД, чтобы потребо-
вать освобождения задер-
жанных соратников. А Алек-
сандр Вучич вышел из зда-
ния, сел в свой автомобиль 
и отбыл в неизвестном на-
правлении, предварительно 
успев переброситься парой 
реплик с остатками протесту-

ющих. В ответ на их сканди-
рование «Вор! Лжец!» прези-
дент крикнул: «Да здравству-
ет Сербия! Но не воровская!»

Как признались кор-
респонденту „Ъ“ сразу не-
сколько участников проте-
ста у здания президентско-
го дворца, субботняя и вос-
кресная акции оппозиции 
показали, что четкого пла-
на действий у ее лидеров 
нет. «Отсюда многие шаги — 
сплошная импровизация, 
когда решения принимают-
ся буквально на ходу,— ска-
зал один из собеседников 
„Ъ“.— Единственное, вокруг 
чего существует полное со-
гласие,— это что протесты 
надо продолжать».

Такое признание в прин-
ципе не удивляет. Ведь серб-
ские протесты объедини-
ли различные политиче-
ские силы — от либералов 
до националистов, влияние 
последних с каждой про-
тестной акцией возрастает, 
и в адрес президента Алек-
сандра Вучича все чаще зву-
чат обвинения не в автори-
таризме, а в сдаче Косово.

Лидеры протесту
ющих во  главе 
с Бошко Обрадови
чем (слева), разо
брав металличе
ские  ограждения, 
в первых рядах про
рвались к прези
дентскому дворцу    
ФОТО AFP

Япония от испуга перевооружается
Ее беспокоит Пекин, а в Пекине опасаются собственных ветеранов

Премьер Японии Синдзо Абэ 
 пообещал «продвигать реформы 
для увеличения оборонной мо
щи страны», так как обстановка 
вокруг нее становится все менее 
безопасной. Практически однов
ременно с этим заявлением сра
зу два японских издания сообщи
ли о том, что Токио создает новые 
виды оружия. Совместно с США 
разрабатывается корабельный 
радар, который позволит пере
хватывать российские и китай
ские сверхзвуковые ракеты, Япо
ния также будет создавать ракету 
«воздухвоздух» большой даль
ности. Обеспокоенность Токио 
вызвана ростом военного бюд
жета Китая, который в этом году 
увеличится на 7,5% и достигнет 
$177,5 млрд. В Пекине объясня
ют, что деньги нужны на рефор
му армии, снабжение ветеранов 
и миротворчество.

«С беспрецедентной скоростью 
обстановка безопасности вокруг 
Японии ухудшается,— заявил го-
сподин Абэ, выступая в воскресе-
нье в Национальной академии обо-
роны.— Мы не можем защитить эту 
страну, ограничиваясь лишь тради-
ционными рамками. Руководству-
ясь новыми оборонными принци-
пами, мы будем активно продви-
гать различные реформы для повы-
шения оборонной мощи». Он под-
твердил свое намерение внести из-
менения в пацифистскую конститу-
цию Японии, которая, напомним, 
запрещает стране иметь полноцен-
ную армию.

Одновременно с этими заявле-
ниями два японских издания опу-
бликовали со ссылкой на источни-
ки в военном и дипломатическом 
ведомствах информацию о новых 
военных разработках Японии. По 
словам агентства NHK, Токио и Ва-
шингтон совместно разработают 

радиолокационную систему стои-
мостью более $20 млн для исполь-
зования на кораблях обеих флотов, 
оснащенных американской проти-
воракетной системой Aegis. Радар 
будет иметь постоянный обзор 360 
градусов и заменит вращающиеся 
радары, к примеру AN/SPQ-9B, при 
использовании которых остается 
много белых пятен. Новый радар 
будет предназначен для перехвата 
российских, северокорейских и ки-
тайских сверхзвуковых ракет, пи-
шет издание. 

Газета Yomiuri также сообщила 
о том, что Токио приступил к разра-
ботке малозаметной крылатой про-
тивокорабельной ракеты с дально-
стью поражения до 400 км, которая 
будет запускаться с истребителя за 
пределами радиуса действия ПВО 
противника. По информации изда-
ния, «ракета будет разработана в от-
вет на быстрый рост численности 
китайского флота». Ее планируется 
ввести в строй «в течение пары лет». 
Она будет разработана с использо-
ванием опыта новейшей японской 
ракеты ASM-3, принятой на воору-
жение в 2017 году и развивающей 
скорость до трех Махов. Японских 
военных не устраивает небольшая 
дальность поражения ракеты: она 
способна преодолеть всего 100–
200 км, что ставит запускающий ра-
кету самолет под удар противово-
здушных систем дальнего действия 
китайских кораблей. 

В декабре прошлого года в Мино-
бороны Японии приняли новый пя-
тилетний военный бюджет, в рам-
ках которого планируется конвер-
тировать два японских вертоле-
тоносца типа Izumo в авианосцы, 
а в течение следующих 10 лет — за-
купить 42 американских самолета 
F-35B, способных взлетать с их па-
лубы. «У нас есть проблема: Пекин 
претендует на часть нашей терри-

тории (имеются в виду острова Сен-
каку, именуемые в Китае Дяоюй-
дао.— „Ъ“), нарушает международ-
ное право в Южно-Китайском мо-
ре и в целом пытается дестабили-
зировать основанный на прави-
лах порядок,— сообщил „Ъ“ науч-
ный сотрудник Tokyo Foundation 
Кен Дзимбо.— Их военный бюджет 
уже почти вчетверо больше нашего 
и продолжает расти». Расходы Япо-
нии на оборону в 2019 году выра-
стут на 1,3% и составят $43,5 млрд.

Китайский военный бюджет на 
2019 год, утвержденный на прош-
лой неделе на сессии Всекитайско-
го собрания народных представи-
телей (ВСНП), вырастет на 7,5% и до-
стигнет $177,5 млрд. Это второй по-
казатель в мире, и он почти в че-
тыре раза меньше, чем американ-
ский военный бюджет на 2019 фи-
нансовый год ($686 млрд). Несмо-
тря на то что по сравнению с прош-
лым годом расходы Китая на оборо-
ну снизились (тогда они составля-
ли 8,1%), они все еще увеличивают-
ся быстрее, чем ВВП страны (около 
6,5% в 2018 году). Расходы на оборо-
ну РФ в 2019 году, по словам мини-
стра обороны Сергея Шойгу, соста-
вят $46 млрд.

По словам пресс-секретаря ВСНП 
Чжан Есуя, «ограниченные воен-
ные расходы Китая на оборону не 
представляют угрозы ни для какой 
страны». Китайское государствен-
ное агентство «Синьхуа» обратило 
внимание на то, что китайские рас-
ходы составляют всего лишь 1,3% 
ВВП страны против 3,6% у США. 
Официальная газета китайской ар-
мии «Цзефанцзюнь бао» привела 
два аргумента, почему рост китай-
ского бюджета не должен беспоко-
ить соседей Пекина. Во-первых, он 
происходит после периода «бюд-
жетной экономии», который длил-
ся с 1979 года до начала 2000-х го-

дов и нанес военно-промышлен-
ному комплексу и армии большой 
урон. «Многие заводы закрылись, 
люди говорили, что выгоднее про-
давать варенные в чае яйца, чем ра-
кеты»,— сообщает автор Чэнь Чжо. 
Теперь, по его словам, все это нуж-
но восстанавливать.

Во-вторых, значительную часть 
денег Китай тратит на миротвор-
чество «в соответствии со статусом 
ответственной мировой державы». 
Китайцы составляют большинст-
во миротворцев ООН (их финанси-
рование также идет через военный 
бюджет). Господин Чэнь приводит 
пример страдающего от сомалий-
ских пиратов Аденского залива, 
в котором китайские корабли в по-
следние 10 лет обеспечили сопро-
вождение для 3,4 тыс. иностранных 
гражданских судов.

Деньги из военного бюджета Ки-
тая в этом году будут также направ-
лены новому Министерству по де-
лам ветеранов, созданному в мар-
те 2018 года после массовых сокра-
щений в 2015 году (тогда из армии 
были в рамках реформы уволены 
300 тыс. человек). В последние го-
ды немало проблем Пекину доста-
вили их массовые демонстрации 
с призывами выплатить положен-
ные компенсации и трудоустроить 
отставных военных. Закон об обес-
печении ветеранов обсуждался на 
этой сессии ВСНП, но принят пока 
не был — министр Сунь Шаочэн об-
ещал, что этот вопрос будет решен 
до конца 2019 года. Пока же госу-
дарство в конце февраля создало 
специализированные центры, в ко-
торых ветераны смогут «получить 
рекомендации по трудоустрой-
ству и навыки по ведению бизне-
са». В 2018 году, по данным «Синь-
хуа», трудоустроить удалось около 
80 тыс. бывших военных.

Михаил Коростиков
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мировая политика
Проверка Крымом
Через пять лет  
после утраты полуострова  
в Киеве ищут «пятую колонну»

Пятилетие перехода Крыма 
под юрисдикцию РФ  отмечают 
не только в России, но и на Укра
ине. Накануне президентских 
выборов даже те силы,  которые 
считаются  пророссийскими, 
не готовы признать  законность 
изменения статуса Крыма. 
 Впрочем, крымский вопрос 
и способность найти его реше
ние становятся для кандидатов 
в  президенты главным тестом 
на патриотизм.

По данным Министерства соци-
альной политики Украины, с мар-
та 2014 года порядка 33,5 тыс. жи-
телей Крыма зарегистрировались 
в разных областях страны в каче-
стве вынужденных переселенцев. 
Подавляющее большинство поки-
нуло полуостров, не приняв сме-
ны власти и перехода региона под 
контроль России. По утверждению 
лидера крымскотатарского народа 
Мустафы Джемилева, больше поло-
вины всех вынужденных пересе-
ленцев — около 20 тыс. человек — 
крымские татары.

Крымские татары, не очень за-
метные в украинской политике до 
2014 года, сейчас во многом дикту-
ют политическую повестку в стра-
не. Так, именно крымскотатарским 
активистам принадлежит подхва-
ченная украинскими политиками 
и СМИ инициатива детальной про-
верки программы каждого канди-
дата в президенты. Цель провер-
ки — выяснить отношение пре-
тендентов на пост главы государст-
ва к проблеме Крыма и узнать, ка-
кие конкретные шаги для решения 
этой проблемы они предлагают.

Глава правления Крымскотатар-
ского ресурсного центра Эскен-
дер Бариев сформулировал одну 
из главных задач так: выявить «пя-
тую колонну» среди украинских 
политиков.

Больше всего претензий было 
к Евгению Мураеву, впрочем уже 
снявшему свою кандидатуру. Этот 
политик выступает за внеблоко-
вый статус Украины, не считает 
Россию одной из сторон конфлик-
та в Донбассе, заявляет о готовно-
сти защищать церкви УПЦ Москов-
ского патриархата и ориентирует-
ся на тот электорат, который при-
нято считать пророссийским. Это 
русскоязычные жители восточных 
и южных областей, часто имеющие 
родственников в России и призна-
ющие своим духовным лидером 
московского патриарха.

Господин Мураев призывает влас-
ти Украины отменить экономиче-
скую блокаду и возобновить по-
ставки на полуостров воды и элек-
троэнергии. Но при этом он гово-
рит о том, что Крым был и остается 
частью Украины, которую необхо-
димо вернуть.

Схожей позиции придержива-
ется и Александр Вилкул — канди-
дат в президенты на выборах 2019 
года, ориентирующийся на тот же 
электорат, что и господин Мураев. 
Александр Вилкул считает необхо-
димым в полной мере возобновить 
экономическое и политическое со-
трудничество с Россией, осуждает 
решение украинских властей вый-
ти из СНГ. Кроме того, он призывал 
депутатов Рады не голосовать за па-
кет законов, существенно ограни-
чивающих сферу применения рус-
ского языка и других языков наци-
ональных меньшинств.

По меркам украинской поли-
тики господин Вилкул вполне мо-
жет считаться пророссийским кан-
дидатом. Однако даже он не риску-
ет призывать к пересмотру статуса 
Крыма или начинать обсуждение 

этого вопроса. Несколько раз он во 
всеуслышание заявлял о том, что 
Крым — украинская земля.

Заявления о принадлежности 
Крыма Украине господа Вилкул 
и Мураев делали обычно в ходе по-
литических ток-шоу. Однако в их 
программах Крым не упоминается 
вовсе или упоминается вскользь. 
Никакой конкретики по крым-
скому вопросу нет и в программ-
ных документах лидера предвы-
борных рейтингов Владимира Зе-
ленского. А его телевизионное во-
площение — главный герой сери-
ала «Слуга народа» президент Голо-
бородько, которого уже не первый 
год играет кандидат-шоумен,— 
в рекламном трейлере нового, уже 
третьего по счету сериала расска-
зывает о своей мечте вернуть Крым 
в состав Украины и провести там 
Олимпиаду.

Конкретного плана действий по 
Крыму нет и у ближайшей пресле-
довательницы господина Зелен-
ского Юлии Тимошенко. Зато она 
готова дать письменное обещание 
вернуть полуостров украинцам. Ко-
пии документа, в котором перечи-
слены все задачи главы государст-
ва и сроки их выполнения, госпо-
жа Тимошенко обещает обнародо-
вать после того, как придет к влас-
ти. Если какое-либо из обещаний, 
включая обещание вернуть Крым, 
не будет выполнено в срок, Юлия 
Тимошенко и ее команда обязуют-
ся уйти в отставку.

Раздавая обещания, госпожа 
Тимошенко не забывает и крити-
ковать действующего президента 
Петра Порошенко по крымскому 
вопросу. Так, именно на нынешне-
го главу государства и его окруже-
ние Юлия Тимошенко возлагает от-
ветственность за отсутствие диало-
га с Москвой по проблеме Крыма.

В эфире «Радио Свобода» Юлия 
Тимошенко заявила: «Первое, что 
нужно делать,— это возвращать Ав-
тономную Республику Крым». По ее 
словам, необходимо включить этот 
вопрос в повестку дня минского 
переговорного процесса. «Тот, кто 
с украинской стороны вычеркнул 
Крым, должен за это отвечать как за 
государственную измену»,— заяви-
ла госпожа Тимошенко.

Несмотря на отсутствие в этом 
заявлении конкретных фамилий, 
намек Юлии Тимошенко прозра-
чен: украинские представители на 
переговорах в Минске, а значит, во 
многом и повестка этих перегово-
ров утверждаются президентом.

Последний, впрочем, тоже в дол-
гу не остался и во время рабочей 
поездки по западу страны обру-
шился на тех кандидатов, которые 
заявляли о готовности вести с Мо-
сквой переговоры о статусе Крыма 
и отдельных районов Донбасса.

«Правильные и эффективные ре-
шения — это наш путь борьбы за 
Украину, наш путь к миру. Так на-
до действовать, а не становиться на 
колени и извиняться перед росси-
янами»,— заявил господин Поро-
шенко. По всей видимости, он имел 
в виду и Юлию Тимошенко, обеща-
ющую вести переговоры с Крем-
лем, и Владимира Зеленского, при-
знавшегося (правда, еще до офици-
ального включения в предвыбор-
ную гонку) в готовности встать на 
колени перед Владимиром Пути-
ным, если это потребуется для того, 
чтобы остановить войну.

Впрочем, быстрого возвраще-
ния полуострова под контроль 
украинских властей в случае свое-
го переизбрания на второй срок не 
обещает и Петр Порошенко.

Матвей Шиманов, Киев

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Турецкие политики 
поддержали  
Новую Зеландию
Новую Зеландию, пережившую крупнейший 
в своей истории теракт, посетили вице-пре-
зидент Турции Фуат Октай и глава МИДа 
Мевлют Чавушоглу. В городе Крайсчерч, 
где в конце прошлой недели произошла 
 трагедия, они встретились с представителя-
ми правительства и с пострадавшими. 
Все остальные страны, в том числе мусуль-
манские, ограничились соболезнованиями. 
У Турции есть как внешние, так и внутренние 
причины активно реагировать на события, 
произошедшие на другом конце Земли. 
К первым можно отнести желание укрепить 
статус лидера исламского мира, ко вторым — 
приближающиеся местные выборы в Турции.

Вице-президент Турции Фуат Октай и гла-
ва МИДа Мевлют Чавушоглу на встрече с ви-
це-премьером и главой МИД Новой Зелан-
дии Уинстоном Питерсом предложили «все-
возможную поддержку» в борьбе с террориз-
мом и передали «глубокие соболезнования» 
от президента Эрдогана. «Мы призываем 
весь мир подняться против исламофобии, 
ксенофобии, радикализма и расизма»,— 
 заявил Фуат Октай. После завершения офи-

циальной части визита турецкие политики 
встретились с имамом, выжившим во время 
теракта, и представителями мусульманской 
общины. «Мы разделили их боль, передали 
наши соболезнования и пожелали терпе-
ния»,— написал в Twitter Мевлют Чавушоглу.

Решение отправить в Новую Зеландию 
представительную делегацию было принято 
турецким президентом неслучайно. Еще 
в день теракта, когда в прессу попали фото-
графии винтовки, из которой преступник уби-
вал людей, выяснилось, что наибольшую не-
нависть Брентон Тарант питал именно к Тур-
ции — как к современной, так и к ее истори-
ческой предшественнице Османской импе-
рии. Именно ей посвящено большинство 
надписей, которые преступник сделал 
на оружии.

Для столь активной реакции на трагедию 
в Новой Зеландии у Турции есть целый ряд 
причин. Стране необходимо поддерживать 
образ защитницы мусульман всего мира. 
Кроме того, визитом высокопоставленной 
делегации в Новую Зеландию Турция посла-
ла сигнал Западу и миру о необходимости 
более активного взаимодействия в борьбе 
с терроризмом.

Кирилл Кривошеев



К вопросам чистой экономической 
теории даже в банковской сфере от-
носятся обычно как к абстракции, 
пока в редких, но очень показатель-
ных случаях она не касается центра 
бизнеса. Обсуждение в начале 2019 
года, казалось бы, такого практиче-
ского вопроса, как критерии разме-
щения федеральных депозитов в бан-
ковской системе, неожиданно попа-
ло в этот ряд: любой прагматичный 
ответ на этот вопрос так или иначе 
противоречит представлениям о том, 
какова роль федерального правитель-
ства и Центробанка в национальной 
финансовой системе, какой она быть 
должна и какую цену для экономики 
имеет отклонение от теоретических 
рекомендаций в ту или иную сторону.

Напомним, размещение феде-
ральных депозитов в 1990-х годах 
в банках было главным конкурент-
ным преимуществом — хотя эта сфе-
ра сильно мифологизирована, дефи-
цит капитала в системе делал дружбу 
банкиров с федеральным органом ис-
полнительной власти одним из клю-
чевых условий, например, участия 
в приватизации. Сейчас, когда объем 
накопленного капитала в экономике 

существенно выше, острота борьбы 
за федеральные деньги (по опреде-
лению короткие, особенно с учетом 
улучшения бюджетной дисциплины 
в последние годы) несколько снизи-
лась, но совсем не до нуля. На конец 
2018 года список банков, имеющих 
право принимать такие депозиты, 
состоял из 20: их число неуклонно со-
кращалось после краха ряда банков-
ских групп и постоянного ужесто-
чения требований к банкам. В 2019 
году, исходя из дискуссий в прави-
тельстве, в этом процессе достигнут 
предел: Минфин предложил исклю-
чить из претендентов банки, в кото-
рых государство не имеет контроль-
ного пакета. На прошлой же неделе 
опубликован ответ первого зампреда 
ЦБ Сергея Швецова по итогам встре-
чи в пансионате «Бор»: Банк России 
и ФАС против этой идеи, размер ка-
питала банков (предложение Минфи-
на) и собственность на этот капитал 
не должны играть роли, цензом дол-
жен выступать исключительно кре-
дитный рейтинг.

Вопрос между тем чисто теоре-
тический. В понимании ЦБ деньги 
Минфина (а в основном это они) — 
такие же, как и все остальные, бан-
ки конкурируют за них на конкур-
сах процентными ставками, оценка 
рисков — дело Минфина. Со столь 
же обоснованной точки зрения Мин-
фина, бюджетные деньги — ресурс, 
независимость ЦБ от исполнитель-
ной власти в этом вопросе в некото-
ром роде фикция, поскольку в слу-
чае банковского краха связка ЦБ—
Минфин в любом случае должна ра-
ботать. Поэтому рационально со-
здать из 13 госбанков замкнутую си-
стему оборота федеральных денег 
(и, чего не написано, из региональ-
ных и муниципальных желательно 
тоже). ЦБ исходит из теории норма-
тивной (как должно быть в идеале, 
несмотря на потери по пути), Мин-
фин — из дескриптивной (как есть 
сейчас — и что делать, чтобы не поте-
рять), и они равноправны. Из первой 
вытекает дальнейшее огосударствле-
ние кредита в РФ, из второй — тоже, 
хотя и по другой схеме. Выбор нелег-
кий, а главное, бессмысленный.

На фоне активных попыток Украины 
взыскать с России компенсации за по-
терю имущества в Крыму происходит 
и встречный процесс: «Татнефть» суме-
ла добиться признания решения па-
рижского арбитража ad hoc, по которо-
му с Украины взыскано $112 млн за экс-
проприацию долей в Кременчугском 
НПЗ. Компании удалось найти доказа-
тельства наличия имущества Украины 
в России. Статус недвижимости до кон-
ца не ясен, и вопрос о возможности об-
ращения взыскания еще предстоит рас-
смотреть. Но юристы называют реше-
ние революционным, отмечая риски 
не только для украинской стороны, 
но и для России.

Арбитражный суд (АС) Ставропольско-
го края 12 марта опубликовал полный текст 
определения о признании и приведении 
в исполнение решения международного ар-
битража, обязавшего Украину заплатить «Тат-
нефти» $112 млн (о предмете иска см. справ-
ку). На эту сумму также будут начислены про-
центы по ставке для трехмесячных депозитов 
в долларах США плюс 3% до даты окончатель-
ной выплаты. Решение вынесено по регла-
менту ЮНСИТРАЛ арбитражем ad hoc 29 июля 
2014 года в Париже, с апреля 2017 года компа-
ния пыталась исполнить его в России.

Исходно «Татнефть» обратилась за призна-
нием решения международного арбитража 
в АС Москвы. Но тот прекратил производст-
во по делу (см. „Ъ“ от 27 июня 2017 года), по-
скольку заявитель не смог доказать наличие 
у Украины имущества, на которое можно 
было бы обратить взыскание: здания в Леон-
тьевском переулке и на Новом Арбате в Мо-
скве находятся под дипломатическим имму-

нитетом. На новом круге рассмотрения дела 
летом 2018 года спор был передан по место-
нахождению иной принадлежащей Украине 
недвижимости — в АС Ставропольского края, 
где «Татнефть» и добилась успеха.

Как следует из судебного акта, компания 
обнаружила в регионе пять объектов недви-

жимости: четыре здания в Кисловодске, ис-
пользуемые ГЛПУ «Санаторий им. Н. А. Се-
машко», и его филиал — санаторий «Украи-
на» в Ессентуках. Здания находятся в собст-
венности Украины с 2001 года на основании 
межправительственного протокола и сейчас 
переданы санаторию на праве оперативно-

го управления. Эти данные подтвердил суду 
Росреестр. Наличие имущества ответчика 
на территории РФ, по мнению истца, подтвер-
ждает наличие у российского суда эффектив-
ной юрисдикции.

Украинская сторона в ходе процесса на-
стаивала, что у нее есть судебный иммуни-
тет и признание решения арбитража в РФ бу-
дет противоречить публичному порядку. Объ-
екты недвижимости в Кисловодске и Ессен-
туках, по версии Киева, также находятся под 
иммунитетом, и на них не может быть обра-
щено взыскание.

По данным «СПАРК-Интерфакс», ГЛПУ «Са-
наторий им. Н. А. Семашко» зарегистрировано 
в 1992 году. Сейчас это один из крупнейших са-
наториев Кисловодска на 300 человек. В Обще-
российском классификаторе форм собствен-
ности ГЛПУ значится как собственность ино-
странных государств. Единственным его учре-
дителем, согласно выписке из ЕГРЮЛ, являет-
ся украинское Государственное лечебно-оздо-
ровительное управление. На сайте санатория 
сказано, что он создан «по решению собствен-
ника распоряжением руководителя Государст-
венного управления делами Украины». На сай-
те управделами президента Украины также го-
ворится, что санаторий принадлежит стране.

Но суд удовлетворил заявление нефтеком-
пании, отклонив доводы ответчика. АС при-
шел к выводу, что Украина отказалась от судеб-
ного иммунитета, приняв участие в нью-йорк-
ской Конвенции о признании и приведении 
в исполнение иностранных арбитражных ре-
шений и заключив межправительственное 
соглашение с Россией о поощрении и защите 
инвестиций.
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Украинскому санаторию 
не хватило иммунитета
«Татнефть» нашла способ взыскать деньги с Киева в России

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21450,85 (+163,83)
РТС 1196,75 (+14,79)
FTSE 100 7228,28 (+42,85)

DAX 30 11685,69 (+98,22)
DJIA 25848,87 (+138,93)
NASDAQ Composite 7688,53 (+57,62)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.03.19
Австралийский доллар 46,3763
Английский фунт 86,6031
Белорусский рубль** 30,7425
Датская крона* 99,2808

Доллар США 65,4201
Евро 74,0686
Индийская рупия*** 94,7122
Казахский тенге*** 17,2485

Канадский доллар 49,2065
Китайский юань* 97,4558
Норвежская крона* 76,5738
СДР 90,9974

Сингапурский доллар 48,3233
Новая турецкая лира 11,9556
Украинская гривна* 24,1661
Шведская крона* 70,6305

Швейцарский франк 65,2504
Японская иена*** 58,5651
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на разницу 
подходов Минфина 
и ЦБ к бюджетным 
депозитам, оба они 
ведут к огосударст-
влению кредита

комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Процент публичности
Комиссии за карточные платежи предложено размещать на сайтах 

ЦБ, банки и платежные системы выш-
ли на финишную прямую в проработке 
предложений по снижению комиссий 
за эквайринг (прием банковских карт). 
Банкиры получили рекомендации 
по снижению комиссий в ряде случа-
ев, а также сделать информацию о них 
публичным. Они могут лечь в основу 
проекта меморандума, который бан-
киры предложат вице-премьеру Дмит-
рию Козаку. Текущий проект докумен-
та финансистов не совсем устраивает, 
и на корректировки у них остается все 
меньше времени.

Банк России на этой неделе провел закры-
тые встречи с участием представителей пла-
тежных систем — MasterCard, Visa и систе-
мы «Мир», рассказали „Ъ“ собеседники, зна-
комые с ходом переговоров. По словам одно-

го из них, цель этих встреч — «придумать, как 
снизить комиссии за эквайринг». Договорен-
ности, достигнутые по итогам встреч, легли 
в основу рекомендаций, направленных ассо-
циацией «Россия» банкирам.

Они оформлены в виде проекта «Мемо-
рандума о критериях и принципах диффе-
ренциации тарифов банков при осуществле-
нии расчетов за покупки…». „Ъ“ удалось оз-
накомиться с данным документом. Согласно 
проекту, платежные системы, банки и орга-
низации, принимающие электронные сред-
ства платежа, должны публично размещать 
на своих сайтах информацию о величине 
межбанковской комиссии (interchange) и ко-
миссии за услуги эквайринга соответственно. 
Сейчас это непубличные данные, и комиссии 
формируются для торговых точек на индиви-
дуальной и зачастую непрозрачной основе.

Предлагается также рекомендовать следу-
ющие ограничения комиссий: для организа-
ций в сфере здравоохранения — на уровне 
не более 1%, при этом для аптек — не более 
1,4%; для образовательных организаций — 
не более 1%; для крупных покупок на сумму 
свыше 600 тыс. руб.— не более 10 тыс. руб.; 
для покупок на сумму меньше 200 руб.— «ре-
комендовать снизить непроцентные комис-
сии за проведение операции, выраженные 
в виде фиксированной суммы».

Дискуссия о ценах за эквайринг развер-
нулась из-за жалоб торговых предприятий, 
которые считают комиссии слишком высо-
кими. Они настаивали на том, чтобы Россия 
переняла европейский опыт регулирова-
ния, ограничивающий комиссию на уров-
не 0,2–0,3%. ЦБ, Минфин, Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС), Минпром-

торг, платежные системы и банки выступа-
ли против введения регулирования. Ситуа-
ция изменилась после того, как президент 
РФ Владимир Путин заявил, что высокие 
комиссии за эквайринг являются «квази-
налогом». В итоге Дмитрий Козак поручил 
до 20 марта представить согласованные ре-
комендации по тарифам.

Однако предложенный проект меморан-
дума пока не устраивает банки. Сейчас ос-
новные игроки рынка эквайринга готовят 
свои возражения. По словам представителя 
одного из банков, предложенный уровень 
ограничений (1–1,4%) «убивает конкурен-
цию», участники рынка будут настаивать 
на том, чтобы убрать эти цифры либо заме-
нить их каким-либо диапазоном.
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Данные об абонентах доверят посредникам
В проект о проверке сведений для банков внесут поправки

Банки и коллекторы смогут проверять 
информацию об абонентах сотовых 
операторов через специальных техни-
ческих посредников, возможность со-
здания которых предлагается вклю-
чить в профильный законопроект ко 
второму чтению в Госдуме. Собственно-
го интегратора в этой сфере может со-
здать ЦБ, заинтересованный в контроле 
над рынком данных, считают собесед-
ники „Ъ“. В самих банках и операторах 
связи, уже сотрудничающих в проверке 
данных напрямую, сомневаются в не-
обходимости нового регулирования.

В законопроект о создании единой систе-
мы проверки сведений об абонентах мобиль-
ных операторов будут внесены поправки ко 
второму чтению, сообщили „Ъ“ в аппарате 
правительства. Срок их предоставления исте-
кает в понедельник, но Минкомсвязи поруче-
но продлить его и в то же время «ускориться с 
внесением проекта поправок в правительст-
во», уточнили в аппарате. Госдума приняла за-
конопроект в первом чтении 6 марта. По сло-
вам его главного разработчика главы коми-
тета Госдумы по финансовому рынку Анато-
лия Аксакова, понимания, какие именно по-
правки будут внесены в проект, пока нет. «Мы 
продлим срок внесения поправок и будем ме-
тодично над этим работать, никакой спешки 
нет»,— заявил он „Ъ“.

14 марта поправки обсуждались на сове-
щании в Совете федерации, где были пред-
ставители Банка России, Сбербанка, Газпро-
мбанка, Тинькофф-банка, Национальной пла-
тежной ассоциации, коллекторских агентств, 
операторов связи (МТС, «Вымпелком», «Мега-
Фон», Tele2) и Роскомнадзора. Источник „Ъ“, 
знакомый с проектом, уточняет, что суть но-
вых поправок в том, что для проверки сведе-
ний об абонентах предлагается привлечь тех-
нического посредника, требования к которо-
му будут установлены постановлением пра-
вительства. Эта норма позволит ЦБ создать 
своего интегратора в этой сфере, а другим 
участникам рынка использовать его или дру-
гих посредников, как это происходит с опера-
торами фискальных данных, которых в стра-
не уже около десяти, говорит собеседник. 
«Услуга будет платной, но цена операторов 
должна быть публичной, и они не могут отка-
зать банкам в присоединении напрямую или 
через посредника»,— уточняет он.

Именно ЦБ, по информации „Ъ“, в первую 
очередь заинтересован в принятии законо-
проекта и создании единой системы, несмо-
тря на разногласия участников рынка и заме-
чания к проекту со стороны Счетной палаты 
и правительства. Это даст регулятору возмож-
ность контролировать оператора системы и 
то, какие именно сведения будут через нее пе-
редаваться. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Пользователями системы должны стать 
ЦБ, банки, операторы платежных систем и 
услуг платежной инфраструктуры, некре-
дитные финансовые организации и другие 
структуры по согласованию с ЦБ, в том чи-
сле официальные коллекторы. Через систе-
му будет передаваться информация о статусе 
обслуживания абонентов, например смене 
сим-карты, номера, включении переадреса-
ции и пр., поясняет источник „Ъ“. Этим зако-
нодатели рассчитывают пресечь мошенниче-
ские действия и избавить граждан от ошибок 
со стороны кредиторов и коллекторов.

Мнения банкиров о необходимости еди-
ной системы и внесения новых поправок в 
законопроект разделились. По оценке одно-
го из собеседников „Ъ“ на финансовом рын-
ке, затраты на создание системы могут быть 
значительно выше, чем польза от нее, особен-
но учитывая, что операторы уже реализовали 
весь функционал на коммерческой основе. 
«Система реализует очень упрощенный функ-
ционал — например, по запросу оператору 
предоставляется информация о принадлеж-
ности номера, ФИО и дате рождения абонен-
та, однако примерно по четверти базы у опе-
раторов нет данных по паспортам,— рассу-
ждает он.— Еще часть данных не соответству-
ет реалиям, зачастую сим-карта оформлена на 
одно лицо, а пользуется ею другой человек». 
Законопроект создает никому не нужное ре-

шение, категоричен топ-менеджер крупно-
го банка: «Крупных операторов всего четы-
ре, банки, которым необходима информа-
ция, уже вполне успешно взаимодействуют 
с ними, и этот процесс не нуждается в госре-
гулировании». Впрочем, по мнению другого 
банкира, смысл законопроекта именно в воз-
можности работы через одного посредника, 
что сократило бы затраты банков.

Инициатива ранее также вызвала критику 
МТС, «Вымпелкома» и «МегаФона», которые 
27 февраля обратились с письмом (есть у „Ъ“) к 
вице-премьеру Максиму Акимову. Сейчас при 
согласии клиента обмен информацией, кото-
рая может свидетельствовать о мошенничест-
ве при дистанционном банковском обслужи-
вании, уже осуществляется, следует из пись-
ма. А создание и обслуживание единой систе-
мы несет риски в сфере экономики и инфор-
мационной безопасности, может привести к 
монополизации сервиса, а также создать до-
полнительные издержки для операторов, счи-
тают они. Возможны и злоупотребления со 
стороны пользователей системы, которые мо-
гут дополнять собранные из открытых источ-
ников сведения о клиентах и создавать собст-
венные базы данных вплоть до получения ста-
туса монопольного «суперагрегатора данных», 
добавляет президент Ассоциации участников 
рынка больших данных Анна Серебряникова.

Юлия Тишина, Светлана Самусева

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
З А  Ч Т О  « Т А Т Н Е Ф Т Ь »  
Т Р Е Б У Е Т  К О М П Е Н С А Ц И И  О Т  У К Р А И Н Ы

Спор между «Татнефтью» и Украиной начался 
в 2008 году на основании нарушения соглаше-
ния с Россией о поощрении и защите инве-
стиций. Претензии возникли из-за того, что 
«Татнефть» лишилась доли в крупнейшем на 
Украине Кременчугском НПЗ и почти утратила 
контроль над «Укртатнафтой», в уставный капи-
тал которой Татарстан вложил денежные сред-

ства и передал акции нескольких компаний.
Фактическое прекращение участия произошло 
вследствие ряда решений украинских судов, 
после чего «Татнефть», близкие к ней компа-
нии и Минимущество Татарстана потеряли 55% 
акций. Впоследствии на их месте появились 
акционеры, которых связывают с украинским 
олигархом Игорем Коломойским.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Верховный суд (ВС) назвал по-
вышенные комиссии, которые 
устанавливают банки по сом-
нительным операциям своих 
клиентов, не соответствующи-
ми антиотмывочному закону 
(115-ФЗ). Практически в то же 
время ВС признал законными 
комиссии, которые удержива-
ют кредитные организации 
при принудительном закрытии 
счета сомнительному клиенту. 
Учитывая такой подход, бан-
кам стоит быть внимательнее 
в названии комиссий, указыва-
ют эксперты.

На прошлой неделе было обнаро-
довано два определения ВС, где суд 
дал правовую оценку законности 
«заградительных» тарифов банков 
для клиентов, подозреваемых в со-
вершении сомнительных операций 
с точки зрения антиотмывочного за-
кона (115-ФЗ). Оценивая по сути од-
ни и те же комиссии, суд пришел к 
прямо противоположным выводам. 

В первом споре Совкомбанк зачи-
слил средства во вклад физлица, но 
при этом удержал с него 20% комис-
сии. Операцию по зачислению круп-
ной суммы от юрлица во вклад физ-
лица банк счел сомнительной с точ-
ки зрения 115-ФЗ. В определении ВС 
указал, что в 115-ФЗ «не содержатся 
нормы, позволяющие кредитным 
организациям в качестве мер проти-
водействия легализации доходов, 
полученных преступным путем, 
устанавливать специальное комис-
сионное вознаграждение». То есть 
усомнился в законности таких ко-
миссий. «Наша задача — сделать 
жизнь отмывателей невыносимой, 
донести до них, что мы самый невы-

годный банк для их махинаций, поэ-
тому взимание комиссий — это ма-
лая толика всех бед однодневок,— 
пояснил „Ъ“ совладелец Совкомбан-
ка Сергей Хотимский.— Такой стро-
гий подход к схемным операциям 
помогает нам быть одним из самых 
лояльных банков в плане антиотмы-
вочных процедур по отношению к 
реальным операциям клиентов».

Во втором случае ВС вынес опре-
деление по поводу комиссии в раз-
мере 10% от остатка по счету за сня-
тие средств, которую удержал Альфа-
банк при отказе в обслуживании 
сомнительного клиента-юрлица. 
Банк неоднократно информировал 
Росфинмониторинг о подозритель-
ных трансакциях компании, запра-
шивал у нее документы, далее был 
отказ в проведении операций и от-
каз в обслуживании. ВС счел дейст-
вия законными, так как у банка бы-
ли отдельные тарифы за вывод 
средств при отказе в обслуживании 
сомнительным с точки зрения 115-
ФЗ клиентам, и необходимые меры с 
точки зрения закона банк принял.

Эксперты отмечают, что различ-
ные решения ВС не случайны. «В де-
ле Совкомбанка суды исходили из 
охраняемого правового интереса, то 
есть смотрели, способствует ли по-
вышенная комиссия защите от сом-
нительных операций или нет,— рас-
суждает управляющий партнер „Ре-
нессанс-Lex“ Георгий Хурошвили.— 
И пришли к выводу, что комиссия не 
препятствует проведению опера-
ции, лишь дает дополнительный до-
ход банку». Во втором же случае, про-
должил эксперт, комиссия взима-
лась уже при закрытии счета, когда в 
отношении покидающего банк кли-

ента меры 115-ФЗ уже не применя-
лись, потому комиссия на защиту 
правового интереса не влияла. «Сом-
нительные операции с точки зрения 
115-ФЗ не должны пропускаться бан-
ком вообще вне зависимости от раз-
мера комиссий»,— уверен адвокат 
Forward Legal Роман Гусак. 

Банкиры подходят к вопросу пра-
ктически. «Банки, естественно, учтут 
решение ВС, но от комиссий вряд ли 
откажутся,— отметил зампред прав-
ления „Ренессанс Кредит“ Сергей Ко-
ролев.— Скорее, из их описания ис-
чезнут ссылки на 115-ФЗ». Причина 
проста: для многих банков «загради-
тельные тарифы» — это дополнитель-
ный доход в несколько сотен милли-
онов в год, рассуждает собеседник 
„Ъ“ из крупного банка, отказываться 
от него никто не будет. По его словам, 
у отдельных игроков ниже топ-30 са-
ма бизнес-модель подразумевает 
принимать на обслуживание всех 
клиентов без разбору, а при расстава-
нии с различными обнальщиками 
зарабатывать на комиссиях. «При 
введении повышенных комиссий 
банки, как правило, закладывают ри-
ски потери части из них в ходе судеб-
ных разбирательств,— рассуждает 
сопредседатель комитета по ПОД/ФТ 
Алексей Тимошкин.— Однако пока у 
нас очень низкие суммы возмеще-
ния ущерба и жесткая позиция ЦБ в 
отношении борьбы с легализацией, 
ситуация в корне не изменится». 

ЦБ в споры банков и их клиентов 
по поводу заградительных тарифов 
предпочитает не вмешиваться, ссы-
лаясь на свободу договора. По дан-
ному вопросу в ЦБ на запрос „Ъ“ не 
ответили.

Вероника Горячева

Комиссии отмыли от названия
Верховный суд оценил доходы банков  
от сомнительных клиентов 

Другой собеседник „Ъ“ утверждает, 
что банки также не устраивают пун-
кты меморандума, ограничивающие 
комиссии для крупных и мелких по-
купок. Причем проблема здесь глав-
ным образом технического характе-
ра. Если снизить комиссии для аптек 
не составляет проблем, так как такие 
операции имеют определенный 
MCC-код, то для того чтобы отслежи-
вать операции на определенные сум-
мы, потребуется доработка программ-
ного обеспечения. При этом при 
сверхнизком чеке (менее 100 руб.), ха-
рактерном для фастфуда, городского 
транспорта, вендинга, необходимо 
снижение фиксированных комиссий 
платежных систем или замена их ре-
левантными процентными, полагает 
руководитель по развитию эквайрин-
га Альфа-банка Денис Хренов. 

Чтобы согласовать желаемые из-
менения, времени у банкиров нем-
ного — финальный вариант доку-

мента должен быть уже завтра. По 
информации „Ъ“, он будет представ-
лен в понедельник вечером на пре-
зидиуме ассоциации «Россия». В ЦБ 
не ответили на запрос „Ъ“, в ФАС от-
казались от комментариев.

Эксперты считают меморандум да-
же в нынешнем виде хоть неболь-
шим, но успехом. «Более четырех лет 
торговцы поднимали тему комиссий, 
но на них никто не реагировал,— объ-
ясняет председатель правления Наци-
онального платежного совета Алма 
Обаева.— Соответственно, уже мож-
но говорить о достижении результата, 
пусть только для социальных, наибо-
лее уязвимых категорий». 

Снижение межбанковских ко-
миссий в социально значимых и 
низкомаржинальных сегментах тор-
говли позволит таким предприяти-
ям повысить экономическую эффек-
тивность, а в некоторых сегментах 
просто откроет доступ к расчетам 
банковскими картами, уверен Денис 
Хренов. «Главное же достижение — 
появится прозрачность, которая са-
ма по себе может оздоровить ситуа-
цию на рынке эквайринга»,— заклю-
чает госпожа Обаева.

Виталий Солдатских,  
Ольга Шестопал

Процент публичности

Опасения инвесторов относи-
тельно перспектив мировой 
экономики и Китая вынуждают 
их сокращать вложения на раз-
вивающихся рынках: за минув-
шую неделю фонды emerging 
markets лишились $2,8 млрд. 
В аутсайдерах — в том числе из-
за риска усиления санкционно-
го давления на участников про-
екта «Северный поток-2» — оста-
ются и российские фонды, поте-
рявшие за неделю $111 млн, а за 
пять недель — более $400 млн.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о падении интереса со сто-
роны международных инвесторов к 
активам развивающихся стран. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете 
BofA Merrill Lynch (учитывает данные 
EPFR), по итогам недели, которая за-
кончилась 13 марта, инвесторы выве-
ли из фондов emerging markets более 
$2,8 млрд. Это в шесть раз больше объ-
ема, который фонды привлекли неде-
лей ранее ($461 млн). К тому же теку-
щий отток стал максимальным с ию-
ня прошлого года, после решения Фе-
деральной резервной системы США 
повысить ставку на 0,25 процентного 
пункта, до 1,75–2% годовых. Тогда ме-
ждународные инвесторы вывели за 
неделю из фондов развивающихся 
стран более $3 млрд.

Спрос на инвестиции в акции ком-
паний на развивающихся рынках пла-
номерно снижается с середины февра-
ля. Если в январе международные ин-
весторы еженедельно вкладывали в 
фонды emerging markets более $3 мл-
рд, то в середине февраля показатель 
упал вдвое, а затем и вообще начались 
небольшие оттоки на уровне $100–
400 млн, которые переросли в полно-
ценное бегство на отчетной неделе. 
Обеспокоенность инвесторов растет 
на фоне ухудшающихся ожиданий 
темпов роста мировой экономики. В 
четверг ОЭСР снизила прогноз на 2019 

год на 0,2 п. п., до 3,3%. Официальные 
оценки по темпам роста экономики 
Китая составляют 6–6,5%, что ни- 
же прошлогодних показателей (6,6%), 
которые были признаны самыми  
худшими за последние 28 лет. По сло-
вам старшего аналитика ITS Wealth 
Management Георгия Окромчедлиш-
вили, ожидания сильно упали как на 
фоне более осторожных и пессими-
стичных прогнозов от самих китай-
ских властей, так и из-за пессимизма в 
отношении разрешения американо-

китайского торгового конфликта. На 
прошлой неделе Си Цзиньпин отме-
нил запланированную ранее встречу с 
Трампом в США в марте в связи с тупи-
ком в торговых переговорах. «На кону 
— новые тарифы на китайский экс-
порт в США совокупным объемом 
$267 млрд в год. Это может заметно уда-
рить по китайской экономике»,— от-
мечает господин Окромчедлишвили.

В таких условиях международные 
инвесторы стараются сократить вло-
жения в наиболее рисковые активы, 
тем более что с начала года они проде-
монстрировали уверенный рост. Ин-
декс MSCI ЕМ вырос к середине марта 
на 8,5%. «Инвесторы стали фиксиро-
вать прибыль и переходить в менее ри-
скованные активы, в том числе в каче-
ственные облигации развивающихся 
рынков и американские акции»,— от-
мечает директор по инвестициям 
General Invest Фелипе де ла Роса. В чи-

сле аутсайдеров на рынках развиваю-
щихся стран остается Россия. По дан-
ным EPFR, за отчетную неделю инвес-
торы вывели из фондов, ориентиро-
ванных на вложения в российский 
фондовый рынок, свыше $110 млн — 
чуть больше, чем неделей ранее (на 
$3 млн). Непрерывный отток из рос-
сийских фондов продолжается пятую 
неделю подряд, и за это время они по-
теряли более $400 млн. Угроза расши-
рения санкций остается ключевым ри-
ском. «Давление на компании, веду-
щие проект „Северный поток-2“, пос-
тоянно усиливается. Это напряжение 
получает экспозицию на весь россий-
ский рынок»,— отмечает портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров.

В ближайшие недели управляю-
щие не ждут сильных изменений в по-
ведении международных инвесторов 
на российском рынке. «Несмотря на 
то что ожидаем относительно благо-
приятную для РФ конъюнктуру на 
рынке нефти в краткосрочной пер-
спективе, мы не видим причин для 
значительных притоков на россий-
ский рынок, так как в целом с точки 
зрения риска и доходности россий-
ские активы на данный момент про-
сто не выглядят привлекательны-
ми»,— отмечает Фелипе де ла Роса. По 
словам партнера FP Wealth Solutions 
Алексея Дебелова, российский рынок 
акций неплохо вырос c начала года и 
многие компании уже выглядят до-
статочно дорого в сравнении с некото-
рыми аналогами на других развиваю-
щихся рынках. «Особых перспектив 
роста бизнеса на внутреннем рынке 
инвесторы не ожидают, текущие 
оценки стимулируют их переклады-
вать в более предсказуемые активы, 
которых и на развитых рынках после 
декабрьской коррекции еще осталось 
немало. Санкционные риски также 
не способствуют поднятию настрое-
ния»,— отмечает Алексей Дебелов.

Виталий Гайдаев

Долгие газопроводы инвестиций
Инвесторы покидают Россию из-за санкционных рисков

В некоторых странах 
комиссия еще ниже —  

не 0,3%, а для дебиторки — 
0,2%. У нас 3%, конечно,  

это слишком много. 
 И конечно, это квазиналог

— Владимир Путин,
президент РФ, 6 февраля

Ц И Т А Т А

2,8 миллиарда 
долларов
лишились фонды,  
ориентированные  
на emerging markets,  
за минувшую неделю
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В адвокатской среде новация не 
вызвала энтузиазма. Ранее сообщест-
во раскритиковало идею Росфинмо-
ниторинга внести обязанность ис-
полнять антиотмывочные нормы и 
дисциплинарное наказание за их 
несоблюдение в закон «Об адвокату-
ре» и Кодекс профессиональной эти-
ки адвоката. В феврале 2019 года 
между финразведкой и Федеральной 
палатой адвокатов РФ была достиг-
нута договоренность о том, что эти 
нормы приняты не будут. «В данном 
случае речь идет о том, какое регули-
рование имеет приоритет: защита 
адвокатской тайны или антиотмы-
вочное законодательство. Очевидно, 
что пока приоритет идет в сторону 
последнего,— рассуждает адвокат, 
партнер юрфирмы ЮСТ Александр 
Боломатов.— Для адвокатского сооб-
щества это критичный вопрос. Уве-
рен, что такая ситуация недопусти-
ма, ведет к возможности привлекать 
к ответственности адвокатов, требо-
вать в любой момент раскрытия ад-
вокатской тайны».

Похожая «конкуренция» двух за-
конодательств оказалась и в части 
деятельности нотариусов. По сло-
вам одного из представителей сооб-

щества, порядок действий при бло-
кировках подозрительных средств 
не определен в рамках нотариаль-
ной деятельности. Чтобы норма ра-
ботала, необходимо внести измене-
ния в значительное количество за-
конов и нормоактов. В Федеральной 
нотариальной палате на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Есть неопределенности и в части 
деятельности ряда бухгалтерских 
фирм, которых также коснется но-
велла. «Не ясно, какие конкретно ме-
ры должна принять бухгалтерская 
фирма, чтобы заморозить деньги, а 
тем более „иное имущество“ клиен-
та, попавшего в черный список. Не-
понятно, как в случае спора доказы-
вать, что бухгалтерская фирма „при-
менила меры“»,— говорит главный 
редактор журнала «Главбух» Светла-
на Ковалевская. Если клиент даст 
распоряжение отправить платежное 
поручение через банк-клиент или 
выдать деньги через кассу, которой 
фирма управляет по поручению кли-
ента, она должна отказаться это сде-
лать, но не вполне понятно, как от-
читаться о таком отказе и докумен-
тально его подтвердить. Кроме того, 
отмечает главный редактор ИА 
«Клерк.ру» Марина Снеговская, со-
здание дополнительных служб по 

организации ПОД/ФТ, ввод новой 
штатной единицы или расширение 
служебных обязанностей действую-
щих сотрудников потребует финан-
совых затрат. «Дополнительные за-
траты вполне можно покрыть за счет 
размещения заблокированных 
сумм, например, на депозите. Но ни-
где не прописано, что заблокирован-
ные суммы должны быть помещены 
на спецсчет»,— указывает она. Впро-
чем, по мнению собеседниц „Ъ“, бух-
галтерские фирмы, обслуживающие 
сделки, и сами не заинтересованы в 
подозрительных клиентах и при 
первых же сигналах об этом старают-
ся расторгнуть договоры.

Получить комментарии Росфин-
мониторинга в пятницу вечером „Ъ“ 
не удалось. Но, по словам источника, 
близкого к службе, закон полностью 
соответствует стандартам ФАТФ, на 
стадии разработки обсуждался с ад-
вокатским и нотариальным сообще-
ством и был поддержан. Противоре-
чий с профильным законодательст-
вом нет, отметил собеседник „Ъ“, а о 
каких-либо изменениях (в том числе 
о смягчении требований) можно бу-
дет говорить только по итогам при-
менения.

Мария Сарычева,  
Вероника Горячева

С бухгалтерами пойдут  
в финразведку
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Финская Fortum, владеющая 
крупными генактивами на 
Урале и в Западной Сибири, 
но прежде не имевшая энерго-
сбытового бизнеса, может по-
лучить право войти в этот сег-
мент в Челябинской области. 
По данным „Ъ“, компания яв-
ляется основным претенден-
том на получение статуса реги-
онального гарантирующего 
 поставщика (ГП), но должна 
 будет погасить часть накоплен-
ного прежним ГП, «Челябэнер-
госбытом», долга в размере 
4,78 млрд руб. Аналитики ожи-
дают, что инвестиции «Форту-
ма» быстро окупятся. 

Российский дивизион финской 
Fortum — ПАО «Фортум» — хочет на-
чать работу в энергосбытовом бизне-
се в России, рассказали „Ъ“ источни-
ки в отрасли. Речь идет о получении 
статуса гарантирующего поставщика 
в Челябинской области. ГП — по зако-
ну ключевой энергосбыт региона, он 
обязан поставлять электроэнергию 
всем обратившимся к нему рознич-
ным потребителям. Сейчас Минэнер-
го проводит конкурс на передачу это-
го статуса новой компании.

Минэнерго объявило конкурс по-
сле того, как предыдущий обладатель 
статуса ГП в регионе, «Челябэнерго-
сбыт», в июне 2018 года лишился воз-
можности работать на рынке из-за на-
копленного долга 4,78 млрд руб. «Че-
лябэнергосбыт» был последним ГП, 
входившим в некогда крупный энер-
госбытовой холдинг «Межрегионсо-
юзэнерго» Юрия Шульгина и Эльдара 

Османова. По правилам энергорын-
ка после лишения компании статуса 
ГП эти функции временно передают-
ся работающей в регионе электросе-
тевой компании. В данном случае 
временным ГП с 1 июля стала «МРСК 
Урала», но сети, как естественные мо-
нополии, не могут постоянно контр-
олировать энергосбытовой бизнес, 
поэтому Минэнерго через конкурс 
обязано искать постоянного ГП. В 
рамках конкурса победитель должен 
пообещать погасить больший, чем 
другие претенденты, объем долга 
прежнего ГП.

В Минэнерго „Ъ“ подтвердили, 
что заявка «Фортума» поступила, она 
проверяется конкурсной комисси-
ей. По итогам проверки 4 апреля бу-
дет определен победитель. В «Форту-
ме» „Ъ“ сказали, что «не комментиру-
ют рыночные слухи» и «раскрывают 
необходимую информацию в уста-
новленные сроки». Какой объем дол-
гов «Челябэнергосбыта» может пога-
сить «Фортум», пока неизвестно. Как 
отмечают собеседники „Ъ“, «Фортум» 
является наиболее вероятным кан-
дидатом на победу.

«Фортум» работает на энерго-
рынке Челябинской области со вре-
мен реформы РАО «ЕЭС России». 
В регионе компания сосредоточена 
на производстве тепла на пяти ТЭЦ 
(почти 2 ГВт) — Челябинских ТЭЦ-
1–4 и Аргаяшской ТЭЦ. В январе со-
общалось, что СП «Фортума» и ООО 
«Корпорация СТС» — АО «Урало-Си-
бирская теплоэнергетическая ком-
пания» — стало единой теплоснаб-
жающей организацией в Челябинс-

ке. Сбытовых активов у «Фортума» в 
РФ до сих пор не было.

По данным «МРСК Урала», задол-
женность «Челябэнергосбыта» за услу-
ги по передаче электроэнергии дости-
гает 4 млрд руб. В сетевой компании 
говорят, что в 2018 году вовсе не полу-
чали оплаты от сбыта, при этом уро-
вень платежной дисциплины потре-
бителей Челябинской области 
(1,4 млн договоров) высок — почти 
100%. В январе—сентябре 2018 года 
«Челябэнергосбыт» увеличил чистую 
прибыль по РСБУ почти в шесть раз по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года — до 1,07 млрд руб., 
выручка сократилась на 26% — до 
20,6 млрд руб. «МРСК Урала» в октябре 
2018 года потребовала банкротства 
«Челябэнергосбыта» через суд.

По оценке Николая Посыпанко из 
Vygon Consulting, накопленный «Че-
лябэнергосбытом» долг примерно со-
ответствует тарифной выручке сбыта 
за полтора года. В пользу решения о 
входе «Фортума» в сбытовой бизнес 
говорят новые «эталонные» надбавки, 
полный эффект от которых компания 
получит только в 2020 году, считает 
аналитик. По его мнению, приобрете-
ние сбытовых активов в Челябин-
ской области станет хорошей возмож-
ностью для усиления интеграции биз-
неса «Фортума» на Урале. Аналитик 
считает, что «актив достаточно быстро 
окупится за счет оптимизации опера-
ционной деятельности продаж тепла 
и электроэнергии, внедрения интел-
лектуального учета и эффективной 
работы с долгом».

Татьяна Дятел

«Фортум» займется  
сбытом электроэнергии
Компания может стать гарантирующим поставщиком на Урале

СИБУР пытается убедить прави-
тельство дать субсидии для пе-
реработки сжиженных углево-
дородных газов (СУГ), обещая в 
таком случае увеличить мощно-
сти будущего Амурского газохи-
мического завода в полтора ра-
за. Компания готова закупать 
СУГ с Амурского ГПЗ «Газпрома», 
с которого уже договорилась 
приобретать этан. Собеседники 
„Ъ“ на рынке и аналитики счи-
тают, что расширение АГХК бу-
дет иметь высокие риски, а его 
реализация возможна только в 
случае субсидирования перера-
ботки СУГ за счет отрицательно-
го акциза или повышения экс-
портной пошлины, а консенсу-
са по подобным решениям в 
правительстве пока нет.

СИБУР может расширить мощ-
ность планируемого Амурского ГХК 
(АГХК), если правительство введет 
обратный акциз на СУГ, а «Газпром» 
согласится поставлять сырье с Амур-
ского ГПЗ. Как сообщил глава нефте-
химического холдинга Дмитрий Ко-
нов, СИБУР уже ведет соответствую-
щие переговоры с монополией, кото-
рая «достаточно конструктивно на-
строена». До сих пор предполагалось, 
что на АГХК будет перерабатываться 
около 2 млн тонн этана в год с Амур-
ского ГПЗ, который строится «Газпро-
мом» для очистки газа для поставок в 
Китай по газопроводу «Сила Сибири». 
В прошлом году компании подписа-
ли контракт на поставку сырья на 20 
лет. «Газпром» собирался произво-
дить на Амурском ГПЗ 1,6 млн тонн 
СУГ в год и экспортировать их.

По словам Дмитрия Конова, пока 
проект СИБУРа, запуск которого на-
мечен на 2024 год, предполагает пе-
реработку 1,5 млн тонн этилена в год 
и может быть расширен на 500 тыс. 
тонн этилена и примерно столько же 
пропилена в год «в зависимости от 
того, на какие объемы с „Газпромом“ 
сможем договориться». Топ-менед-
жер уточнил, что выпускаемая про-
дукция пойдет в основном на экс-
порт. Дмитрий Конов отметил, что 

возможная смена конфигурации за-
вода не повлияет на сроки принятия 
инвестрешения (ожидается до конца 
2019 года). Компания параллельно 
прорабатывает с лицензиарами пи-
ролиза две конфигурации комплек-
са — только на этане или на этане и 
СУГ. Текущая стоимость Амурского 
ГХК оценивается в $7–8 млрд.

В феврале Дмитрий Конов гово-
рил, что принять инвестрешение по 
Амурскому ГХК поможет введение 
обратного акциза на этан, который 
сейчас существует только для нафты. 
С этим правительство уже практиче-
ски согласилось — такой вариант 
прописан в «дорожной карте» по раз-
витию нефтегазохимического ком-
плекса до 2025 года, утвержденной 
14 марта. Что касается СУГ, то пока ре-
шение не принято. Рассматривается 
вариант повышения экспортной 
пошлины на СУГ, для того чтобы по-
лученные за счет этого дополнитель-
ные доходы бюджета направить на 
выплату обратного акциза перера-
ботчикам СУГ. Речь фактически идет 
о перераспределении маржи от экс-
портеров СУГ в пользу переработчи-
ков — в контексте Амурского ГПЗ, от 
«Газпрома» к СИБУРу. В компаниях от-
казались от комментариев. Между 
тем в октябре 2018 года заместитель 
главы управления «Газпрома» Сергей 

Шкуро высказывался за обнуление 
пошлины на СУГ с Амурского ГПЗ.

Источник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что к расширению объемов Амур-
ского ГХК на СУГ есть ряд вопросов. 
Так, переработка СУГ изначально до-
роже, чем этана. Кроме того, СИБУР 
не сможет перерабатывать оба вида 
сырья на одной линии ГХК, так как 
пока в мире нет технологий по пиро-
лизу такой мощности (текущий мак-
симум — 1,8 млн тонн этилена). А 
если строить для СУГ отдельную ли-
нию, пропадает эффект масштаба, 
говорит собеседник „Ъ“. С учетом 
возможного снижения цен на нефть 
в будущем, которое сделает более 
конкурентоспособными уже введен-
ные в мире заводы по пиролизу на-
фты, размер капитальных вложений 
в такое расширение АГХК «будет кри-
тически важным параметром».

Проект расширения АГХК на ос-
нове СУГ вполне реален, строитель-
ство дополнительных мощностей на 
1 млн тонн по олефинам в год на 
амурской площадке будет на 10–20% 
дешевле реализации аналогичного 
проекта «в чистом поле», говорит 
Д м и т р и й  А к и ш и н  и з  V y g o n 
Consulting. Он отмечает, что СУГ, в от-
личие от этана, рыночный товар, по-
этому переговоры по цене сырья 
между «Газпромом» и СИБУРом смо-
гут пройти гораздо быстрее. «Тем не 
менее рыночные риски (волатиль-
ность цен, перспективы роста спро-
са) остаются значительными»,— го-
ворит эксперт. Он обращает внима-
ние, что если «вопрос поддержки эта-
новой химии практически решен, то 
готово ли государство предоставить 
субсидию по СУГ, будь то обратный 
акциз или пересмотр формулы пош-
лины (который затронет всех произ-
водителей СУГ),— это пока вопрос 
открытый». По мнению Дмитрия 
Акишина, расширение АГХК может 
увеличить объем несырьевого экс-
порта на $1 млрд в год и потенциаль-
ная субсидия на СУГ может быть воз-
вращена бюджету через будущие на-
логовые отчисления предприятия.

Ольга Мордюшенко

СИБУР готов избавить «Газпром»  
от СУГ
Компания может расширить Амурский ГХК для их переработки

«Совкомфлот» вышел на не-
большую скорректированную 
чистую прибыль в 2018 году и 
намерен получить прибыль в 
2019 году после убытка в 2017-
м. Для депрессивных морских 
перевозок нефтегрузов это не-
плохой результат — большинст-
во мировых танкерных опера-
торов закончили год с чистым 
убытком. «Совкомфлоту» по-
мог рост доли более маржи-
нального индустриального биз-
неса в выручке. Этот сегмент 
компания и планирует разви-
вать в первую очередь, не ожи-
дая существенного улучшения 
ситуации в традиционных тан-
керных перевозках.

Несмотря на низкий рынок тан-
керных перевозок, «Совкомфлот» за-
кончил 2018 год с небольшой скор-
ректированной чистой прибылью 
— $6,9 млн (против $5,3 млн убытка 
годом ранее). Без учета корректиро-
вок компания получила чистый убы-
ток $45,6 млн, сократив его с 
$113 млн годом ранее. Выручка в 
тайм-чартерном эквиваленте (TCE) 
выросла на 10,6%, до $1,07 млрд, 
EBITDA — на 6,5%, до $580,7 млн.

Общемировое состояние танкер-
ного рынка, писал „Ъ“ 13 марта, все 
еще оставляет желать лучшего: сред-
негодовые ставки фрахта в сегменте 
VLCC и нефтепродуктовых танкеров 
обновили четвертьвековые миниму-
мы, по Aframax и Suezmax они под-
росли, но остаются на низком уров-
не. Большая часть мировых танкер-
ных компаний в чистом убытке. Как 
отмечается в отчете «Совкомфлота», 
ставки на нефтеналивные суда в 
2018 году были на 35–65% ниже уров-
ня 2017 года.

Как пояснил „Ъ“ первый замген-
директора, финансовый директор 
«Совкомфлота» Николай Колесни-
ков, для рынка морских перевозок 
нефтегрузов прошлый год был очень 
сложным, но «дно пройдено, особен-
но в перевозках сырой нефти». Ры-

нок поднялся в четвертом квартале и 
стабилен в начале этого года. По ито-
гам 2019 года, согласно принятому 
бюджету, компания ожидает полу-
чить чистую прибыль, говорит го-
сподин Колесников.

Сглаживать колебания танкерно-
го рынка, по словам топ-менеджера, 
«Совкомфлоту» позволяет более диф-
ференцированный, чем у других 
танкерных операторов, бизнес с вы-
сокой долей индустриальных проек-
тов, в первую очередь связанных с 
обслуживанием морской добычи 
углеводородов и перевозок СПГ. В 

2018 году доля доходов от этого биз-
неса в выручке TCE выросла с 51% до 
57%. В классических танкерных пе-
ревозках «Совкомфлот» не видит зна-
чительных перспектив прироста до-
ли рынка или объема бизнеса, так 
что рост будет в основном обеспечи-
ваться за счет индустриальных про-
ектов. По словам господина Колес-
никова, текущая стратегия компа-
нии предусматривала увеличение 
доли индустриального сегмента до 
50%. В рамках новой стратегии до 
2025 года, которая сейчас проходит 
согласование с ведомствами, пред-
полагается рост этой доли. «За счет 
специализации сервиса это преми-
альный сегмент с более высокой до-
бавленной стоимостью, где маржи-
нальность по умолчанию выше, чем 
мы можем получить на более про-
стых морских сервисах»,— говорит 
топ-менеджер.

Компания ориентируется на орга-
нический прирост индустриального 
бизнеса — в частности, говорит го-
сподин Колесников, за счет разви-
тия самих проектов. Например, на 
Сахалине «Совкомфлот», начав 15 
лет назад обслуживание шельфовой 
добычи с двух танкеров-челноков, со 
временем заместил конкурентов и 
сейчас владеет десятками судов, 
включая специализированные суда 
снабжения и обеспечения. Что каса-
ется нового бизнеса, то «Совком-
флот» будет претендовать на тран-
спортировку части объемов СПГ с 
проекта «Арктик СПГ-2».

У «Совкомфлота» практически 
нет VLCC (две единицы), основу фло-
та формируют Aframax и Suezmax, и 
по количеству Aframax компания за-
нимает первое место в мире. В сег-
менте Aframax, замечает Clarksons, 
несмотря на скачок ставок в конце 
года и итоговый прирост средней 
ставки на 17% к 2017 году, маржи-
нальность оставалась на низком 
уровне в силу обвала поставок из Ве-
несуэлы на карибских маршрутах и 
стабильного сокращения россий-
ского экспорта на обслуживаемых 
Aframax балтийских направлениях. 
Однако на 2019–2020 годы Clarksons 
прогнозирует прирост спроса на 
Aframax на 2,5%, поскольку ожида-
ется, что торговля норвежской неф-
тью вернется к росту, увеличится 
экспорт из США, а падение объемов 
венесуэльской торговли будет ком-
пенсироваться ростом внутриазиат-
ской. Улучшению ситуации на рын-
ке способствуют и рекордные списа-
ния танкеров. По оценке Fearnleys, 
аналогичный 2018 году объем спи-
саний танкеров (дедвейтом свыше 
42 тыс. тонн) наблюдался только в 
1982–1985 годах. Объем заказа в 
2018 году уменьшился, отмечает 
Fearnleys, и фактические поставки 
танкеров в 2018 году были довольно 
низкими — впрочем, более трети 
поставок перенеслись на 2019 год.

Наталья Скорлыгина

Танкеры сбиваются  
поближе к скважине
«Совкомфлот» хочет наращивать обслуживание  
добычных проектов

На довод о дипломатическом им-
мунитете зданий суд ответил, что «во-
прос о возможности обращения взы-
скания на имущество не входит в 
предмет доказывания». На этом же с 
самого первого заседания настаивала 
«Татнефть», говоря, что статус имуще-
ства должен определяться на стадии 
исполнительного производства.

Суд предписал выдать исполни-
тельный лист, определение может 
быть обжаловано в течение месяца. 
Управляющий партнер «Кулькова, Ко-
лотилова и партнеров» Максим Куль-
ков, представляющий Украину, под-
твердил, что ответчик планирует по-

дать жалобу. По его мнению, на здания 
не может быть обращено взыскание, 
поскольку они переданы санаторию 
на праве оперативного управления.

Партнер Nektorov, Saveliev & 
Partners Илья Рачков называет опре-
деление суда революционным: «Во-
первых, это первое решение инвести-
ционного арбитража, признанное на 
территории России. Во-вторых, рос-
сийский суд пошел дальше в толкова-
нии иммунитета государств, признав, 
что, если государство (Украина) согла-
силось на рассмотрение спора, оно ав-
томатически согласилось и на его 
признание и исполнение».

По мнению господина Рачкова, это 
«обоюдоострое оружие», открываю-

щее ящик Пандоры, поскольку анало-
гичным образом на российское иму-
щество на Украине тоже может быть 
наложено взыскание, как уже проис-
ходило с исками инвесторов к дочер-
ним структурам российских банков. 
Юрист убежден, что кассация оставит 
решение первой инстанции в силе, 
после чего «Татнефть» начнет процеду-
ру взыскания не только по уже заяв-
ленной недвижимости, но и по лю-
бой иной, не защищенной иммуните-
том. Это начало очень долгой взаим-
ной борьбы, отмечает он, поскольку 
«с Украиной у России до сих пор были 
довольно богатые коммерческие от-
ношения».

Андрей Райский

Украинскому санаторию  
не хватило иммунитета
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Мы сейчас наблюдаем, 
какую позицию государство 
займет по отрицательному 
акцизу на СУГ, и параллельно 

разговариваем 
с «Газпромом»
— Дмитрий Конов,

глава СИБУРа, 15 марта

Ц И Т А Т А

58 миллионов 
 долларов убытка
получил в 2018 году 
крупнейший владелец 
танкеров в мире 
 канадская Teekay
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В России предлагается создать совет при 
президенте по развитию искусственно-
го интеллекта (ИИ), следует из подходов 
к стратегии развития отрасли, подго-
товленных Минкомсвязью, Сбербан-
ком и другими экспертами. Разработчи-
ки стратегии считают, что технологии 
ИИ надо стимулировать, в том числе за 
счет госбюджета, а помешать их разви-
тию может законодательство о персо-
нальных данных. Из-за нехватки ка-
дров развивать ИИ в России сейчас по-
чти некому, отмечают эксперты.

На этой неделе на совещании с президен-
том РФ Владимиром Путиным планируется 
обсудить подходы к стратегии развития ИИ в 
России, рассказал собеседник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией. Презентация к совещанию есть 
у „Ъ“, ее подлинность подтвердил один из со-
беседников. По словам двух источников, ос-
новной разработчик документа — Сбербанк. 
В Сбербанке от комментариев отказались. 
«Подходы к стратегии развития ИИ и саму 
стратегию по поручению президента разра-
батывает Минкомсвязь совместно со Сбер-
банком и другими экспертами. Вклад Сбер-
банка в эту работу очень существенный. Под-
ходы находятся в высокой степени готовно-
сти, стратегия — в процессе разработки»,— 
уточнил врио директора департамента коор-
динации и реализации проектов по цифро-
вой экономике Минкомсвязи Михаил Наси-
булин. Ответственными лицами за разработ-
ку подходов к национальной стратегии раз-
вития ИИ президент ранее назначил главу 
Сбербанка Германа Грефа и премьер-минист-
ра РФ Дмитрия Медведева.

Подходы к стратегии предполагают созда-
ние при президенте совета по развитию ИИ, 
который должен стать высшим координиру-
ющим органом в этой сфере. Реализацией 
стратегии и плана могут заняться эксперт-
ная группа и президиум правительственной 
комиссии по цифровому развитию во главе 
с вице-премьером Максимом Акимовым.

Сильные стороны развития ИИ в России 
авторы презентации видят в наличии интер-
нет-платформ — «Яндекса», «ВКонтакте», «Од-
ноклассников», Mail.ru. Бизнесу также отво-
дится ведущая роль в создании отечествен-
ного ПО, способного решать задачи ИИ. 
Предлагается стимулировать развитие рос-
сийских общедоступных облачных мощно-
стей для вычислений ИИ (аналога Amazon 
Web Services и Microsoft Azure Machine 

Learning) и производство высокоскоростных 
чипсетов, размещать госзаказ на решения с 
применением ИИ, инвестировать в эти тех-
нологии из бюджета, в том числе через госин-
вестфонды, а также создать частные и госу-
дарственные датасеты (наборы данных) для 
исследований.

Слабыми местами разработчики доку-
мента называют нехватку данных для обуче-
ния ИИ, отсутствие аппаратных мощностей 
для вычислений, отток талантов, низкую ин-
вестиционную привлекательность этой сфе-
ры, а также «отсутствие видения ценности 
ИИ у топ-менеджеров и общества». Авторы 
также опасаются, что ограничить доступ-
ность данных для развития ИИ может слиш-
ком жесткое законодательство о защите пер-
сональной информации.

В «Яндексе» сообщили, что компания уча-
ствует в рабочих группах, в том числе связан-
ных с ИИ. Там считают, что для реализации 
стратегии необходимо подготавливать и 
привлекать в страну специалистов в сфере 
машинного обучения. В Mail.ru Group ком-
ментариев не представили.

Главный барьер для развития ИИ в России 
— кадры, согласен глава дирекции аналити-
ческих и индустриальных решений SAS в Рос-
сии и СНГ Александр Ефимов: системы ИИ 
нужно построить и развивать, а делать это осо-
бо некому. При этом распространение реше-
ний в области ИИ может вести к проблемам, 
отмечает он: недавно Герман Греф заявил, что 
Сбербанк потерял миллиарды рублей из-за 
ИИ. Эту технологию, как правило, применя-
ют там, где нужно принимать массовые реше-
ния, а значит, простой сбой алгоритма может 
привести к большому числу неправильных 
решений, поясняет господин Ефимов.

«Яндекс» и Mail.ru Group развивают на-
правление data science и имеют много дан-
ных, в том числе о пользователях, на которых 
могут обучать нейросети, отмечает гендирек-
тор VisionLabs Александр Ханин. В то же вре-
мя для эффективного обучения алгоритмов 
на основе нейросетей нужны устройства 
определенного типа, например графические 
процессоры, которые пока производятся 
только за границей. «Кроме того, необходим 
большой объем данных, например изображе-
ний, а в России еще нет законов, регулирую-
щих сбор и работу с такими данными, поэто-
му их, как правило, собирают из открытых 
источников»,— добавляет эксперт.

Кристина Жукова

Процессор пошел
Президенту предложат создать совет 
по развитию искусственного интеллекта Свое предложение ввести регулирование 

взаимодействия между аптечными сетями и 
производителями НФП аргументирует дан-
ными исследования Ipsos Healthcare за 2018 
год. Согласно этому анализу, в 43% случаев 
покупатель, описав симптомы, просит фар-
мацевта порекомендовать препарат. Чаще 
всего специалист советует то лекарство, на 
которое сеть имеет договор, и в 65% случаев 
пациент следует рекомендациям. Причем 
при запросе конкретного препарата специа-
лист в 60% случаев переключает внимание 
покупателя на приоритетный, так как зача-
стую маркетинговые договоры включают 
условие по ограничению на продажу ле-
карств конкурентов. Бонус сети может дости-
гать 6 млн руб., уточняют авторы письма. 

По словам Дмитрия Целоусова, сейчас в 
Госдуме обсуждается вопрос ограничения 
маркетинговых бонусов аптечным сетям от 
фармпроизводителей по аналогии с продо-
вольственной розницей, представители ко-
торой могут получать вознаграждение не бо-
лее 5% от объема поставки. При этом в про-
дуктовом ритейле такая практика привела к 
тому, что в обход ограничений маркетинго-
вые бонусы предоставляются под видом дру-
гих услуг, признает господин Целоусов. 

Вопрос регулирования маркетинговых 
бонусов действительно обсуждается, под-
твердил „Ъ“ первый замруководителя фрак-
ции «Единая Россия» по законопроектной 

деятельности Андрей Исаев. Однако, доба-
вил он, определенного решения пока нет, но 
депутаты, в частности, хотят добиться того, 
чтобы аптеки предлагали не только самые 
дорогие лекарства. Господин Исаев возглав-
ляет созданную недавно в Госдуме рабочую 
группу по совершенствованию лекарствен-
ного обеспечения граждан. 

Управляющий партнер «Проектирования 
систем управления» Павел Лисовский утвер-
ждает, что маркетинговые договоры не пред-
усматривают предложения пациентам кон-
кретных лекарств, так как это запрещено за-
конодательством. По его словам, большинст-

во сетей работают с низкой рентабельно-
стью и бонусы идут в том числе на выплату 
налогов и зарплаты сотрудникам. Если их 
размер ограничить, то в перспективе бли-
жайших трех лет цены на лекарства в сред-
нем по рынку вырастут на 5%, прогнозирует 
он. По подсчетам гендиректора сети «Нео-
фарм» Евгения Нифантьева, цены вырастут 
не меньше чем на 10%, так как маркетинго-
вые бонусы получают не только аптечные се-
ти, но и дистрибуторы. Соответственно, рост 
цен будет на уровне и тех и других, прогно-
зирует он. 

Мария Котова, Максим Иванов

Из аптек выписывают маркетинг
с1

Израильская сеть кофеен Cofix, плани-
рующая к 2020 году увеличить число 
своих заведений в России в 2,5 раза, 
до 300 точек, привлекла для экспан-
сии  нового партнера. Им стал экс- 
президент «Азбуки вкуса» Владимир 
Садовин, основной задачей которого 
будет трансформация франчайзинго-
вой модели. Для ускорения развития 
в России Cofix может потребоваться 
снизить затраты на открытие с теку-
щих 4–6 млн руб., считают эксперты.

О том, что Владимир Садовин стал новым 
партнером в сети кофеен Cofix Group, „Ъ“ 
рассказали основатель компании Ави Кац и 
сам топ-менеджер. Господин Садовин вошел 
в совет директоров компании и получил ми-
норитарную долю в головной структуре 
Cofix Group Ltd. Собеседники „Ъ“ отказались 
раскрывать детали. С 1995 по 2001 год Влади-
мир Садовин работал директором по марке-
тингу в «Русском продукте» (занимается про-
изводством чипсов «Московский карто-
фель», хлопьев «Геркулес» и пр.). А в 2002 году 
он перешел на аналогичную должность в 
сеть супермаркетов «Азбука вкуса», которую 
возглавил спустя два года. Пост президента 
розничной сети топ-менеджер покинул в 
2018 году. По данным Kartoteka.ru, сегодня 
Владимиру Садовину также принадлежит 5% 
в ООО «Кулинариум-СПб», которое развива-
ет кулинарные студии Culinaryon.

Cofix основана в Израиле в 2013 году. В 
основе концепции — фиксированные це-
ны на кофе, закуски, выпечку и десерты. 
Всего открыто около 240 точек. В России 
сеть работает через ООО «Урбан Кофикс Ра-
ша», которым Cofix Group владеет совмест-

но с управляющими партнерами девело-
перской ADG Group Михаилом и Григори-
ем Печерскими. На данный момент у Cofix 
в Москве есть 120 точек, девять из которых 
в собственности, остальные развиваются 
по франшизе. Основная часть ассортимен-
та в меню доступна по 60 руб. за позицию, 
около 20% — по 100 руб. Оборот российско-
го дивизиона за 2018 год в Cofix оценивает-

ся в 2 млрд руб. Глобальная выручка Cofix 
Group в прошлом финансовом году была на 
уровне $61 млн, чистый убыток — $2 млн, 
следует из данных Тель-Авивской фондо-
вой биржи.

По словам Владимира Садовина, его ос-
новной задачей в Cofix станет трансформа-
ция франчайзинговой модели таким обра-
зом, чтобы при выходе на новые рынки тре-
бовалась минимальная адаптация. Кроме то-
го, топ-менеджер будет курировать в сети 
формат по продаже кофе навынос. Как рас-
сказывают в Cofix, к 2020 году планируется 
открыть в Москве еще около 160 точек и при-
мерно 20 кофеен в Санкт-Петербурге, Иркут-
ске и Казани. В целом за пять лет компания 
намерена запустить около 5 тыс. заведений 
по всему миру, из которых около 1 тыс. долж-

ны работать в России. Также ведутся перего-
воры о выходе на рынки Казахстана, Украи-
ны, Польши, Великобритании, Франции, Ис-
пании и Мексики, говорит господин Садо-
вин. Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет планы Cofix по 
открытиям сверхамбициозными: «Хорошо, 
если за пять лет сеть расширится до 2 тыс. за-
ведений».

Эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская полагает, что Владимир Садовин зай-
мется в Cofix снижением стоимости расхо-
дов на открытие кофеен для франчайзи с те-
кущих 4–6 млн руб. за один объект, чтобы 
ускорить темпы развития сети. Но при выхо-
де в регионы у компании могут возникнуть 
сложности с подбором подходящих постав-
щиков, предупреждает она. Основатель сети 
кофеен «Даблби» Анна Цфасман отмечает, 
что опыт Владимира Садовина в ритейле бу-
дет достаточным, чтобы подготовить сеть к 
экспансии.

По данным Knight Frank, в 2018 году обо-
рот сегмента кофеен в России достиг 130 мл-
рд руб. Оборот всего рынка общепита за тот 
же период был на уровне 1,52 трлн руб., сооб-
щал Росстат. При этом основным драйвером 
роста сегмента кофеен становится формат to 
go. По данным сервиса 2 ГИС, в 2018 году чи-
сло точек по продаже навынос кофе и чая в 
городах-миллионниках выросло на 57%. Об-
щее количество заведений общепита за тот 
же период увеличилось на 5%, подсчитали в 
NPD. По прогнозам Knight Frank, к 2029 году 
оборот всего российского рынка кофеен до-
стигнет 1 трлн руб., из которых 120 млрд руб. 
придется на продажи в Москве.

Никита Щуренков

Ритейлер подаст кофе
Экс-президент «Азбуки вкуса» стал партнером сети Cofix

«ВТБ Капитал», который с 2017 года пы-
тается продать здания бывшей типо-
графии Левенсона в центре Москвы, 
нашел нового претендента на этот ак-
тив. Комплекс площадью 12 тыс. кв. м 
за 2,5–2,7 млрд руб. может выкупить 
Роман Троценко, в числе активов кото-
рого башня «Федерация» в «Москва-Си-
ти». Объект может быть востребован-
ным как бизнес-центр, учитывая высо-
кий спрос на офисы в этом районе, 
считают консультанты.

Основатель корпорации AEON Роман Тро-
ценко (занимает 60-е место в рейтинге бога-
тейших россиян по версии Forbes с состоя-
нием $1,7 млрд) может выкупить у «ВТБ Ка-
питала» здания скоропечатни Левенсона в 
Трехпрудном переулке, неподалеку от Па-
триарших Прудов в центре Москвы. Об этом 
„Ъ“ рассказали два источника на рынке не-
движимости. Возможную стоимость сделки 
и срок ее закрытия собеседники „Ъ“ не на-
звали. В «ВТБ Капитале» отказались от ком-
ментариев, господин Троценко не ответил 
на вопросы „Ъ“.

Производственный комплекс Товарищест-
ва скоропечатни А. А. Левенсона был построен 
в 1900 году и сейчас объединяет пять зданий 
общей площадью 12 тыс. кв. м. В 1995 году ком-
плекс получил статус памятника культурного 
наследия федерального значения. Ранее ско-
ропечатню через закрытый паевой инвести-
ционный фонд контролировал Банк Москвы, 

который в 2011 году был приобретен группой 
ВТБ. В 2017 году «ВТБ Капитал» выставил паи 
фонда на продажу через Единую электронную 
торговую площадку. По итогам торгов структу-
ра ВТБ рассчитывала получить 6,2 млрд руб., 
но претендентов на актив не нашлось. В апре-
ле 2018 года газета «Ведомости» сообщала об 
интересе к комплексу со стороны ФСК ЕЭС, но 
эта сделка также не состоялась.

AEON управляет аэропортовым холдин-
гом «Новапорт», производителем азотных 
удобрений «СДС Азот», портами, судострои-
тельными предприятиями и пр. Девело-
перские активы корпорации сосредоточе-
ны в Москве и Подмосковье и объединены 
в «АЕОН-Девелопмент». Компания, в част-
ности, достраивает жилой комплекс (ЖК) 
«Рублевская Ривьера» на Рублевском шоссе, 
а также управляет башней «Федерация» в 
деловом центре «Москва-Сити». Среди дру-
гих проектов — ЖК «Ривер Парк» на Коло-
менской улице, ЖК «Южный порт» у Южно-
го речного порта и бизнес-центр «Новод-
митровский» возле Третьего транспортного 
кольца. По собственным данным, общая 
площадь застройки «АЕОН-Девелопмент» 
— 2,7 млн кв. м. В 2018 году Forbes оценил 
выручку AEON в 88,6 млрд руб.

По подсчетам старшего консультанта отде-
ла рынков капитала CBRE Эльдара Асадуллае-
ва, исходя из чистой ставки аренды 20–23 тыс. 
руб. без НДС за 1 кв. м стоимость скоропечат-
ни Левенсона как бизнес-центра может дости-

гать 2,4–2,7 млрд руб. Гендиректор S.A. Ricci 
Александр Морозов приводит похожие циф-
ры. По его данным, арендная ставка для ком-
плекса находится в диапазоне 20–25 тыс. руб. 
за 1 кв. м, он оценивает стоимость актива в 
2–2,5 млрд руб. Но, отмечает господин Асадул-
лаев, с учетом того, что комплекс расположен 
в престижном районе Патриарших Прудов, 
имеет богатое историческое наследие, а часть 
зданий можно потенциально использовать 
под апартаменты, сделка может пройти с су-
щественной премией.

Александр Морозов полагает, что новым 
владельцам скоропечатни Левенсона стоит 
продолжать использовать комплекс как биз-
нес-центр, учитывая локацию объекта и высо-
кий спрос на офисные площади в пределах 
Бульварного кольца. По оценкам Knight 
Frank, по итогам 2018 года доля вакантных 
площадей в офисах класса А в пределах Садо-
вого кольца в Москве снизилась до 6,6%, а в 
объектах класса В — до 5%. Это самые низкие 
показатели с 2014 года. В прошлом году в этом 
районе был введен только один бизнес-центр 
— РТС «Земляной Вал» общей площадью 
9,3 тыс. кв. м, что стало самым низким уров-
нем ввода для локации за последние десять 
лет, отмечали в Knight Frank. По подсчетам го-
сподина Морозова, инвестиции в покупку 
скоропечатни могут окупиться за 9–11 лет.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

ВТБ выселяется из типографии
Скоропечатню Левенсона может купить Роман Троценко

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А П Р О З Р А Ч Н О С Т Ь  П Р О Т И В  О Т К А Т О В

В 2010 году в США после многочисленных скандалов с откатами врачам от фармацевтов был принят 
закон Physician Payments Sunshine Act, обязывающий производителей медицинской продукции рас-
крывать информацию о любом вознаграждении для сотрудников медицинских учреждений, а также 
об инвестициях врачей в медицинские и фармкомпании. Информация доступна для пользователей 
с августа 2013 года, в частности, на портале НКО ProPublica, в разделе Dollars for Docs («Доллары 
для врачей»). Сейчас на портале содержится информация о выплатах и других видах компенсаций 
на общую сумму $9,15 млрд для 904 тыс. врачей. Также публикуются рейтинги фармкомпаний, кото-
рые потратили больше всего средств на выплаты врачам (в настоящее время на первом месте — 
Genentech с $1,1 млрд); докторов и больниц, которые больше всего получили от компаний. Несмотря 
на это, скандалы время от времени возникают. По итогам только 2015 финансового года Минюст 
США получил $1,9 млрд в виде штрафов за подобные махинации. Но вина конкретных лиц признает-
ся довольно редко, потому что следователям сложно доказать факт наличия преступного намерения. 
В 2011 году Европейская ассоциация участников фармацевтической индустрии приняла кодекс пове-
дения, в рамках которого компании обязались раскрывать все виды поощрений врачам. Например, 
в Великобритании в 2016 году Ассоциация фармацевтической промышленности создала интернет-
портал Disclosure UK, на котором можно вести поиск как по фамилии врача, так и по названию боль-
ницы или фармкомпании. Евгений Хвостик

1 триллион рублей
составит к 2029 году оборот 
рынка кофеен России, 
 прогнозирует Knight Frank

Объем российского рынка цифровых 
решений для «умного города» может пе-
рейти к снижению, прогнозирует iKS-
Consulting. Частные инвестиции рынок 
практически не привлекает, и его фак-
тически формирует Москва, на которую 
приходится 93% затрат на решения «ум-
ного города» в России. Но московский 
бюджет на это направление в ближай-
шие годы может сократиться.

Объем рынка технологических решений 
для «умного города» в России по итогам 2018 
года увеличился на 8%, превысив 81 млрд 
руб., говорится в отчете агентства iKS-
Consulting (есть у „Ъ“). При всем «потенциале 
и привлекательности» рынка он не только не 
показывает взрывного роста, но и может со-
кратиться в ближайшие два года, предупре-
ждают аналитики. По прогнозу iKS-Consulting, 
в следующем году объем рынка может соста-
вить лишь 77,1 млрд руб.

Практически весь российский рынок ре-
шений «умного города» представлен Мо-
сквой, следует из отчета: на столицу прихо-
дится 93% рынка, на Санкт-Петербург — 2%, на 
все остальные регионы — 5%. «Именно дина-
мика бюджетов подпрограмм „Умной Мо-
сквы“ и отраслевой цифровизации будет в 
среднесрочной перспективе определять ди-
намику всего российского рынка»,— заклю-
чают аналитики.

Однако в московском бюджете на плано-
вый период 2019–2020 годов на реализацию 
отдельных направлений в рамках концепции 
«умного города» предусматривается сокраще-
ние затрат. В этой ситуации подстегнуть рост 
рынка в России может лишь выделение 
средств из федерального бюджета на реализа-
цию региональных программ «Цифровой 
экономики», отмечают в iKS-Consulting. Не-
большое влияние на рынок может оказать 
также ведомственная программа Минстроя 
«Умный город». Еще к одной возможной точке 
роста аналитики относят модернизацию сис-
темы видеонаблюдения в Москве с примене-
нием технологии распознавания лиц.

Ведущая роль Москвы обусловлена зрело-
стью столичной инфраструктуры и финансо-
выми возможностями, говорят опрошенные 

„Ъ“ эксперты и компании. В регионах ситуа-
ция иная, рассуждает директор по сетевым ре-
шениям Huawei Enterprise в России Денис Се-
реченко, но когда там будет создана необходи-
мая инфраструктура, то и они начнут «ум-
неть». К наиболее перспективным сегментам 
в области «умного города» для регионов он от-
носит свет, ЖКХ, управление трафиком, «без-
опасный город» и экомониторинг.

Гендиректор Национального исследова-
тельского института технологий и связи Алек-
сандр Минов среди драйверов развития «ум-
ного города», в том числе в регионах, также от-
мечает мероприятия, заложенные по про-
грамме «Цифровая экономика» и программе 
Минстроя «Умный город». На усилия Мин-
строя рассчитывают и в «Ростелекоме», кото-
рый участвует в проектах цифровизации го-
родского хозяйства в столице и регионах. «Не-
давно утвержденный министерством реко-
мендованный набор мероприятий по созда-
нию „умных городов“ предполагает создание 
определенного набора городских функций и 
сервисов. Выбраны пилотные города, где бу-
дут тестироваться новые технологии и реше-
ния»,— сообщили в «Ростелекоме».

Незаинтересованность частных инвесто-
ров в участии в проектах «умного города» в 
«Ростелекоме» объясняют тем, что зачастую 
такие вложения не становятся высокодоход-
ными. Более того, в ряде сфер внедрение ре-
шений в принципе не может считаться инве-
стицией, указывают в «Ростелекоме», напри-
мер в сфере обеспечения общественной без-
опасности или в области социальной защи-
ты. «Такие системы приносят социальные 
эффекты, важные для города и местных вла-
стей, являются некоммерческими по своей 
сути и реализуются за счет местных или ре-
гиональных бюджетов»,— пояснили в пресс-
службе компании. Денис Сереченко ожида-
ет, что бизнес начнет вовлекаться в «умный 
город» более активно, как только в этой сфе-
ре «появится несколько успешных кейсов».

В департаменте информационных техно-
логий Москвы не представили коммента-
рий к моменту публикации.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

«Умный город»  
нуждается в бюджете
Аналитики ожидают снижения рынка
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В Амстердаме на фестивале Opera Forward состоялась  
премьера оперы венгерского авангардиста Дьёрдя Куртага  
«Конец игры» по одноименной пьесе Сэмюэла Беккета

Завершился XIX джазовый 
 фестиваль «Триумф джаза». 
В Туле, Санкт-Петербурге и Мо-
скве на сцену вышли Игорь Бут-
ман, Ришар Бона, Саша Машин, 
Нильс Вюлькер, Роберт Гласпер 
и другие мастера джаза. О вы-
ступлении хедлайнера фести-
валя Роберта Гласпера в Мос-
ковском международном доме 
музыки (ММДМ) рассказывает 
Борис Барабанов.

 В  начале первого фестиваль-
ного вечера на сцену ММДМ выш-
ла женщина в платье в пол и хоро-
шо поставленным голосом сообщи-
ла о том, что долгожданная весна 
вступает в свои права, а артисты, ко-
торые выйдут на сцену, находятся 
в бесконечном творческом поиске. 
Обозреватель „Ъ“ не на шутку забе-
спокоился. Одной из главных «фи-
шек» «Триумфа джаза» всегда был 
уморительный конферанс продюсе-
ра фестиваля Игоря Бутмана, но где 
он? И будем ли мы теперь весь вечер 
слушать про бесконечный творче-
ский поиск?

Бутман в этот вечер ограничился 
объявлением спонсоров. Начав с Газ-
промбанка, саксофонист сообщил, 
что это лучший банк из всех банков, 
связанных с «Газпромом». Бутман 
продолжал, увеличивая градус иро-
нии и самоиронии, оставалось толь-
ко сожалеть, что он не выступает как 
комик-стендапер.

В начале первого отделения на 
сцену вышел ансамбль вибрафони-
ста Иннокентия Иванова, а затем сно-
ва появился Игорь Бутман, уже в ка-
честве руководителя собственного 
квартета, к которому недавно присое-
динился гитарист Евгений Побожий.

Трехкратный лауреат Grammy Ро-
берт Гласпер выступал во втором от-
делении. Он и его коллеги выгляде-
ли совершенно не по-филармониче-
ски, особенно на фоне грандиозно-
го органа ММДМ. Они напоминали 
даже не хип-хоперов, а максималь-
но практично одетых уличных джа-
зовых музыкантов.

Расслабленный, лишенный ка-
ких-либо привычных черт большо-
го джазового артиста Роберт Гласпер 
поприветствовал публику. До этого 
он успел сыграть хедлайнерский сет 
на петербургском концерте фестива-
ля, погрузить в вязкий текучий вайб 
клуб Игоря Бутмана в Москве и по-
общаться со студентами Государст-
венного училища духового искусст-
ва. Роберт Гласпер назвал Игоря Бут-
мана своим братом и попросил зри-
телей в зале не использовать вспыш-
ку во время съемки. По просьбе ар-
тистов в зале также приглушили ос-
вещение. Любой сильный источник 
света мог испортить выступление.

Роберт Гласпер прибыл в Россию 
в составе трио, последняя запись 
с которым называлась «Covered» 
(2015) и состояла из композиций 
Джона Ледженда, Radiohead, Джо-
ни Митчелл и других. В Москве Ро-
берт Гласпер тоже начал с кавера — 
это была песня Принса «Sign o’the 
Times». Однако он не собирался фо-
кусироваться только на переработ-
ках и исполнял среди прочего песни 
из триумфального альбома «Black 
Radio» (2012) и композиции, кото-
рые его трио записывало на леген-
дарном лейбле Blue Note. 

В первые же секунды сета всякое 
желание идентифицировать произ-
ведения и определять первоисточни-
ки кавер-версий пропало. Акустиче-
ское трио Роберта Гласпера погрузи-
ло зал в среду, которая принципиаль-
но отличалась от привычных джазо-
вых шоу, делить эту среду на отдель-
ные «песни» хотелось меньше всего. 
Большинство гостей «Триумфа джа-
за» обычно играют традиционные 
программы: в их группах есть лидер, 
в пьесе — основная тема, лидер зада-
ет тему, опираясь на нее, его коллеги 
по очереди импровизируют. Роберт 
Гласпер выступал с равноправными 
участниками процесса, каждый из 
них отвечал за определенный ком-
позиционный слой и время от вре-
мени выдвигался вперед.

Звук барабанов Дамиона Рида был 
похож не столько на барабанный бит, 
сколько на перестук колес поезда, 
стрелой пронзающего Бруклин. Вме-
сте с контрабасистом Висенте Арке-
ром он так твердо держал ритм, как 
не случалось еще держать ритм нико-
му. Бесперебойную работу ритм-сек-
ции, кажется, можно было потрогать 
руками, как стальной стержень, на 
котором держится музыка. Барабан-
щик и контрабасист не играли ни-
каких сложных размеров, их вирту-
озность выражалась не в вариациях, 
а в том, насколько уверенно они дела-
ют свое дело на длинной дистанции.

Роберт Гласпер чередовал лирич-
ные фортепианные баллады и бес-
хитростные джазовые пьески с та-
кими непредсказуемыми пробега-
ми пальцев, что казалось, его левой 
и правой рукой управляют разные 
люди. Иногда музыкант начинал иг-
рать намеренно небрежно, просто 
плюхая кистями по клавишам, слов-
но издеваясь над самой идеей джа-
за как умной и выверенной музыки 
для ценителей.

Игорь Бутман смотрел выступле-
ние трио Роберта Гласпера из зала. 
Корреспондент „Ъ“ поделился с ним 
наблюдением, что местами манера 
игры Гласпера похожа на Сергея Ку-
рехина, с которым Бутман много ра-
ботал в 1980-е. Саксофонист согла-
сился и добавил: «Курехин, помню, 
тоже мечтал играть с диджеем».

Диджей Джаи Санденс в красной 
вязаной шапке был полноправным 
участником концерта. Он продемон-
стрировал весь привычный арсенал 
умений диджея, но акцент делал на 
правильной работе с вокальными 
и разговорными сэмплами, словно 
в пьесах Гласпера поселились герои 
со своими репликами.

В одной из пьес-медитаций Ро-
берта Гласпера нашлось место для 
длинного барабанного периода, 
и пианист, закинув на плечо поло-
тенце, спустился в зал ММДМ, что-
бы послушать коллегу из зала. Это 
был заготовленный, но очень эф-
фектный момент. Он шел между ря-
дов, обнимался с поклонниками, 
делал с ними селфи — как принято 
у поп-артистов, но не у пианистов-
виртуозов.

Если Гласпер и обратил внима-
ние, насколько к этому моменту опу-
стел зал, то виду не подал. Начиная 
с середины второго отделения зри-
тели в промежутках между компози-
циями стали пробираться к выходу. 
Столичная публика привыкла эко-
номить время на культуру в пятницу 
вечером. Чтобы задержаться на кон-
церте, ей нужны были очень веские 
причины. Но сет Роберта Гласпера не 
был похож на привычный джазовый 
концерт. Для московской публики 
в нем недоставало композиционной 
стройности, «демонстрации мастер-
ства» вроде законченных пафосных 
соло, академизма и драмы. Другими 
словами, это был тот самый «беско-
нечный поиск», о котором было ска-
зано в начале вечера. И именно он, 
похоже, был лишним.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Триумф, каких поискать
Роберт Гласпер выступил в Доме музыки

В Новой Третьяковке при поддержке 
банка ВТБ открылась выставка «Илья 
Репин». Грандиозный показ 170 живо-
писных и более чем 130 графических 
произведений, занимающий три эта-
жа самых больших выставочных залов 
музея, замахивается на новое прочте-
ние творчества одного из важнейших 
художников русского искусства. Игорь 
Гребельников считает такую гиганто-
манию вполне оправданной.

 В связи с этой выставкой в Третья-
ковской галерее многое впервые. Она про-
длится небывалых пять месяцев, на нее ре-
кордно дорогие билеты (600 руб.), и во избе-
жание очередей они продаются только пред-
варительно. Все работы из собственной кол-
лекции защищены стеклом, а прибывшие 
более чем из 30 музеев оснащены сигнали-
зацией, отчего залы то и дело наполняются 
негромким перезвоном. И наконец, Репина 
готовят к зарубежным гастролям, чего рус-
ские художники XIX века, оставшиеся в те-
ни авангарда, давно не удостаивались: по-
сле Русского музея выставка отправится в па-
рижский Пти-Пале, а затем — в хельсинк-
ский «Атенеум».

Прижизненную славу Репина — и как ав-
тора резонансных картин, предельно чут-
ких к стремительно меняющейся порефор-
менной России, и как активного граждани-
на, имевшего что сказать о народе, об интел-
лигенции, о сильных мира, о судьбах родины, 
о роли искусства (достаточно почитать его за-
мечательную живо написанную книгу мему-
аров «Далекое близкое»),— после его смерти 
сменил образ главного художника-реалиста, 
обличителя самодержавия, выразителя на-
родного духа. Благодаря этому поколениям 
советских школьников пришлось тянуть лям-
ку обязательных сочинений по «Бурлакам на 
Волге». При этом, конечно, было не принято 
вспоминать, что Репин, отрезанный от роди-
ны революцией, оказавшийся жителем Фин-
ляндии, не думал сюда возвращаться, а, сумев 
вызволить к себе в Куоккалу раскулаченных 
родственников, открыто клял страну, где его 
«только грабили и никаких обещаний своих 
не держали». Пенатскому периоду впервые 
уделено такое внимание на выставке. Репин 
и сейчас по большому счету воспринимается 
как автор монументальных полотен, ставших 
мемами,— тех же «Бурлаков», «Не ждали», «За-
порожцев», «Крестного хода в Курской губер-
нии», «Ивана Грозного и сына его Ивана».

Последнего на выставке нет. Вместо не-
го экспозицию открывает зияющая пусто-

той условная рама: картина, в мае прошло-
го года серьезно поврежденная вандалом, 
еще находится на реставрации. А громо-
гласное звучание остальных репинских хи-
тов на нынешней выставке (ее кураторы Та-
тьяна Юденкова и Нина Маркова) ощутимо 
приглушено: с ними соседствуют их вариан-
ты либо подготовительные этюды, и все это 
будто растворено в нескончаемой галерее са-
мых разнообразных портретов — членов се-
мей, крестьян, представителей интеллиген-
ции, высшей знати. Экспозиция показыва-
ет Репина вдумчивым наблюдателем ново-
го, формировавшегося на его глазах россий-
ского общества, которое после реформ 1860-

х годов впервые — хотя, понятно, не без уси-
лий — осознавало свою гражданскую цель-
ность и ответственность. Тех же «Бурлаков» 
Репину, еще студенту Академии художеств, 
заказал великий князь Владимир Алексан-
дрович, картина висела в биллиардной его 
дворца вместе с написанными чуть позже 
«Проводами новобранца». И не обличитель-
ный пафос виделся тогда в этих полотнах, 
а скорее философский.

Экспозиция внятно очерчивает социаль-
ную вертикаль нового общества — от пор-
третов понурых крестьян, которых Репин 
неустанно писал и зарисовывал (на выстав-
ке обширно представлена его виртуозная 
графика), и буйных «Запорожцев» к заказ-
ным картинам на сюжеты о высшей власти. 
Это и «Прием волостных старшин Александ-

ром III» (1886), и «Портрет Николая II» (1896), 
и из ряда вон выходящее по своим разме-
рам «Торжественное заседание Государст-
венного совета» (1901), второй раз покинув-
шее стены Русского музея. В Третьяковке 
эта картина висит довольно низко в неболь-
шом зале, отчего производит новое, силь-
ное впечатление: зритель оказывается не 
просто нос к носу с членами Госсовета, а буд-
то втянутым в воронку, образованную кру-
гами из колонн и кресел, становится участ-
ником странной мессы. Странность усиле-
на тем, что одни на картине сидят, другие хо-
дят: Репин совместил разные эпизоды цере-
монии — чтение императором рескрипта 
и раздачу памятных медалей.

Но эффектны и горизонтальные связи 
этого «репинского» социума, подчеркнутые 

экспозицией. Картины, навеянные его бли-
зостью к народникам, делят залы с произве-
дениями на религиозные сюжеты: эти оче-
видные рифмы были отмечены еще совре-
менниками художника. Преждевременно 
вернувшийся домой ссыльный с картины 
«Не ждали» — то же «Возращение блудного 
сыны», «Сходка» — плоть от плоти «Тайной 
вечери», «Арест пропагандиста» — чем не 
«Суд Понтия Пилата», да и приходящий в се-
бя у реставраторов «Иван Грозный и его сын 
Иван» — та же переиначенная «Пьета», опла-
кивание Христа. Современники Репина мо-
гли считывать эти рифмы как призывы ми-
лости к падшим. Чему, впрочем, ничто не ме-
шает и сейчас, когда «Бурлаки» приобрели 
облик гастарбайтеров, а «Запорожцы» вновь 
демонстрируют свой буйный нрав.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Мир по Репину
Масштабная выставка художника открылась в Третьяковской галерее

Выступление Роберта 
Гласпера не было похоже 
на привычные джазовые 
шоу  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Выставка сталкивает зрителей  
нос к носу с революцией 1905 года 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В среду в Сайтаме (Япония)  
короткими программами у спортивных пар  
и одиночниц стартует чемпионат мира
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» не победил 
одной пяткой
Московский клуб сыграл с «Зенитом» вничью

В воскресенье финишировал  
20-й тур чемпионата России 
по футболу, по итогам которого 
изменилась расстановка команд 
в призовой тройке. Незыблемым 
осталось только первенство 
«Зенита», добившегося удовлет-
ворительного результата в мат-
че со «Спартаком» — 1:1. На вто-
рое и третье место поднялись 
ЦСКА и «Локомотив».

рограмма 20-го тура 
чемпионата России завершилась дву-
мя матчами категории особой важно-
сти, и оба прошли в Москве. В Черки-
зово «Локомотив» принимал «Красно-
дар», который после того, как ЦСКА 
накануне победил в Екатеринбурге 
«Урал» (1:0), опустился на третье ме-
сто, хотя еще недавно наступал на 
пятки «Зениту». Причем уже и старый 
чемпион страны на пару со «Спарта-
ком» подтянулись к кубанцам, также 
воспользовавшись их замешательст-
вом на рестарте первенства. Напом-
ним, после вполне рабочей ничьей 
с красно-белыми на выезде (1:1) они 
совершили недопустимый промах 
в домашней встрече с «Оренбургом» 
(2:2). И это учитывая, что «Краснодар» 
по-прежнему показывает, наверное, 
самый приятный глазу футбол в рос-
сийской премьер-лиге.

Объяснить явный недобор очков 
можно, пожалуй, только тем, что чер-
но-зеленые слишком много физиче-
ских и эмоциональных сил трати-
ли в Лиге Европы, где едва не добра-
лись до четвертьфинала. Кстати, пе-
ред визитом к «Локомотиву» они по 
максимуму выложились в ответном 
матче с испанской «Валенсией», кото-
рый состоялся в минувший четверг, 
и опять были вынуждены играть на 
фоне усталости, тогда как соперник 
имел полноценный недельный цикл 
подготовки. К тому же у «Краснодара» 
стали накапливаться кадровые про-
блемы: Ари травмировался, Иван Иг-
натьев сослан в дубль из-за разногла-
сий с руководством клуба по новому 
контракту, Павел Мамаев в тюрьме.

На игру с «Локомотивом» кубан-
цы вышли без нападающих, выд-
винув на острие Виктора Классона, 
и даже не смогли набрать полную 
заявку. У главного тренера хозяев 
Юрия Семина выбор был побогаче. 
Например, впереди он сделал став-
ку на бывшего форварда «Краснода-
ра» Федора Смолова. Правда, тот не 
оказал существенного влияния на 
результат. Гораздо больше гостей на-
прягал Джефферсон Фарфан, хотя и 
ему не удалось реализовать свои мо-
менты. «Быки» в этот раз не лучшим 
образом развивали атаку, зато упер-
лись рогом в обороне. Но в итоге им 
не повезло. Мяч после удара Гжего-

жа Крыховяка попал в руку Шарлю 
Каборе, а потому как инцидент слу-
чился в штрафной площади, судья 
Михаил Вилков назначил пеналь-
ти, да еще предъявил краснодарцу 
вторую желтую карточку и удалил с 
поля. Так Антон Миранчук и забил 
единственный гол в матче. Пораже-
ние в нем отодвинуло команду Мура-
да Мусаева уже на четвертое место в 
турнирной таблице, а на третье под-
нялся «Локомотив».

Ну а в другом районе Москвы — 
Тушино — отношения выясняли 
«Спартак» и «Зенит». Для столично-
го клуба это был шанс по-настояще-
му вернуться в чемпионскую гонку, 

притормозить лидера и сократить 
отставание от него до пяти очков. Од-
нако красно-белые потеряли перед 
этой встречей своего лучшего бом-
бардира Зе Луиша, который, как и 
другой футболист стартового состава 
— Аяз Гулиев, отбывал дисквалифи-
кацию. Кроме того, травму получил 
Георгий Мелкадзе, также в послед-
нее время ставший игроком основы. 
А вот «Зенит» не испытывал затрудне-
ний. На поле появились Юрий Жир-
ков, Кристиан Нобоа, Артем Дзюба, 
Эмилиано Ригони и Далер Кузяев, 
по разным причинам пропускавшие 
недавний матч Лиги Европы с испан-
ским «Вильярреалом». Плюс голки-
пер Андрей Лунев с опорником Виль-
маром Барриосом, замененные тогда 
по состоянию здоровья, быстро вста-
ли в строй. Да и не сказать что петер-
буржцы в прошлый четверг сильно 
устали, второй раз уступив аутсайде-
ру чемпионата Испании и закончив 
международную кампанию.

Тем не менее дебют активнее про-
вел «Спартак», и уже на четвертой ми-
нуте Лоренсо Мельгарехо мог откры-
вать счет, когда убежал один на один 
с Луневым. Но прошло совсем немно-
го времени, и Денис Глушаков пора-
зил ворота гостей, переправив мяч в 
сетку пяткой после скидки Алексан-
дра Ташаева. Впрочем, постепенно 
и «Зенит» включился в игру. Самым 
опасным в его рядах снова был но-
вичок клуба Сердар Азмун. Пусть он 
сначала и запорол отличный момент, 
затем продавил в штрафной защит-
ника хозяев Илью Кутепова и тем са-
мым создал условия для гола Барри-
оса, который атаковал вторым тем-
пом. В дальнейшем «Спартак» пере-
хватил инициативу, однако ничего 
не выжал из этого.

Во втором тайме игра тоже про-
текала с переменным успехом. У 
красно-белых опять едва не отли-
чился Мельгарехо, а у сине-бело-
голубых в штангу пробил Ригони, 
причем с трех метров, когда вра-
тарь Александр Селихов уже ни-
чем не мог помочь партнерам. По-
зже удар аргентинца со «стандарта» 
все же достиг цели, но арбитр Вла-
димир Москалев гол отменил, за-
фиксировав в том эпизоде наруше-
ние правил со стороны Бранислава 
Ивановича. И вообще, рефери при-
шлось принять несколько непопу-
лярных решений с точки зрения 
обеих команд. В частности, он не 
поставил пенальти за фол Кутепова 
на Дзюбе, а чуть ранее простил ви-
севшего на карточке Игоря Смоль-
никова. В целом же ничья в Москве 
вполне устраивает «Зенит», кото-
рый сохраняет комфортный отрыв 
от конкурентов.

Александр Ильин

В матче с «Зенитом»  
«Спартаку» не хватало  
лучшего бомбардира  
команды Зе Луиша,  
а Луису Адриано (в красно-
белой форме) не удалось 
заменить его в полной  
мере  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Европейские клубы уходят на перерыв
Они отказались участвовать в обновленном чемпионате мира 2021 года

Планы президента Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Джанни Инфан-
тино по радикальному переформати-
рованию чемпионата мира 2022 года 
и всего футбольного календаря за счет 
внедрения в него двух новых турниров, 
как и ожидалось, натолкнулись на серь-
езное сопротивление. Совет FIFA одо-
брил введение лишь одного нового 
соревнования — клубного мирового пер-
венства в «укрупненном» формате, од-
нако тут же получил уведомление о его 
бойкоте со стороны Европейской ассо-
циации клубов, лишающем состязание 
всякого практического смысла. Вопрос 
о расширении числа участников ближай-
шего чемпионата мира, которое пред-
полагает появление у страны-хозяйки — 
Катара — как минимум одного партнера, 
будет обсуждаться до июня, а реакция 
на идею катарской стороны не выгляде-
ла однозначно позитивной.

дной из главных спортивных ново-
стей минувшего уикенда были итоги заседа-
ния совета Международной федерации фут-
бола в Майами. Основным пунктом его по-
вестки был уже довольно давно продвигав-
шийся президентом FIFA Джанни Инфанти-
но проект радикальных реформ календаря и 
структуры соревнований. Этот проект пред-
полагал учреждение абсолютно нового тур-
нира для сборных — Лиги наций, «укрупне-
ние» масштаба клубного мирового первен-
ства и был дополнен относительно свежей 

и не менее громкой идеей — об увеличении 
состава участников ближайшего чемпиона-
та мира (2022 года; с 32 до 48) и поиске для 
его хозяина Катара страны-партнера.

Под все эти планы была подведена эконо-
мическая база. Про Лигу наций и клубный 
чемпионат мира Джанни Инфантино ранее 
говорил, что уже заручился под них поддер-
жкой пула неназванных инвесторов. По сло-
вам президента FIFA, они готовы выделить на 
два соревнования в общей сложности $25 мл-
рд за 12-летний период — с 2021 по 2033 год. 
Целесообразность же «укрупнения» катар-
ского чемпионата мира была сформулиро-
вана в аналитическом отчете, подготовлен-
ном экспертами FIFA для представителей ее 
ключевого органа. В документе говорилось 
о небольшом количестве по-настоящему се-
рьезных сложностей, которые оно сулит, и о 
громадной экономической выгоде, которую 
может получить федерация благодаря ново-
му формату. Она оценивалась в $400 млн до-
полнительных доходов. При этом еще до за-
седания совета FIFA было очевидно, что идеи 
Джанни Инфантино не встречают единодуш-
ного одобрения в мировом футбольном со-
обществе. Против них выступал и Союз ев-
ропейских футбольных ассоциаций (UEFA), 
наиболее мощная среди региональных кон-
федераций, опасавшийся, что нововведения 
нанесут ущерб его ключевым турнирам, на-
пример Лиге чемпионов, и достаточно влия-
тельная Международная ассоциация профес-
сиональных футболистов (FIFPro).

Описывая итоги заседания совета FIFA, 
которое аналитики, учитывая важность сто-
явших на кону решений, характеризовали 

как «судьбоносное», Джанни Инфантино не-
сколько раз повторил, что после него чувст-
вует себя «счастливым» человеком. Однако 
вряд ли можно говорить именно о безогово-
рочной его победе. Эти итоги смотрятся как 
минимум неоднозначными.

По Лиге наций — турниру, который мог 
бы стать своего рода продолжением и куль-
минацией турнира с аналогичным назва-
нием, уже запущенного UEFA, голосование 
проведено так и не было. Источники, преду-
преждавшие, что рабочая группа, созданная 
самой FIFA, сочла проект слишком сырым, 
оказались правы.

«Укрупнение» катарского чемпионата ми-
ра совет FIFA, изучивший аналитический до-
клад, признал «выполнимым». Но и его нель-
зя считать свершившимся фактом. Проект 
официального решения по этому вопросу 
отправлен на доработку, а окончательное го-
лосование по составу первенства будет про-
ведено на конгрессе FIFA в Париже 6 июня. 
Его исход, безусловно, во многом, если не 
полностью будет зависеть от позиции катар-
ской стороны. А эту позицию как раз понять 
трудно. Большинство ресурсов, попытав-
шихся интерпретировать заявление органи-
зационного комитета чемпионата мира, по-
священное «укрупнению», расценивали его 
как «сдержанное» и «крайне осторожное». В 
нем, с одной стороны, говорилось о готовно-
сти «сотрудничать с FIFA» в поисках «модели», 
позволяющей провести чемпионат в расши-
ренном составе, а с другой — подчеркива-
лось, что в данный момент, пока решение не 
найдено, оргкомитет рассматривает лишь ут-
вержденную модель с 32 участниками. А ге-

неральный секретарь оргкомитета Хасан аз-
Завади, описывая положение вещей в интер-
вью французскому изданию L’Equipe, акцен-
тировал внимание не на бонусах от «укруп-
нения», а на сложной геополитической ситу-
ации в регионе и отсутствии у Катара дипло-
матических и иных отношений с рядом со-
седей, исключающих партнерство. Более то-
го, сам Джанни Инфантино, по сути, дал по-
нять, что не исключает варианта с сохране-
нием прежней схемы, когда сказал, что «фан-
тастически хорошо» будет и если расшире-
ние произойдет, и если не произойдет.

Единственным пунктом, одобренным со-
ветом FIFA без оговорок, был пункт о клуб-
ном чемпионате мира в новом формате, пи-
лотный релиз которого назначен на 2021 
год. Этот турнир призван превратиться в за-
мену Кубка конфедераций для сборных — 
«разминочного состязания» перед мировым 
первенством. Предполагается, что он также 
будет проводиться раз в четыре года и в те 
же сроки — в июне, после завершения на-
циональных соревнований, а участниками 
будут 24 команды. Два последних нюанса 
очень существенны. Традиционно клубные 
чемпионаты мира были гораздо компактнее 
(в последнем выступили всего семь клубов, а 
представители сильнейших конфедераций 
Южной Америки и Европы — «Ривер Плейт» 
и «Реал» — вступили в борьбу в полуфина-
ле и сыграли всего по два матча) и устраива-
лись в декабре, не растягивая сезон.

Но этот успех уже, по сути, спровоцировал 
самый острый конфликт за те три года, что 
Джанни Инфантино занимает должность гла-
вы FIFA. Речь о конфликте с Европой.

Против нового формата клубного чем-
пионата мира снова открыто высказалась 
UEFA. Семь членов совета FIFA от конфеде-
рации проголосовали против проекта, а по-
зже структура выпустила заявление, в ко-
тором было сказано, что, по ее мнению, и 
так перегруженный международный кален-
дарь исключает «реальный вариант прове-
дения клубного чемпионата мира из 24 ко-
манд» «в то время, когда игрокам положен 
период заслуженного отдыха». Эта точка 
зрения совпадает с точкой зрения FIFPro, 
также указывавшей на необходимость га-
рантировать футболистам, особенно веду-
щим, полноценный отдых, чтобы поддер-
живать на высоком уровне их форму, а сле-
довательно, востребованность у публики и 
рыночную стоимость.

Но еще неприятнее для Джанни Инфан-
тино демарш со стороны Европейской ассо-
циации клубов (ECA). Эта структура объеди-
няет 232 команды, включая грандов конти-
нентального футбола. ECA уведомила FIFA о 
том, что европейские клубы не выступят на 
чемпионате мира 2021 года, а «будут изучать 
возможность выступления» на турнире на-
чиная лишь с 2024 года.

В проекте же «переформатированного» 
клубного мирового первенства, естествен-
но, было заложено широчайшее представи-
тельство Европы — в треть участников. Ведь 
в смысле маркетинговой привлекательно-
сти европейские клубы, собравшие практи-
чески всех звезд, на голову превосходят клу-
бы из других конфедераций. Без них новый 
турнир фактически теряет смысл.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Сборная России 
постучала в потолок
Хорошая концовка первенства  
помогла ей повторить  
лучший результат десятилетия

Удачная концовка чемпионата 
мира в шведском Эстерсунде — 
с бронзовой медалью, завоеван-
ной в мужской эстафетной гонке, 
и серебряной, добытой Екате-
риной Юрловой-Перхт в жен-
ском масс-старте,— не верну-
ла сборной России статус одного 
из безу словных биатлонных ли-
деров, но, по крайней мере, по-
зволила добиться достойного 
по меркам небогатого десятиле-
тия результата.

аключительный уикенд 
шведского чемпионата мира по биат-
лону получился для сборной России 
очень неплохим, принеся ей сразу две 
награды. В мужской эстафетной гонке 
она, казалось, была обречена очутить-
ся рядышком с «медальной зоной», но 
прорвалась на третье место, после то-
го как на заключительном стрелковом 
рубеже, с которым великолепно спра-
вился Александр Логинов, умудрился 
заработать сразу два штрафных круга 
опережавший его выдающийся фран-
цуз Мартен Фуркад. А на следующий 
день в женском масс-старте шикарно, 
учитывая жуткие погодные условия 
— снег, сильные порывы ветра, спра-
вилась со стрельбой допустившая все-
го два промаха Екатерина Юрлова-
Перхт, и такая точность вкупе с неожи-
данной свежестью на лыжне прине-
сла ей серебро. Юрлову-Перхт опере-
дила только итальянка Доротея Вирер.

Это была третья медаль, которую 
в Эстерсунде взяла сборная России. 
Первую, тоже серебряную, завоевал 
еще в самом начале турнира в сприн-
терской гонке Александр Логинов. И 
такой набор, подводя итоги первен-
ства, на самом деле довольно трудно 
интерпретировать однозначно.

С одной стороны, в нем вроде бы 
не разглядеть ничего экстраординар-
ного и интересного. Его нельзя на-
звать даже намеком на неизбежное 
возвращение отечественному биат-
лону флагманского статуса, который 
долго принадлежал ему — и в совет-
ские времена, и в те, что наступили 
уже после крушения СССР. Во време-
на, когда отсутствие побед на чемпио-
нате мира и место вне тройки лучших 
в медальном зачете автоматически 
приравнивалось к катастрофе. В Шве-
ции в этой классификации сборная 
России осталась седьмой — результат 
невзрачный.

С другой стороны, медальный 
комплект можно оценивать и по 
иным, более скромным, меркам. По 
меркам исключительно близящего-
ся к окончанию текущего десятиле-
тия, которое российский биатлон, 
потеряв фронтменский статус, про-
вел в принципе в одном режиме. Он 
не предусматривал фейерверков на 
главных соревнованиях сезона. При-
зовые места — на чемпионатах мира, 

на Олимпийских играх — все послед-
ние годы доставались сборной Рос-
сии со скрипом, иногда не достава-
лись вовсе. В относительное исклю-
чение превратилась разве что домаш-
няя Олимпиада в Сочи в 2014 году, и 
то до того момента, когда на пике до-
пингового кризиса Международный 
олимпийский комитет принялся от-
нимать российские призы. И в этом 
смысле шведский чемпионат тянет 
даже нет, не на прорыв, но на малень-
кий прорывчик. Ведь в последний 
раз три награды на топ-турнире сбор-
ной России довелось завоевать на за-
ре этого бедного на них десятилетия 
— в 2011 году, когда первенство при-
нимал родной Ханты-Мансийск.

А этот факт для убедительности 
версии о движении вверх можно сдо-
брить и гарниром в виде еще одно-
го наблюдения — о минимуме гонок 
в программе шведского чемпиона-
та, которые обернулись абсолютным 
российским крахом. В черный список 
входят разве что женские преследова-
ние и индивидуалка. Во всех осталь-
ных сборная России хотя бы обозна-
чала сражение за позицию на подиу-
ме, а довольно часто реально вела его. 
Как, например, в венчавшем чемпи-
онат мужском масс-старте, в котором 
Евгений Гараничев некоторое время 
лидировал с приличным отрывом — 
до промахов на четвертом рубеже, а 
вырвавшийся из засады Логинов фи-
нишировал, дыша в спину призерам.

Сторонникам версии о явном про-
грессе, впрочем, тоже кое о чем нуж-
но помнить. Скажем, об отвратитель-
ном состоянии, в котором выступал 
на чемпионате почти неуязвимый 
прежде Мартен Фуркад. О болезнях, 
помешавших подойти к турниру в 
нормальной форме некоторым зве-
здам женского биатлона, таким как 
немка Лаура Дальмайер. В общем, это 
все-таки был не тот случай, когда ма-
ленький шажок вперед совершается 
вопреки обстоятельствам, что прида-
ет ему какую-то особенную ценность.

Алексей Доспехов

20-й тур
«Анжи»—«Крылья Советов» 0:2
Канунников, 28; Шейдаев, 88 (пен.).  
Удаление: Иванченко («Анжи»), 90+3 (2 ж.к.).
«Оренбург»—«Динамо» 1:0
Деспотович, 52.
«Урал»—ЦСКА 0:1
Фернандес, 75.
«Рубин»—«Ростов» 0:2
Еременко, 83, 89.
«Арсенал»—«Енисей» 2:0
Мирзов, 29; Горбатенко, 87.
«Уфа»—«Ахмат» 0:1
Швец, 72.
«Локомотив»—«Краснодар» 1:0
Антон Мранчук, 69 (пен.).  
Удаление: Каборе («Краснодар»), 68 (2 ж.к.).
«Спартак»—«Зенит» 1:1
Глушаков, 13 — Барриос, 27.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 20 13 2 5 31:19 41

2. ЦСКА 20 10 6 4 27:10 36

3. «Локомотив» 20 10 5 5 28:19 35

4. «Краснодар» 20 10 5 5 34:17 35

5. «Спартак» 20 9 6 5 25:19 33

6. «Ростов» 20 7 8 5 17:12 29

7. «Рубин» 20 6 10 4 18:19 28

8. «Ахмат» 20 7 6 7 17:19 27

9. «Арсенал» 20 7 6 7 27:25 27

10. «Оренбург» 19 7 5 7 20:18 26

11. «Крылья Советов» 19 7 3 9 18:24 24

12. «Динамо» 20 5 8 7 18:16 23

13. «Урал» 20 6 5 9 19:31 23

14. «Анжи» 20 5 3 12 10:29 18

15. «Уфа» 20 3 7 10 14:23 16

16. «Енисей» 20 2 5 13 12:35 11

Чемпионат мира 
в Эстерсунде (Швеция)
Женщины. Масс-старт, 12,5 км. 1. Доротея 
Вирер (Италия) — 37.26,4 (2 штрафных круга). 
2. Екатерина Юрлова-Перхт (Россия) — отста-
вание 4,9 (2). 3. Дениз Херрманн (Германия) — 15,4 
(4)… 18. Евгения Павлова (Россия) — 2.13,6 (4).
Мужчины. Масс-старт, 15 км. 1. Доминик 
Виндиш (Италия) — 40.54,1 (3 штрафных круга). 
2. Антонен Гигонна (Франция) — отставание 22,8 
(3). 3. Юлиан Эберхард (Австрия) — 23,3 (4). 
4. Александр Логинов — 27,4 (5)… 16. Евгений 
Гараничев (оба — Россия) — 1.25,0 (4).
Таблица медалей
 З С Б В
1. Норвегия 5 3 1 9
2. Германия 2 2 3 7
3. Италия 2 2 1 5
4. Швеция 1 1 1 3
5. Украина 1 0 1 2
6. Словакия 1 0 0 1
7. Россия 0 2 1 3
8. Франция 0 1 3 4
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